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ЗЛОБА ДНЯ

Экс-замначальника ГУ МВД по 
Санкт-Петербургу и Ленинградской 
области Иван Абакумов помещен в мо-
сковское СИЗО №4 «Медведь». Вместе 
с ним в этом изоляторе сегодня содер-
жится в общей сложности 9 генералов, и 
это абсолютный рекорд для «Медведя». 

Всего в изоляторе находится 709 быв-
ших сотрудников правоохранительных 
органов, что тоже является новым «до-
стижением» (в этом контексте слово 
можно писать как с кавычками, так и 
без них). Еще немного — и учреждение 
можно будет считать особым СИЗО для 

силовиков. Но никаких вип-условий у 
них, надо признать, нет, а проблем не 
меньше, а то и больше, чем везде. Обо-
зреватель «МК» проверила «Медведь» 
в качестве члена ОНК Москвы.

Читайте 6-ю стр.

Ежедневные обстрелы населенных пунктов Донецкой 
народной республики со стороны вооруженных форми-
рований Украины стали причиной гибели уже десятков 
мирных жителей, в том числе детей. ВСУ наносит удары 
по безоружному населению снарядами большой разруши-
тельной силы. Как отмечают представители армии ДНР, 
в последнее время обстрелы ведутся преимущественно 
из гаубичных систем французского производства Caesar. 
Военный эксперт Евгений Линин в беседе с «МК» рассказал 
про особенности этого вооружения.

Читайте 3-ю стр.

ЦЕЛЬ — ФРАНЦУЗСКИЙ «ЦЕЗАРЬ»
Как бороться с французскими 

гаубицами, убивающими детей 
Донбасса

ГЕНЕРАЛЫ ХУДЫХ 
МАТРАСОВ

Экс-замначальника ГУ МВД по 
Санкт-Петербургу и Ленинградской 
области Иван Абакумов помещен в мо-

Всего в из
ших сотру
органов, ч

К VIP-заключенным 
не ходят доктора

Странная исто-
рия с распродажей 
в ИКЕА продолжа-
ется. Сайт ком-
пании, где можно 
сделать онлайн-
заказы, до сих пор 
«лежит». Некото-
рые россияне, кто 
успел оплатить 
покупки, жалуют-
ся, что магазины их 
отменили. 

Мы поговори-
ли с сотрудником 
компании.

Читайте 4-ю стр.

ИКЕА ВЕРНУЛАСЬ С ФРИКАДЕЛЬКАМИ
По мнению сотрудников, магазин 

принуждают к работе

СТАНЕТ ЛИ ПУТИН 
ПРАВИТЕЛЕМ 

РОССИИ? 
Российские политики очень заботятся 

о своих избирателях. Не только обо всех 
вместе и каждом в отдельности, но даже об 
отдельных частях их тела. ЛДПР, например, 
озаботилась «русским ухом» и выступила с 
предложением заменить термин «президент» 
на «правитель», пока иностранное слово «не 
укоренилось окончательно». Все это объяс-
няется тем, что «правитель» якобы «понятнее 
русскому уху». 

Правда, это самое ухо последние трид-
цать с лишним лет слышит «президент», до 
этого — «генеральный секретарь», а един-
ственным «верховным правителем России» 
был адмирал Колчак, да и тот чуть больше 
года (с ноября 1918-го по февраль 1920-го), 
и Россией он фактически не правил. 

Либерал-демократы настаивают: «Термин 
«президент» в значении главы исполнительной 
власти впервые использовался лишь в конце 
XVIII века в США и много позже расползся по 
всему миру. В нашей стране это по истори-
ческим меркам вообще новое слово, и, пока 
оно не укоренилось окончательно, можно его 
спокойно заменить». 

Да, импортозамещение слов — сейчас 
очень модная тенденция. Тем более что она 
намного легче, чем импортозамещение то-
варов. Стоит вспомнить недавний крымский 
словарь по замене англицизмов в русском 
языке, содержащий около 150 слов. И со мно-
гими примерами можно согласиться. Конечно, 
лучше злиться, чем «агриться», и все же по-
русски — распаковка, а не «анбоксинг».

Читайте 2-ю стр.

УИМБЛДОН ПОКОРИЛА УРОЖЕНКА 
МОСКВЫ ЕЛЕНА РЫБАКИНА, 
ПУСТЬ И ВЫСТУПАЮЩАЯ ЗА КАЗАХСТАН
А ведь в Великобритании так боялись, что герцогине 
Кембриджской придется вручать трофей 
кому-то из России
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» ОБМЕННАЯ РУЛЕТКА
Доллар перестает быть самой надежной валютой 

для россиян
Краткосрочный период усиления 

рубля, когда за доллар и евро можно 
было получить немногим более 50 
рублей, заканчивается. В пятницу, 
8 июля 2022 года, курсы валют по-
ползли вверх. И почти сравнялись: 
за доллар предлагают 63 рубля, за 

евро — 64. Корреспондент «МК» оце-
нила обстановку в пунктах обмена 
валют и выяснила: за последние 
четыре месяца москвичи, кажется, 
порядком устали играть в «рублевую 
рулетку».

Читайте 4-ю стр.

ЮНЫЙ ВЕЛОСИПЕДИСТ ПОПАЛ 
ПОД КОЛЕСА ФУРЫ, 

ОБЪЕЗЖАЯ ЧЕРЕПАХУ?
Мертвая черепаха, ве-

роятнее всего, косвенно 
стала причиной смерти 
15-летнего подростка на 
велосипедной прогулке в 
Талдомском районе Под-
московья 9 июля. Парень 
пытался объехать репти-
лию и угодил под больше-
грузный автомобиль.

Как удалось выяснить 
«МК», 54-летний москвич 
катался на велосипедах с 
двумя сыновьями (15 и 14 
лет от роду) вблизи своей 
дачи. Авария произошла 
около 18 часов.

Отец в тот момент ехал 
впереди, а сыновья вслед 
за ним. Все двигались по 
обочине дороги.

Через какое-то время 
мужчина услышал стран-
ный звук, оглянулся и уви-
дел стоящую фуру. Он сра-
зу понял, что произошла 

трагедия — грузовик был 
на обочине, а рядом на-
ходился один из сыно-
вей. Второй мальчик ле-
жал весь окровавленный 
и не подавал признаков 
жизни.

Как оказалось, водитель 
фуры притормаживал 
перед Т-образным пере-
крестком, как вдруг на его 
пути оказался велосипе-
дист. Шофер большегруза 
был бессилен предотвра-
тить столкновение — он 
остановился лишь через 
50 метров. Родитель и 
второй сын не пострада-
ли, но испытали шок.

За несколько метров 
до смертельного стол-
кновения был обнаружен 
труп черепахи. Возможно, 
подросток сместился на 
дорогу, чтобы объехать 
его.

ПОСЛЕ ПРОПАЖИ ТЕЛЕФОНА 
МИГРАНТ ПРОТКНУЛ ДРУГА 

ШАМПУРОМ
Мужчину насадили на 

шампур во время кон-
фликта на пляже Хлеб-
никово в Долгопрудном 
9 июля. Пострадавший в 
тяжелом состоянии в реа-
нимации — врачи борются 
за его жизнь.

Как удалось выяснить 
«МК», трагедией закончил-
ся отдых для 35-летнего 
приезжего из Архангель-
ской области. В тот день 
около 13 часов мужчина в 
компании приятеля и его 
подруги приехал на пляж, 
чтобы культурно провести 
время. 

В этот день там было не 
много отдыхающих, так 
как с утра лил дождь. Мо-
лодые люди расположи-
лись на берегу. С собой они 
привезли мангал и спирт-
ные напитки. Поначалу 
все было замечательно. 
Двое мужчин и женщина 
приятно проводили вре-
мя, выпивали, смеялись и 

жарили шашлык. Но потом 
вдруг все пошло не так. Со 
слов очевидцев, один из 
мужчин, на вид около 30 
лет, азиатской внешности, 
начал скандалить: мол, у 
него пропал телефон за 
50 тысяч рублей. Компа-
ния предприняла попытки 
найти гаджет, блуждая по 
пляжу, но успехом это не 
увенчалось. Тогда дебо-
шир выдвинул обвинения 
в пропаже смартфона 
своему приятелю. В ходе 
словесной перепалки 
мигрант выплеснул оппо-
ненту в лицо содержимое 
стакана. В ответ мужчина 
сильно ударил товарища 
ногой по лицу — он упал, а 
после того, как поднялся, 
то схватил шампур и вон-
зил его в живот оппоненту 
— тот рухнул на песок.

Сейчас мужчина в реа-
нимации в крайне тяжелом 
состоянии — шампур трав-
мировал тонкую кишку. 

ПРИ ВЫБОРЕ АРБУЗА 
ПОСОВЕТОВАЛИ ДЕРГАТЬ ЗА УСИК

В преддверии арбузно-
дынного сезона принят 
ГОСТ на «арбузы продо-
вольственные свежие». 
Правда, эксперты выра-
жают некоторый скепсис 
относительного его ис-
полнения. 

В ГОСТе прописаны 
признаки недозрелого 
плода: «матовая поверх-
ность, выраженная ре-
бристость у плодонож-
ки, плодоножка сочная, 
усик не увядший, звонкий 
звук при ударе согнутым 
пальцем, мякоть розово-
го или бледно-розового 
цвета... конституция мя-
коти грубая, малосочная, 
невкусная, семена бело-
го цвета, невызревшие». 
А также перезрелого: 
«цвет мякоти изменен до 
оранжевого, появляется 
ослизнение у семенных 
гнезд, мякоть с пустота-
ми, консистенция мяко-
ти рыхлая, волокнистая». 
Арбузы поделены на три 
товарных сорта: высший, 
первый и второй. Причем 
для первого сорта «допу-
скаются незначительные 
дефекты формы и окра-
ски коры». Для второго 
же сорта допустимо «не-
значительное или слабое, 
зарубцевавшееся (апроб-
ковевшее) повреждение 

коры от порезов и цара-
пин». Повреждения «от 
трения или погрузочно-
разгрузочных работ» до-
пускаются при условии, 
что их площадь не превы-
шает 1/16 площади коры 
первого сорта или 1/8 — 
второго. 

Размер арбуза по наи-
большему поперечному 
диаметру должен быть 
не менее 13 см для ран-
них сортов и 17 см для 
поздних. Материалы, 
используемые для упа-
ковки, а также чернила, 
краска, клей и бумага для 
этикеток и нанесения тек-
ста должны быть неток-
сичными. В маркировке 
в числе прочего должен 
быть указан цвет мякоти, 
если он не красный.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Как заметила «МК» ис-

полняющая обязанности 
руководителя Быковской 
бахчевой опытной селек-
ционной станции Елена 
Варивода, новый ГОСТ 
подробнее предыдуще-
го, в нем более четко 
прописаны требования 
по качеству, зрелости и 
упаковке, и, возможно, 
не все поставщики смо-
гут им соответствовать, 
если, конечно, все это 
будет соблюдаться.

Вместе с тем Варивода 
подчеркнула, что оцени-
вать зрелость арбуза по 
плодоножке и усику не-
правильно. «Усик вообще 
на арбузе остается редко, 
— отметила бахчевод. — А 
плодоножка может быть и 
сочной, но сам арбуз мо-
жет оказаться красным. У 
зрелого арбуза бывают 
и светлые семена, и ро-
зовая мякоть, если такой 
сорт. А по звуку опреде-
лять... Много лет стучим, 
и то, бывает, ошибаем-
ся». Абсолютно надежных 
способов определения 
зрелости (без надрезов), 
по словам опытного экс-
перта, не существует.

У ДИПЛОМАТОВ ИЗ ДОНЕЦКА 
И ЛУГАНСКА БУДУТ СВОИ 

АВТОМОБИЛЬНЫЕ НОМЕРА
Еще один шаг навстре-

чу республикам Донбас-
са сделает российский 
кабмин. МВД планирует 
присваивать автомобилям 
дипломатов из ЛДНР спе-
циальные регистрацион-
ные номера.

В ведомстве для этого 
подготовили поправки в 
приказ «О государствен-
ных регистрационных 
знаках транспортных 
средств».

Изменения коснутся 
машин, принадлежащих  
дипломатическим ве-
домствам и консульским 
организациям Луганской 
и Донецкой народных 
республик. Таким авто-
мобилям будет присваи-
ваться специальный код: 

171 — для ДНР и 172 — для 
ЛНР. 

Для этого республики 
планируется добавить в 
перечень цифровых ко-
дов, применяемых на 
дипломатических авто-
мобильных регистраци-
онных номерных знаках. 
Сейчас в этом списке 170 
государств. Под номером 
001 идет Великобритания, 
код 170 принадлежит Гре-
наде. Кроме того, в доку-
мент вносится уточнение, 
согласно которому зна-
ки, предусмотренные для 
установки на транспорт-
ные средства, эксплуати-
руемые почетными консу-
лами, присваиваются не 
более чем одному такому 
автомобилю.

ПАЦИЕНТЫ ПСИХБОЛЬНИЦЫ 
УСТРОИЛИ ПЕРЕПАЛКУ 
ИЗ-ЗА СПЕЦОПЕРАЦИИ

Горячие споры вокруг 
спецоперации на Украи-
не не обошли стороной 
психбольницу Алексеева 
(бывшая Кащенко). Источ-
ник в медицинских кругах 
рассказал, что многие па-
циенты, которые волею 
судьбы там оказались, 
находятся в адекватном 
состоянии и способны в 
некоем роде анализиро-
вать ситуацию.

Как стало известно 
«МК», мнения больных, 
которые лечатся в свя-
зи с иными причинами, 
разделились. Впрочем, 
пациенты и до 24 февра-
ля вели ожесточенные 
политические дебаты. 
В основном эти дебаты 

проходят в коридоре на 
этажах. Персонал следит, 
чтобы при политбеседах 
присутствовал санитар-
мужчина: он может раз-
рядить накалившуюся 
атмосферу. Однако од-
нозначно помешавших-
ся на теме спецоперации 
среди пациентов нет. Из 
экзотических «клиентов» 
медучреждения выде-
ляется стриптизерша-
негритянка, у которой слу-
чился нервный стресс на 
почве работы в России.

Кстати, из-за жары руко-
водство больницы сдела-
ло пациентам небольшие 
поблажки — теперь в не-
которых отделениях окна 
распахнуты настежь. 

АРХЕОЛОГАМ ПОЗВОЛЯТ НЕ ЗАРЫТЬСЯ В БУМАЖКАХ
Российским археоло-

гам, вероятно, станет не-
сколько проще получать 
разрешения на проведе-
ние раскопок, разведок 
и наблюдений. На это 
направлен проект поста-
новления правительства, 
разработанный в Мини-
стерстве культуры РФ. 

По действующим в на-
стоящее время правилам 
2017 года заявитель дол-
жен представлять целую 
кипу документов, включая 
копию своего российского 
паспорта, диплома о выс-
шем образовании, а также 
сведения о заказчике ар-
хеологических работ. 

Новый документ вно-
сит изменения в правила 
выдачи открытых листов 
— так официально назы-
ваются разрешения на 
проведение работ по вы-
явлению и изучению объ-
ектов археологического 

наследия. Для получения 
открытого листа заяви-
тель должен будет пред-
ставить в Минкульт всего 
три документа: научное 
обоснование работ, хо-
датайство юридического 
лица, целью которого яв-
ляется либо проведение 
археологических работ, 
либо сбор музейных кол-
лекций и т.д. А также еще 
один документ на выбор 

из довольно внушитель-
ного списка. Это может 
быть план работ, договор 
оферты, государственное 
задание или запросы су-
дебных, прокурорских 
либо правоохранительных 
органов. Далее Минкульт 
в течение трех рабочих 
дней со дня регистрации 
заявления направляет до-
кументы в Академию наук, 
которая в течение пяти ра-
бочих дней должна пред-
ставить свое заключение 
(сейчас на это дается 7 и 
10 рабочих дней соответ-
ственно). При наличии во-
просов Минкульт должен 
за 13 рабочих дней прове-
сти надлежащие провер-
ки (сейчас — 30 рабочих 
дней) и принять решение. 
Если оно положительное, 
в течение двух рабочих 
дней заявителю вручается 
открытый лист (сейчас — 
пять рабочих дней). 

МАЛЫШКА ЕДВА НЕ ОСЛЕПЛА, ПЫТАЯСЬ ПОСТИЧЬ 
«ТАЙНУ ТРЕТЬЕЙ ПЛАНЕТЫ»

Более 100 000 рублей 
удалось отсудить роди-
телям, дочь которых по-
лучила травму во время 
посещения детского ат-
тракциона.

Как удалось узнать «МК», 
в мае прошлого года се-
мья Исмаиловых вместе 
с 7-летней дочкой Анной 
(фамилия и имя изменены. 
— Прим. авт.) решила по-
сетить развлекательный 
центр с детскими аттрак-
ционами, которые пред-
лагают погружение в мир 
знаменитых советских 
мультфильмов. Родители 
отвели дочь в развлека-
тельную комнату, посвя-
щенную мультфильму 
«Тайна третьей планеты» 
по повести Кира Булыче-
ва «Путешествия Алисы». 
Суть активности в том, 
что группа детей должна 
бросать небольшие мячи 
в интерактивные стены, 
на которые транслируется 
видеоряд. Один из таких 
мячиков отскочил от стены 
и срикошетил маленькой 

Ане в правый глаз. Удар 
оказался такой силы, что 
девочка заплакала. Роди-
тели тут же вывели ее из 
комнаты и оказали первую 
помощь. Однако малышка 
продолжала жаловаться 
на боль в глазу, и в ито-
ге пришлось отвезти ее в 
больницу. Офтальмологи 
тут же госпитализирова-
ли ребенка с диагнозом 
«эрозия роговицы, ушиб 
глазного яблока» и сде-
лали операцию.

Позже родители Ани ре-
шили через суд добиться 
наказания для владельцев 
аттракциона — киносту-
дии «Союзмультфильм». 
Они посчитали, что орга-
низаторы активности не 
обеспечили безопасность 
маленьких посетителей, 
а значит, должны нести 
ответственность за при-
чиненный вред здоровью 
их дочери. По словам ист-
цов, бросание мячей во 
время сеанса происходит 
хаотично и опасно с близ-
кого расстояния. Все это 

привело к тому, что услуга 
не отвечает требованиям 
безопасности, а это явля-
ется нарушением Закона 
о защите прав потреби-
телей.

Замоскворецкий суд 
встал на сторону отца и 
матери пострадавшей. 
Судья принял решение 
взыскать с киностудии в 
пользу матери в общей 
сложности более 72 000 
рублей (40 000 руб. — 
компенсация морального 
вреда, 2200 руб. — стои-
мость билета, 2200 руб. 
— неустойка, 22 200 руб. — 
штраф, 5000 руб. — расхо-
ды на представителя, 707 
руб. — расходы на почто-
вые отправления). А отцу 
присудили более 30 000 
рублей, из них 20 000 — 
компенсация морально-
го вреда, 10 000 рублей 
— штраф и 707 рублей — за 
почтовые расходы.

К слову, сейчас аттрак-
цион продолжает рабо-
ту, но под новым назва-
нием.

telegram:@mk_srochno
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Иван Абакумов 
в зале суда.



ВАРШАВСКАЯ 
ОТСТАВКА 
МЕЛЬНИКА
Зачем Зеленскому 
понадобилось увольнять 
посла-бандеровца?
Президент Украины Владимир Зелен-
ский отправил в отставку сразу пять 
украинских послов. Среди них ока-
зался и скандально известный посол 
Украины в Германии Андрей Мельник. 
Свои действия Киев пока комменти-
рует скупо, объясняя все обычной ро-
тацией кадров. Но все-таки отставка 
Мельника на общем фоне выделяется 
больше остальных, ведь, несмотря на 
резкую форму, риторика Мельника 
никогда не шла вразрез с генераль-
ной линией Киева...

Кроме Мельника посты потеряли посол 
в Венгрии Любовь Непоп, посол Украины 
в Норвегии Вячеслав Яцюк, а также посол 
в Чехии Евгений Перебийнос. Последний 
хоть и вел себя потише Мельника, но из-
редка позволял себе резкие русофобские 
высказывания, обвиняя русский народ в 
«целенаправленном и хладнокровном уни-
чтожении украинцев на протяжении несколь-
ких веков».

Отличался высказываниями и Игорь 
Полиха, который до того, как попал в «пакет 
отставок», являлся послом Украины сразу в 
Индии, Непале, Бангладеш и на Мальдивах. 
После начала спецоперации России Полиха 
открыто критиковал позицию Индии по от-
ношению к Украине.

Однако из всех украинских дипломатов 
безусловным Гран-при по русофобской ри-
торике и хамскому стилю общения обладает 
именно Андрей Мельник. К слову, это пред-
ставитель «старой гвардии». Его карьера 
началась в управлении внешней полити-
ки администрации Кучмы. В секретариате 
Ющенко он занимал должность начальника 
отдела главного управления внешней поли-
тики. Возглавлял третий департамент МИД 
Украины при Януковиче. Принимал участие 
в работе правительства Яценюка, и, нако-
нец, в 2014 году Порошенко назначил его 
послом в ФРГ.

За почти восемь лет пребывания на сво-
ем посту Мельник нелестно отзывался и об 
экс-канцлере ФРГ Меркель, и о президенте 
Штайнмайере. Олафу Шольцу вообще до-
ставалось больше всех — одна «ливерная 
колбаса» чего стоит. Последнее, чем «отли-
чился» Мельник, — это интервью польскому 
журналисту, где посол страны, стремящейся 
в ЕС, назвал Степана Бандеру «борцом за 
свободу», который не подвластен «никаким 
законам», сравнив лидера и идеолога укра-
инских националистов с Робин Гудом.

В Польше такие слова вызвали возму-
щение в политическом руководстве. Глава 
МИД Польши Збигнев Рау назвал заявле-
ния посла «фальсифицирующими историю». 
Польский министр обороны Мариуш Блащак 
взыскался жестче и назвал Мельника «по-
лезным идиотом Кремля», который своими 
«неприемлемыми» высказываниями вбивает 
клин в отношения Украины и Польши.

О том, что стояло за отставкой украин-
ских послов и какое место в этой истории 
отведено послу-бандеровцу Мельнику, «МК» 
побеседовал со старшим преподавателем 
МГИМО МИД России Алексеем Зудиным.

— Являлся ли этот пакет отставок 
попыткой завуалировать основную цель 
— снять Мельника?

— Я бы обратил внимание на то, что эти 
отставки давно готовились, что были разные 
случаи, и часть этих послов была назначена 
еще Петром Порошенко, когда он был пре-
зидентом. Таким образом, это люди старой 
команды, это не люди команды Зеленского. 

Единственное, что может работать в пользу 
такой версии, — то, что решили совершить 
эти отставки вместе, одним пакетом. В этом 
случае самый главный возмутитель спокой-
ствия, наиболее скандальный украинский 
посол в Германии Мельник как бы раство-
ряется в общем списке. 

— А может быть, дело в неудачах ди-
потношений с этими странами?

— То, что эти люди из другой команды, 
— лишь одна из причин. Конечно, необходи-
мо учитывать и то, что это послы в странах, 
где Украине не удалось на антироссийской 
основе выстроить более тесные отношения. 
Венгрия — одна из таких стран и, вполне 
возможно, Индия тоже.

— Можно ли говорить о том, что Мель-
ника теперь ждет опала?

— Отставка не обязательно сопряжена 
с опалой. Ведь говорят, что ему прочат про-
движение по службе, должность заммини-
стра иностранных дел. В этой связи интерес 
представляет то, что отставка Мельника по-
следовала после резкого публичного окрика 
из Варшавы. С учетом того, что Варшава 
для нынешнего официального Киева го-
раздо важнее, чем Берлин, здесь вполне 
возможно, что реальной причиной смены 
посла было недовольство именно Польши, 
а не Германии. Хотя он превратился давно 
уже в раздражающий фактор, и то, что его 
убрали от руководства посольством, вполне 
объяснимо, и наиболее интересным здесь 
является то, кто или что было последним 
толчком и последней каплей. Мне лично 
вспомнилась именно Варшава.

Николай МАКСИМОВ.

ПОСЛЕДНЕЕ РУССКОЕ 
ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ

Кто-то, конечно, может сказать о текущей 
ситуации — ломать не строить. Но даже самый 
красивый домик, если его проект в основе 
своей противоречит законам мироздания, 
неизбежно начнет сыпаться сам. Именно это 
саморазрушение глобального либерального 
проекта при столкновении с реальностью, в 
том числе и на наших русских просторах, мы 
сейчас и наблюдаем. На прошедшей неделе 
архитектурные излишества отваливались 
от постройки большими кусками — успевай 
только уворачиваться.

Начнем, пожалуй, со свинок и кошечек. 
«Скользкий поросенок», как его называет бри-
танская пресса, Борис Джонсон на этот раз 
не выкрутился. Любому русскому человеку, 
поскольку, по статистике, Россия — самая 
«кошачья» страна, ясно, что судьба Джонсона 
была предрешена после того, как с заявлением 
выступил кот Ларри — официальный крысолов 
резиденции британских премьеров на Даунинг-
стрит. В аккаунте Ларри в соцсети появилась 
запись: «Я не могу больше с чистой совестью 
жить с этим премьером. Либо он уходит, либо 
я». И Джонсон сказал, что уходит.

Тут, конечно, интересно, как развивались 
события. Джонсона пытались сковырнуть сна-
чала за пьяные вечеринки во время ковидных 
ограничений. Не вышло. А вот сейчас пово-
дом для отставки стал удивительный скандал. 
Однопартиец Джонсона, глава дисциплинар-
ного (здесь можно смеяться) комитета Крис 
Пинчер, набухался в зюзю и стал домогаться 
сотоварища. Как написано в протоколе со слов 
пострадавшего, «он взял меня за пятую точку, 
затем медленно стал перемещать свою руку к 
моему паху». Ну и что-то горячо шептал на ухо 
про возможную должность в парламенте.

Когда вся эта содомия вылезла наружу, 
начался листопад заявлений об отставках от 
министров — аж полсотни штук за сутки. Что 
странно — Пинчер не к женщине приставал, 
а к мужчине, — а это сейчас вроде как норма 
и социально одобряется. Но нет. Повесточка 
повесточкой, а тори — консервативная партия. 
В общем, кресло под Джонсоном окончательно 
зашаталось, а котик Ларри подпихнул лапкой 
Бориса в подпол.

Понятно, что содомия была лишь предло-
гом. На деле там сложные игры — и провальная 
внешняя политика не устраивала местный ис-
теблишмент (Британии все никак не удается 
восстановить имперское величие), и внутрен-
ние проблемы раздражают население. Многим 
не нравится ходить в «Макдоналдс» мыться, 
чтобы сэкономить, или покупать в домовом 
чате инструкцию (за 20 фунтов), как скрутить 
показания электросчетчика.

Скользкий поросенок полетел первой 
ласточкой. На неделе в отставку подала 
премьер-министр Эстонии Кая Каллас. Это 
та, которая «никто не должен звонить Путину» 
и которая хвасталась тем, что, «вырвавшись 
из российской оккупации», ее страна попала 
в топ государств по индексу экономических 
свобод. Но вот что-то не задалось — надо 
переформатировать правительство.

А под конец недели и канцлера Шоль-
ца прихватили за то место, что и Джонсо-
на, — предъявили отсутствие морально-
нравственных ориентиров. По меньшей мере 
девяти женщинам подмешали «наркотики для 
изнасилования» на закрытом мероприятии с 
участием канцлера Шольца и депутатов, со-
общили в Социал-демократической партии, 
— пишут немецкие СМИ. Хороший предлог 
для отставки, но уводящий от истины. Стоит 
обратить внимание на другое. По весне власти 
Германии говорили, что избавятся от россий-
ских энергоносителей. А сейчас обвиняют в 
энергетическом кризисе сокращение поставок 
со стороны России. Абсурдности картине до-
бавляет свежее заверение Пескова, что Россия 
способна спасти Европу от зашкаливающих 
счетов за энергию (в немецком Аугсбурге уже 
подумывают об отключении светофоров) и 
стать гарантом энергобезопасности Европы. 
Ну а пока они там с турбиной для «Северного 
потока» выкручиваются. Турбина застряла в 
Канаде из-за санкций, и «Газпром» сказал, 
что тогда газа не будет — не работает газо-
провод без турбины. Что делать? Немецкая 
промышленность может встать. Так и роди-
лась гениальная идея — мы отдадим турбину 
русским, чтобы они смогли поставлять нам 
газ, и, таким образом, накажем русских тем, 
что они не смогут заработать на повышении 
цен на топливо.

Некоторое здравомыслие проявляют 
там, пожалуй, только военные. Которые либо 
сопротивляются поставкам на Украину тяже-
лого вооружения, либо требуют поставлять 
в кастрированном виде — без современной 
электроники. Потому что совершенно обо-
снованно полагают — вся эта красота будет 
распродана. И в лучшем случае — русским, 
в худшем — бармалеям. Помните, некоторое 
время назад Уралвагонзавод благодарил Ма-
крона за две гаубицы «Цезарь», привезенные 
с Украины на предприятие? На днях издание 
Bulgarian Military со ссылкой на свои источники 
в командовании вооруженных сил Франции и 
Интерполе написало, что украинские военные 

продали две полученные от Франции САУ 
«Цезарь». Интересно, кому же? Да и глава 
Бюро экономической безопасности Украины 
Вадим Мельник признал, что его ведомство 
зафиксировало неоднократную распродажу 
поступающей с Запада помощи, в том числе 
товаров армейского назначения.

И вот на фоне всех этих серо-бурых клубов 
пыли от осыпающейся с глобального либе-
рального домика штукатурки выходит Путин 
и говорит: а мы всерьез-то еще ничего не на-
чинали. И это — раньше говорили «китайское», 
теперь уже стоит говорить «русское» — по-
следнее русское предупреждение. Кстати, 
тут есть повод поспорить с Дмитрием Мед-
ведевым, который заявил, что Россия вернула 
себе величие Советского Союза и с ней, как с 
СССР когда-то, теперь считаются. Не вернула 
еще, как видим. СССР достаточно было разок 
рявкнуть, как все вставало на свои места. Но 
путь в тысячу ли начинается с первого шага. 
Первый шаг сделан. Судя по словам Пути-
на (Запад намерен воевать до последнего 
украинца — и это «трагедия для украинского 
народа»), будет и второй, и третий.

А еще Путин очень аккуратно начал под-
ламывать пятую колонну. Снизу ее и так сносят 
— у народа система опознавания «свой-чужой» 
работает на все сто (как свежий пример — 
группу «Би-2» освистали и прокляли на Супер-
кубке в Санкт-Петербурге из-за их позиции по 
СВО). А вот у чиновников не очень — кто-то же 
позвал эту группу. У нашей бюрократии, как у 
диода, проводимость только в одну сторону 
— сверху вниз. Поэтому на встрече с руково-
дителями фракций Госдумы президент сказал: 
«Лето, курортный сезон, культурная жизнь, 
выставки, а ребята пашут там под пулями, жиз-
нью рискуют и товарищей теряют в бою. Ради 
Родины. Нужна общенациональная повестка 
поддержки Вооруженных сил. Это чрезвычай-
но важно, чтобы воины наши чувствовали эту 
поддержку». Буквально на следующий день у 
меня неподалеку от дома на щите появился 
огромный плакат с портретом нашего рус-
ского воина — гвардии младшего сержанта 
Арсена Идилова — и надписью «Слава героям 
России!». Уже 4 месяца идет СВО. Что мешало 
сделать это раньше?

Да все то же — безуспешные попытки 
нашей элиты влезть в красивый либераль-
ный домик Запада, а не строить свой здесь, 
на камнях. Мириады «я», где каждое «я» счи-
тает себя богом, — это песок. Ненадежный 
фундамент.

c 1-й стр.
Но это всего лишь молодежные 
жаргонизмы, и общеупотреби-
тельными они вряд ли станут. И 
все же «бойфренд» — это не со-

всем жених. А предлагаемый взамен «хайпа» 
«ажиотаж» — тоже слово не исконно русское. 
Да и заменять яркий иноязычный термин 
парой-тройкой объясняющих русских слов 
вряд ли целесообразно. «Селфи» возникло 

с появлением мобильных телефонов с каме-
рами и сразу стало «селфи», а не «фотогра-
фией себя». Новое явление сразу получило 
название. Процесс фотографирования себя 
пленочным фотоаппаратом на фоне макарон 
по-флотски, потом проявки пленки, печати 
фотографии и отсылки ее письмом в Урю-
пинск никто не назовет «сделать селфи».

Похожая ситуация и с «правителем». 

Подавляющая часть длинного списка «Пра-
вители России с 862 по 2022 год» состо-
ит из великих князей, царей, императоров 
и генсеков: сотни лет и сотни фамилий. И 
только в самом низу — короткая нашлепка 
из трех президентских фамилий (Горбачев 
не в счет).

«Правители» не избираются всеобщим 
тайным голосованием, а вот президенты 
только так и избираются. Конечно, если речь 
идет об отмене выборов — значит, «прави-
тель». Но при чем тут тогда «русское ухо»…

Вадим ПОЭГЛИ.

SOSЕДИ
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ЗЛОБА ДНЯ

 с Дмитрием ПОПОВЫМ
НЕДЕЛЬКА

Росстат обнародовал данные потре-
бительских цен за июнь. Цифры, с 
точки зрения статистического ведом-
ства, оказались весьма оптимисти-
ческими. Впервые за долгое время 
месячная инфляция получилась со 
знаком «минус». То есть это уже и не 
инфляция вовсе, а дефляция. И при-
шла она тогда, когда ее, как говорится, 
никто не ждал. Во всяком случае, за 
30 лет наблюдений дефляция никогда 
не случалась в июне — как правило, 
позже. Но если приглядеться к росста-
товским цифрам повнимательнее, то 
поводы для оптимизма растают столь 
же быстро, как и снег в июле.

УРА, У НАС 
ДЕФЛЯЦИЯ!
Россияне не замечают 
снижения цен, объявленного 
Росстатом

Да, индекс потребительских цен за июнь 
снизился на 0,35%. И да, Росстат впервые за-
фиксировал дефляцию в первый месяц лета 
за все время наблюдений с 1991 года. Обычно 
дефляция фиксировалась в августе или сен-
тябре, на фоне сезонного снижения цен на 
плодоовощную продукцию. 

Но есть ли повод бросать в воздух чепчики? 
Судите сами. Даже с учетом июньской деф-
ляции цены в РФ с начала 2022 года выросли 
на 11,41%. И это только за полгода! Страшно 
представить, что покажет статистика на конец 
декабря…

В годовом же выражении (с июня 2021-го 
по июнь 2022-го) инфляция замедлилась до 
15,9% — по сравнению 17,1% в мае. Это, навер-
ное, хорошо с точки зрения государственной 
статистики. Но в реальной жизни вряд ли хоть 
один потребитель почувствует это достижение: 
не 17% роста, а 16!

Впрочем, есть повод присмотреться к 
июньским ценам повнимательнее. Долгождан-
ный «минус» был достигнут в первую очередь 
за счет существенного падения цен на плодоо-
вощную продукцию, плюс к этому добавилось и 
снижение цен на непродовольственные товары. 
Последнее случилось на фоне укрепления ру-
бля и после резкого скачка цен в марте. И, как 
утверждает Росстат, если бы не заметный рост 
цен на услуги в сфере туризма, то дефляция 
была бы еще более значительной.

Продовольствие в июне подешевело на 
1,1%. После запредельного весеннего роста 
снизились цены почти по всей продовольствен-
ной линейке. Сильнее всего (спасибо летнему 
сезону!) подешевел пресловутый борщевой 
набор: капуста — на 30%, свекла — на 15%, 
остальные ингредиенты — в этих же пределах. 
На 1,5–2% подешевели гречневая крупа и мо-
локо, на 3–7% — сахар и яйца. Однако не все 
продукты сбавили в цене. Хлеб, яблоки, лимоны, 
маргарин подорожали за месяц на 1–4%.

Ну а если оценить изменения ценника на 
еду за год, то и вовсе слезы на глаза наворачи-
ваются: продукты подорожали без малого на 
18%, а те же овощи, даже с учетом июньского 
«отката», — почти на 12%. 

Непродовольственные товары в июне 
подешевели на 0,41%. Но и тут не обошлось 
без повышений: спички, мыло, зубные пасты 
и щетки прибавили в цене на 2–4%. В годовом 
же выражении непродовольственные товары 
подорожали почти так же, как их продоволь-
ственные «собратья», — на 17,92%.

Услуги же в июне и вовсе выросли в цене 
почти на процент (в годовом выражении — более 
чем на 10%) за счет роста цен на зарубежный ту-
ризм (на 10,35%), санаторно-оздоровительные 
услуги (на 8,93%) и пассажирский транспорт 
(на 3,24%).

Если отвлечься от этой занимательной 
россыпи цифр, то причины июньского цено-
вого спада лежат на поверхности. Во-первых, 
сыграл роль сезонный фактор, который бла-
готворно повлиял на ценовую ситуацию с 
овощами и фруктами. Во-вторых, сказалось 
аномальное укрепление рубля, пик которого 
как раз пришелся на первый месяц лета. Есть 
еще и в-третьих, и оно самое неприятное: цены 
затормозились из-за резкого снижения поку-
пательной способности населения — реальные 
доходы россиян вновь устремились вниз. Про-
давцам просто бессмысленно дальше задирать 
цены: платежеспособного спроса на многие 
виды продуктов и товаров больше нет. 

При всем том июньский разворот цен мо-
жет оказаться разовым статистическим дости-
жением. Дело в том, что с 1 июля уже поднялись 
тарифы ЖКХ, которые неизбежно скажутся на 
ценовых цепочках практически всех товаров. А 
еще покатился вниз рубль, что тоже является 
предвестником нового витка цен.

«Проинфляционных факторов хватает, 
— согласен ведущий эксперт Центра поли-
тических технологий Никита Масленников. 
— Некоторые из них будет усиливаться летом, 
по мере восстановления импорта. Новые по-
ставки будут дороже старых и из-за усложнения 
транспортно-логистических маршрутов, и из-за 
того, что поставщики закладывают в свои от-
пускные цены риски попадания под вторичные 
санкции». А еще, по словам эксперта, уже к 
сентябрю перестанет дешеветь плодоовощная 
продукция: сезон закончится…

Нельзя делать далеко идущие выводы 
о снижении цен на основании одной только 
июньской статистики, предупреждает док-
тор экономических наук Игорь Николаев. По 
его словам, инфляция все равно остается на 
крайне высоком уровне — под 16%, а год еще 
далек от завершения, и переход от дефляции к 
очередному витку роста цен может быть очень 
быстрым. «Разворот цен в сторону их повы-
шения неминуем, поскольку рубль уже начал 
падать, экспорт будет снижаться, импорт — 
расти, а валютные ограничения ЦБ рано или 
поздно снимет», — делает неутешительный 
прогноз эксперт. 

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

СТАНЕТ ЛИ ПУТИН ПРАВИТЕЛЕМ РОССИИ? 

Куда катится мир. Лучший друг украинского народа «Джонсонюк» ушел 
в отставку. В Киеве с петухами. Апрель 2022 года.

ЭКОНОМИКА

Посол Украины в ФРГ Андрей 
Мельник еще в 2015 году возлагал 
цветы на могилу Степана Бандеры 
в Мюнхене.
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Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

Обязательную эвакуацию жителей штатов Калифорния и Аризона объяви-
ли власти Соединенных Штатов Америки. На западе страны полыхают силь-

ные лесные пожары. Растительность в этих регионах высохла от палящего солнца, сооб-
щают местные средства массовой информации. Межведомственный пожарный центр 
государства уведомляет, что в Аризоне и Калифорнии действуют больше трех десятков  
возгораний на площади, превышающей четыре тысячи квадратных километров.

КАДР

ТРАГЕДИЯ

АРХЕОЛОГИЯ

НОСТАЛЬГИЯ

БОГЕМА

ШАРАПОВА НАМЕКНУЛА НА РОЖДЕНИЕ РЕБЕНКА

Похороны бывшего пре-
мьера Японии Синдзо 
Абэ, погибшего в резуль-
тате нападения, состоят-
ся во вторник, 12 июля, 
в буддийском храме 
Дзодзе-дзи в токийском 
районе Минато-ку. Днем 
ранее там же пройдет от-
певание. Президент России 
Владимир Путин не будет 
присутствовать на похоронах 
Абэ. В пресс-службе Кремля 
отметили, что участие других 
российских представителей 
зависит от протокольных 
правил. В свою очередь 
госсекретарь Соединенных 
Штатов Энтони Блинкен 
посетит Токио в завершение 
своего азиатского турне, 
чтобы выразить соболезно-
вания в связи с трагической 
гибелью 67-летнего по-
литика. Экс-премьер Японии 
умер 8 июля после двух вы-

стрелов в спину во время его 
выступления в городе Нара 
в поддержку Либерально-
демократической партии. 
Политик получил ранение 
правой части шеи и сердца, 
в результате чего у него от-
крылось внутреннее крово-
течение. На месте убийства 
Абэ японцы организовали 
мемориал. За неполные 

10 минут они принесли так 
много цветов, что сотрудни-
кам коммунальной компании 
пришлось несколько раз уби-
рать их в коробки и уносить в 
сторону, чтобы другие люди 
могли подойти и почтить па-
мять экс-премьера. Очередь 
из желающих проститься с 
политиком растянулась на 
десятки метров.

Несколько колец и сережек, относящих-
ся к IX–XI векам нашей эры, обнаружены 
в окрестностях подмосковного Протви-
на. Артефакты во время раскопок в субботу, 
9 июля, нашел историк Дмитрий Дериенко. 
Среди старинных вещиц есть даже височные 
кольца — украшения, которые крепились к 
головным уборам с помощью лент и ремеш-
ков. Их изготавливали из железа и меди. Для 
женщин они служили своеобразным обере-
гом от злых духов.

Российская теннисистка 
Мария Шарапова, бывшая 
первая ракетка мира, в 
своих социальных сетях 
намекнула, что родила 
ребенка. Она изменила свой 
статус, написав слово «мама» 
и добавив к нему эмодзи 
«мишка». О беременности 
35-летней Шараповой стало 
известно в конце апреля. 
Сама экс-спортсменка рас-
сказала об этом, опублико-
вав фотографию с пляжа, 
на которой видно, что она в 
положении. 19 октября 2018 
года Мария Шарапова по-
делилась в социальной сети 
фото британского миллионе-
ра Александра Гилкса, под-
твердив, что состоит с ним в 

романтических отношениях. 
В декабре 2020 года состоя-
лась их помолвка, а в апреле 
2022 года Мария сообщила 
о беременности. Шарапова 
официально объявила о 
завершении профессиональ-
ной карьеры 26 февраля 2020 
года. Мария завоевала 39 
титулов WTA, включая пять 
побед на турнирах Большого 
шлема, стала обладательни-
цей Кубка Федерации-2008 
и серебряным призером 
Олимпийских игр 2012 года 
в одиночном разряде. Пока 
неизвестно, кто родился у 
Шараповой, девочка или 
мальчик. Сама спортсменка и 
ее жених тщательно оберега-
ют свою личную жизнь.

КАКИЕ СОВЕТСКИЕ ТОВАРЫ ХОТЯТ ВОЗРОДИТЬ РОССИЯНЕ
За возрождение советских брендов выступают 83% россиян

велосипед
«Кама»

холодильник
«Орск»

12% граждан12% граждан
придерживаютсяпридерживаются
противоположнойпротивоположной
точки зрения.точки зрения.

12% граждан
придерживаются
противоположной
точки зрения.

5% затруднились с ответом.

Положительные ассоциации товары, сделанные в СССР, вызывают у 62% участников 
исследования. Эти вещи надежны (такое определение дали 84% респондентов) и доступны 
по цене (87%). Они служили нескольким поколениям (91%). У трети респондентов были 
нейтральные ассоциации, у 8% — негативные.

Источник: «Синергия».

Граждане голосуют за:

автомобили «Волга»,автомобили «Волга»,автомобили «Волга» «Победа» «Москвич»

ПОХОРОНЫ СИНДЗО 
АБЭ ПРОЙДУТ 12 ИЮЛЯ 
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СТОИМОСТЬ АРЕНДЫ ДАЧ СНИЗИЛАСЬ НА 20% ЗА ГОД
В дальнем Подмосковье 
аренда дачи составляет 
в среднем 30–40 тысяч 
рублей в месяц, в со-
седних областях — 20–35 
тысяч. Такие данные «МК» 
предоставил генеральный 
директор федерального 
портала «Мир Квартир» 
Павел Луценко. В этом 
сезоне спрос и цены на 
аренду дач снизились на 
20% по сравнению с про-
шлым. Падение было бы еще 
сильнее, если б россияне, 
как до пандемии, проводили 
отпуск за границей. Однако 
бывалые путешественники 
вынужденно переключились 
на отдых недалеко от дома. 
В Ярославской, Владимир-
ской, Тверской и Калужской 

областях цены в среднем 
выше, чем в Тульской, 
Рязанской и Смоленской, 
где ставки начинаются от 
10 тысяч рублей за летний 
домик. Впрочем, сэкономив 
непосредственно на аренд-
ной плате, можно разориться 
на оплате «коммуналки» и 
транспорта. «Арендуя дом, 
нужно в первую очередь 
поинтересоваться, какое в 
доме отопление и кто будет 
платить за коммунальные 
услуги. Для дач, сдающихся 
на лето, вопрос отопления 
не принципиален: при не-
обходимости достаточно 
включить обогреватель, 
на семейный бюджет его 
использование от случая к 
случаю не повлияет. А вот в 

домах для круглогодичного 
проживания коммунальные 
платежи могут составлять 
значительную сумму. И ис-
пользование электричества 
стоит в несколько раз боль-
ше, чем газа. Независимо 
от региона, будь то Москов-
ская, Владимирская или 
Тверская области, отопление 
газом площади в 150 ква-
дратных метров в холодное 
время обойдется примерно 
в три тысячи в месяц, а элек-
тричеством — от 15 тысяч 
рублей. Вполне понятно, что 
невысокая стоимость арен-
ды перестает быть таковой», 
— комментирует директор 
департамента недвижимости 
компании «Цифровые СНТ» 
Федор Мезенцев.

ААРХЕОЛОГИЯ

ННесколько колец и сережек, относящих-
ся к IX–XI векам нашей эры, обнаружены 
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— На вооружение ВСУ поступили 
французские гаубицы Caesar и 
американские М777. Про послед-
ние говорить мы не будем, потому 

что объективно это не настолько эффективное 
оружие, как нам пытаются преподнести.

Так вот, что же собой представляет гау-
бица Caesar? Это мощное оружие со 155-мм 
снарядом и длиной ствола 52-го калибра. Она 
длиннее, чем любые гаубицы, которые сейчас 
применяются в НАТО. Фактически это дает 
возможность бить на расстояние от 5 до 32 
километров.

— Почему именно они применяются 
при обстреле городов ДНР?

— Задача Украины — нанести как можно 
больший ущерб инфраструктуре городов, и 
эти гаубицы идеально справляются с такой 
задачей. Они достаточно мощные для того, 
чтобы уничтожать водоканалы, нефтебазы, 
центры сосредоточения техники…

— В чем сложности противодействия 
этим гаубицам?

— Caesar — очень мобильная система, она 
сделана на высокопроходимом шасси грузовика 

«Рено». Ездят быстро, далеко, прячутся хорошо. 
Расчетам, которые управляют этой гаубичной 
системой, не требуется большой подготовки. 
Они проходят курс молодого бойца — 1–2 не-
дели — и отправляются в поля. Вся их задача 
заключается в том, чтобы доставить орудие 
на место нанесения удара, положить в один 
лоток гильзу, в другой сам снаряд (заряжает-
ся она автоматически) и ввести в компьютер 
координаты цели. Как правило, отстреливают 
по 6 снарядов, после этого гаубица снимается 
и уходит. Время на отстреливание — всего по-
рядка минуты. Контрбатарейную борьбу вести 
очень сложно.

— Как можно бороться с этими 
гаубицами?

— Только постоянным нахождением в 
воздухе беспилотных летательных аппара-
тов. Использование дронов-камикадзе, на-
пример. Других вариантов нет. Потому что та 

дальность, на которую гаубицы поражают го-
рода ДНР, — больше 30 километров. Достать 
до них из артиллерийских систем, которые 
стоят на вооружении даже российской армии, 
невозможно, так как у нас здесь на передовой 
нет гаубиц «Коалиция». А у самоходок «Мста» 
эффективность дальности стрельбы всего 19 
километров. Бить «Градом» на расстояние 30 
километров тоже нецелесообразно, так как 
предел его дальности 40 км, и на 30 уже про-
исходит большое рассеивание снарядов. А 
учитывая то, что ВСУ прибегают к тактике раз-
мещения военной техники в жилых массивах, 
удары «Града» губительны для мирного на-
селения этих населенных пунктов. Поэтому 
единственный эффективный метод — это то-
чечные удары беспилотников. У российской 
армии такие есть — это «Куб», и они уже не раз 
доказали свою эффективность.

Лина КОРСАК,Донецк, ДНР.

Из добровольцев по всей 
стране формируются все новые 
батальоны для спецоперации
Для пополнения войск, решающих 
задачи специальной военной опе-
рации, в различных регионах стра-
ны формируются добровольческие 
батальоны. Такой подход к формиро-
ванию кадрового резерва позволит 
восполнять потери действующей 
армии, проводить ротацию войск в 
зоне спецоперации и увеличить их 
численность без привлечения воен-
нослужащих срочной службы.

Вначале о подготовке четырех армейских 
батальонов — «Север-Ахмат», «Юг-Ахмат», 
«Запад-Ахмат» и «Восток-Ахмат» — сообщил 
глава Чеченской Республики Рамзан Кадыров. 
Возможно, вопросы создания, подготовки и 
оснащения этих подразделений обсужда-
лись во время недавней встречи в Москве 
министра оборона Сергея Шойгу и Рамзана 
Кадырова.

Как считают военные эксперты, новые 
подразделения получат тяжелое вооружение 
и бронетехнику, включая танки и артиллерию, 
благодаря чему их боеспособность и ударная 
сила будут гораздо выше, чем у чеченских 
батальонов из состава Росгвардии. 

Сформировать боеспособные батальоны 
и обучить добровольцев-контрактников — 
непростое дело. В боевом подразделении 
— десятки специальностей, включая, напри-
мер, операторов беспилотников, авиационных 
и артиллерийских корректировщиков огня, 
связистов, специалистов радиоэлектронной 
борьбы и т.д. Для боевой подготовки необхо-
дима хорошая учебно-материальная база с 
полигоном и стрельбищем. Такой городок на 
несколько тысяч военнослужащих создается 
в Чеченской Республике. На днях объект про-
инспектировал Рамзан Кадыров.

На видео — несколько пятиэтажных 

корпусов, где будут размещаться контрактни-
ки. Казармы — кубрикового типа, на несколько 
человек. Предусмотрены все условия для во-
еннослужащих: места для занятия спортом, 
рабочие кабинеты, а также зоны отдыха.

Количество желающих вступить в бата-
льоны, как сказал Кадыров, неуклонно растет, 
и в этой связи необходимо в короткие сроки 
предоставить комфортные условия для раз-
мещения бойцов. В скором времени начнутся 
работы по возведению дополнительных баз 
для размещения остальных батальонов.

Все расходы по строительству и рекон-
струкции баз для новых воинских формиро-
ваний взял на себя Региональный обществен-
ный фонд имени Героя России Ахмата-Хаджи 
Кадырова.

Какую технику получат новые батальо-
ны — не сообщается. Учитывая, что боевая 
экипировка и оснащение чеченских подраз-
делений Росгвардии находятся на высоком 
уровне, то и армейские батальоны будут осна-
щены не хуже. Не исключено, что и новейшая 
техника — вроде танков «Армата», броне-
транспортеров «Бумеранг» или самоходок 
«Коалиция-СВ» — поступит на вооружение 
новых батальонов.

По прогнозам экспертов, чеченские ба-
тальоны в составе российской армии могут 
стать серьезной силой и ускорят решение 
многих боевых задач в ходе специальной 
военной операции. 

Известно, что первые чеченские подраз-
деления входили в состав внутренних войск 
МВД. Они хорошо себя показали в борьбе с 
террористами на Северном Кавказе. В 2008 
году, во время операции по принуждению 
Грузии к миру, эти батальоны наводили пани-
ку на грузинских военных, которые бросали 
позиции, когда узнавали, что на этом участке 
наступают чеченские бойцы.

Однако позже батальон «Восток» и другие 
чеченские подразделения были расформи-
рованы. Не так давно батальоны, укомплек-
тованные уроженцами Северного Кавказа, 
вошли в состав Росгвардии. Сегодня чечен-
ские батальоны Росгвардии решают зада-
чи в ходе специальной военной операции. 
Спецназ «Ахмат» возглавляет генерал Апти 
Алаудинов.

В дальневосточном Приморье формиру-
ется батальон добровольцев «Тигр» на базе 
155-й бригады морской пехоты. Об этом со-
общили в правительстве Приморского края. 
Губернатор Олег Кожемяко побывал на во-
енном полигоне «Горностай», где идет под-
готовка батальона. Формирования и обучение 
продолжатся месяц на военных полигонах 
«Горностай» и «Бамбурово». Затем добро-
вольцы отправятся в командировку на Украи-
ну. Сообщается, что желающих послужить 
правому делу много. 

Еще один регион, где сформирован до-
бровольческий батальон, — Башкирия. Глава 
Республики Башкортостан Радий Хабиров 
принял участие в проводах добровольческого 
батальона имени Минигали Шаймуратова. 
Радий Хабиров вручил командиру батальона 
боевое знамя подразделения. Доброволь-
ческий батальон отправляется на полигон в 
Оренбургскую область, где будет проходить 
обучение, получать вооружение и технику. 
Среди добровольцев много ветеранов бо-
евых действий. Генерал Шаймуратов про-
славился в Великую Отечественную — он 
командовал 112-й Башкирской кавалерийской 
дивизией.

В Татарстане сформированный из добро-
вольцев батальон «Алга» отправился в зону 
проведения специальной военной операции. 
Второй батальон «Тимер» находится в стадии 
подготовки к отправке.

Военный эксперт, главный редактор 
журнала «Арсенал Отечества» Виктор Му-
раховский в своем telegram-канале привел 
несколько названий добровольческих под-
разделений: «Алга», «Тимер», имени Шайму-
ратова, имени Доставалова, «Атал», «Парма», 
«Вятка», «Молот»…

«Подождем середины июля — начала 
августа», — написал эксперт, очевидно, на-
мекая на скорый срок окончания подготовки 
добровольческих батальонов, чье участие в 
спецоперации может повлиять на ее темпы.

Ранее были внесены изменения в зако-
нодательство о контрактной военной службе. 
Был увеличен возрастной ценз для заключе-
ния первого контракта. По неофициальной 
информации, контрактники в зоне проведе-
ния спецоперации могут получать 200 тысяч 
рублей в месяц. На них полностью распро-
страняются социальные льготы и правила 
страхования жизни и здоровья.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

На островное государство 
обрушился «идеальный 
шторм» проблем
В субботу, 9 июля, столицу Шри-
Ланки Коломбо охватили много-
тысячные протестные акции. Из-за 
бедственного положения в стране 
митингующие требовали отставки 
президента Готабая Раджапакса и 
всех его приближенных. Демонстран-
ты штурмом взяли резиденцию главы 
государства и сожгли дом премьер-
министра Ранила Викрамасингхе. 
Ожидается, что ланкийский лидер 
покинет свой пост уже 13 июля. О 
перспективах развития ситуации 
рассказал эксперт. 

Вместо мирного шествия, запланирован-
ного на этот день, демонстранты прорвали 
заслоны полиции и захватили резиденцию 
президента. Попав туда, они ели на его кух-
не, располагались в комнатах, прогулива-
лись по территории дома и даже купались 
в бассейне.

По данным местной газеты Daily Mirror, 
протестующие обнаружили в особняке главы 
государства «миллионы ланкийских рупий». В 
социальных сетях распространилось видео, 
на котором они пересчитывают найденные 
деньги. Предварительно там находилось 
около 18 миллионов рупий (три миллиона 
рублей). Сообщается, что впоследствии все 
средства были переданы подразделениям 
безопасности.

Экс-посол Шри-Ланки в России Удаянга 
Виратунга, который находится в Коломбо, 
заявил, что президент Раджапакса после 

штурма резиденции, вероятно, уже покинул 
страну на самолете. Он добавил, что письмо 
о своей отставке глава государства передал 
доверенным лицам. В зависимости от ситуа-
ции они должны будут его огласить. Однако 
официального подтверждения эти сведения 
пока не получили.

Уже вечером толпы митингующих подош-
ли к резиденции премьер-министра Ранила 
Викрамасингхе и устроили там пожар. Ланкий-
ские политики, в том числе оппозиционные, 
резко осудили поджог дома премьера, под-
черкнув, что насилие никогда не было выходом 
из ситуации. Они также отметили, что ранее 
Викрамасингхе подарил его Королевскому 
колледжу, где получал образование. 

В настоящее время правоохранители 
задержали трех человек по подозрению в 
поджоге резиденции премьера. Полиция 
устанавливает, был ли еще кто-то причастен 
к инциденту.

В ходе экстренного совещания лидеры 
ланкийских партий призвали президента и 

премьера уйти в отставку, назначить вре-
менным президентом спикера парламента 
Махинду Япу Абейвардену, в течение 30 дней 
избрать из членов парламента нового главу 
государства, назначить временное общепар-
тийное правительство и в ближайшее время 
провести выборы. 

Позже спикер парламента страны уведо-
мил, что президент подаст в отставку 13 июля, 
чтобы «передать власть мирным путем». Пре-
мьер со своей стороны согласился покинуть 
свой пост только после формирования нового 
правительства, состоящего из всех партий 
страны, что позволит обеспечить большин-
ство в парламенте. 

 «Для того чтобы успокоить протесты в 
Шри-Ланке, нужно, чтобы сформировалось 
какое-то промежуточное правительство и 
были проведены досрочные парламентские 
и президентские выборы, — комментирует 
«МК» доцент Института стран Азии и Африки 
МГУ Борис Волхонский. — Несмотря на то 
что президентская партия «Фронт простого 

народа» имеет большинство в парламенте, 
стремительное падение популярности главы 
государства означает, что и она неизбежно 
теряет доверие со стороны населения. Поэто-
му и нужно, чтобы такие выборы дали хоть 
какую-то легитимность новой президентской, 
парламентской и законодательной власти». 

По словам эксперта, в настоящее время 
довольно сложно сказать, кто может победить 
на этих выборах, в том числе потому, что в 
стране раздроблена оппозиция, а братья 
Раджапакса, по всей видимости, фигуры 
ушедшей эпохи. 

«К примеру, в оппозиционной или полу-
оппозиционной среде есть такие политики, 
как пока еще действующий премьер-министр 
Ранил Викрамасингхе и бывший кандидат в 
президенты Саджит Премадаса, — продол-
жает политолог. — Раньше они принадлежали 
к одной партии, а примерно год назад между 
ними произошел раскол. Не уверен, что они 
смогут выступить единым фронтом. 

Как часто бывает: люди объединяют-
ся против чего-то и своей цели добивается. 
Но потом возникает ситуация, когда надо 

объединиться за что-то. И тут уже просыпа-
ются амбиции лидеров. Поэтому даже если 
ланкийской оппозиции удастся сформировать 
правительство народного единства, оно по 
определению станет переходным — то есть 
будет исполнять свои обязанности в течение 
ограниченного периода времени. В общей 
сложности оно сможет просуществовать при-
мерно полгода». 

Более того, нужно понимать, что от пере-
становки лиц и фигур во власти те глубинные 
экономические проблемы, которые, собствен-
но, привели к этому кризису, сами по себе не 
устранятся, считает эксперт. Для этого нужны 
серьезные изменения экономической поли-
тики внутри страны и какое-то содействие со 
стороны внешних игроков. Потому что одна из 
ключевых проблем связана с колоссальным 
внешним долгом Шри-Ланки. 

«Положение дел в стране действительно 
зашло в тупик, — резюмирует Борис Волхон-
ский. — Эксперты часто называют это «иде-
альным штормом» — явлением, при котором 
воедино сходятся сразу несколько негативных 
факторов. В Шри-Ланке сейчас именно такая 
ситуация». 

Шри-Ланка переживает самый серьезный 
экономический кризис с момента обретения 
страной независимости в 1948 году. По ту-
ристическому сектору, ключевому источни-
ку иностранной валюты, ударила пандемия 
COVID-19, в результате чего местные власти 
не в состоянии закупить достаточно топлива. 
Вместе с тем внешний долг островного госу-
дарства составляет примерно 51 миллиард 
долларов.

Помимо этого в островном государстве, 
известном прежде как Цейлон, ощущается 
острая нехватка продовольствия, медика-
ментов, газа и других предметов первой не-
обходимости. Большое количество ланкий-
ских районов сталкиваются с постоянными 
перебоями в подаче электроэнергии. 

Фариза БАЦАЗОВА. 

Философу Теодору Адорно приписывают 
следующую фразу: «После Освенцима лю-
бая поэзия невозможна». В оригинале она 
звучит так: «После Освенцима любое слово, 
в котором слышатся возвышенные ноты, ли-
шается права на существование». Суть тут в 
том, что культура, в которой вызрел нацизм, 
недостойна права на существование. Слова 
Адорно — во многом стыд уцелевшего. И он 
во многом обоснован. Но нельзя отрицать 
и того, что поэзия — или, шире, искусство 
— для многих узников концлагерей станови-
лась отдушиной. Более того, именно войны 
рождали новое искусство как своего рода 
противоядие. 

Крымская война, к примеру, дала нам 
«Севастопольские рассказы» Льва Толстого 
— свидетельства очевидца о будничности 
кошмара и подвига. Революция 1917 года 
породила талантливых юношей — Шолохова, 
Гайдара, Платонова, а писатели, к тому вре-
мени уже известные, окрепли и закалились: 
Алексей Толстой, Серафимович, Грин… 

Великая Отечественная война дала 
нам колоссальный пласт фронтовой лите-
ратуры. Суть этого появления сформули-
ровал Вадим Кожинов: «Преобладающая 
часть военных стихотворений написана не 
столько о войне, сколько войною». Поколение 
фронтовых поэтов: Твардовский, Слуцкий, 
Самойлов… Фронтовая проза: Виктор Не-
красов, Бондарев, Воробьев… То же самое 
касается и кино.

Большое искусство рождалось в Рос-
сии на стыках и сдвигах тектонических плит 
истории. Трудные времена заставляли худож-
ников осмысливать происходящее и давать 
образы будущего. И вот тут мы подходим 
к актуальному вопросу: возможно ли это 
сейчас? Способна ли современная русская, 
а правильнее сказать — российская культура 
дать новые смыслы? Или поэзия уже невоз-
можна, но не по причине моральных терза-
ний, а в силу творческой импотенции?

То, что произошло с русской литера-
турой после 1991 года, — катастрофа! Да, 
процессы гниения начались еще до раз-
вала СССР, но в 90-х они стали очевидны. 
Из национального достояния литература 
стала предметом рынка, и нам постарались 
внушить, согласно логике Ролана Барта, что 
все мнения, как и тексты, равноценны. Луч-
ший же, согласно законам рынка, выбирает 
конечный потребитель — читатель. 

Но это была ложь, потому что во главе 
так называемого литературного процесса 
стала свора менеджеров и продюсеров, 
начавшая определять значимость того или 
иного текста. Литература стала жить по за-
конам шоу-бизнеса — только с куда мень-
шим размахом. И те, кто еще недавно был 
литературной обслугой, стали кураторами 
культурных процессов. Как в песне Кобейна: 
«Служить слугам?.. О, нет!»

Однако многим служить пришлось, по-
тому что начался неестественный отбор. 
Так в первый ряд выдвинулись имитаторы 
от литературы. Почти всех их объединили, 
скажу просто, нелюбовь к русскому, осмея-
ние всего и вся, вопли «так жить нельзя» и 
деконструкция любых смыслов. Мы получили 
так называемую «премиальную литерату-
ру». И дело даже не в извечном — насколько 
условном, настолько и глупом — разделении 
на «патриотов» и «либералов», хотя первых 
откровенно оттеснили от ведущих ролей 
— намеренно, зло, — а в том, что была под-
менена сама суть русской литературы. Все 
стало предельно узконаправленно и тен-
денциозно. Традиции русской литературы, 
связанные в первую очередь с богоискатель-
ством, были отброшены, а новые писатели 
принялись переписывать западных коллег, 
которые ранее, наоборот, учились у русских 
классиков. 

Да, когда-то Пушкин черпал у Байро-
на, но он органично переосмысливал это в 
русской традиции. Тот же Тургенев служил 
проводником между Западом и Россией. 
Новая же российская литература — ее мейн-
стримная часть — пошла по пути бесстыд-
ного подражательства, оттого со време-
нем логично была вытеснена литературой 
переводной. Неудивительно! Слишком долго 
читателя пытались обмануть, подсовывая 

ему то «национальный бестселлер», то 
«большую книгу», на деле оказывавшиеся 
пустышками.

Аналогичная история произошла и с 
кино. С той разницей, что кинематограф по-
лучил куда больше денег, нежели литература. 
И тому есть объяснение. Новые властители 
уже не видели в литературе фактора влияния. 
Прошли те времена, когда Николай I изучал 
рукопись «Графа Нулина», а Сталин писал 
на тексте Платонова: «сволочь». Власть от-
дала культуру на откуп менеджерам, которые 
стали сами определять, что стоит внимания, 
а что нет.

Кто эти люди? Так называемые эффек-
тивные менеджеры и менеджерки, редакто-
ры и редакторки, которых воротит от самой 
мысли о патриотизме, от всего русского, и 
особенно — от героического русского. Их 
отличительная черта: они не ведают своего 
народа, более того, сознательно отделяют 
себя от него. 

Они бы лучше провели какой-нибудь 
модный сейшн, на котором собирали бы до-
наты в пользу геев из Бронкса, а вынуждены 
заниматься Россией и, страшно сказать, 
патриотизмом. Хотя их воротит, к примеру, 
от таких слов, как «подвиг», «Сталинград», 
«Великая Отечественная»… Но что делать? 
Надо терпеть. Ведь синекура в культурке 
позволяет жрать сытно — вот они и терпят. 
Их пластмассовый мир победил, как пел 
Летов. 

По сути, в жизнь воплотилась антиу-
топия, когда общество, в соответствии с 
пророчеством Хаксли, стало управляться 
армией менеджеров и администраторов, а 
героями нового дивного мира оказались так 
называемые селебрити и интеллектуалы, 
продвигающие идеи этого дивного нового 
мира. Всех их отличают характерная вто-
ричность и близость к кормушке, которая 
охраняется лучше, чем нефтяные вышки. 
Если их и интересует культура, то исключи-
тельно как бизнес. 

И нет ничего удивительного в том, что 
после 24 февраля 2022 года, когда привыч-
ный уклад нарушился, многие из селебрити 
и интеллигенции (назовите их как угодно) 
либо отреклись от своего народа и государ-
ства, либо предали его. Они поступали так и 
раньше, но теперь, в силу непреодолимых об-
стоятельств, образ действия и мышления их 
подвергся своего рода фотоувеличению. 

Тут важно сделать ремарку. Суть не в 
том, чтобы не высказывать альтернативное 
мнение — оно, наоборот, должно быть. Но как 
так получается, что люди, хающие Родину, не 
отказываются от государственных наград 
и продолжают получать государственные 
контракты?

И опять же суть не в том, чтобы напи-
тать культуру, а точнее, культурку, казенным 
патриотизмом, уча Родину любить по разна-
рядке, — это изначально выглядит фальшиво 
и мерзко. Суть в том, чтобы дать шанс нашей 
культуре быть русской, развиваться в соот-
ветствии с внутренней логикой и внешними 
вызовами, а не по проекту «эффективных 
менеджеров». Как писал Достоевский: «…я 
так создан, что не могу жить без святынь, 
но все же я хотел бы святынь хоть капельку 
посвятее; не то стоит ли им поклоняться?» И 
действительно, где те идеалы, где те смыслы, 
которые дает человеку современная россий-
ская культура, давно ставшая «культуркой»? 
Есть ли они? 

Новое время диктует новые вызовы, и мы 
обязаны отвечать на них, а значит, предстоит 
много работы. В том числе и вычищение Ро-
дины от плесени мещанства и пошлости, ко-
торая поразила медиа и «культурку». Розанов 
писал о «всюду просочившемся искусстве 
кабака». Плесень не просачивается — она 
въедается. Впрочем, тут и не кабак даже 
— там больше искренности, а бордель, где 
стыдно подносить ананасную воду. 

От него нельзя избавиться запретами и 
преследованиями — пусть цветут все цветы; 
куда важнее отыскать новые имена, дать 
новые смыслы. Ведь вся эта спецопера-
ция на Украине должна идти только вместе 
со спецоперацией в самой России, где мы 
должны отвоевать и заново обрести свою 
идентичность.

БЕС КУЛЬТУРЫ 
Способна ли современная российская культура 

давать новые смыслы?
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Платон БЕСЕДИН, писатель

ДИСТАНЦИОНКЕ — 
КОНЕЦ?
Депутаты хотят запретить 
онлайн-уроки в школах
Дистанционка школам не нужна, 
и им пора запретить ее исполь-
зовать. С такой законодательной 
инициативой выступила группа де-
путатов Госдумы. В нижнюю пала-
ту внесен законопроект, согласно 
которому школы и очные отделе-
ния в вузах не смогут проводить 
дистанционные занятия просто 
так, на свое усмотрение. Для этого 
у них должен быть ну очень серьез-
ный повод — например, ЧС.

«Дистанционное обучение для школь-
ников и студентов надо отменять», — кате-
горично заявил в своем телеграм-канале 
один из инициаторов изменений, депутат 
Сергей Миронов. Он сообщил, что провел 
большое количество встреч с учителями, 
директорами школ и представителями 
родительской общественности и именно 
на основе их опасений сделал вывод, что 
дистанционка «не может дать качественных 
знаний» и даже «наносит вред здоровью 
детей».

 Законодатель добавил, что с ним 
согласны и специалисты, сославшись на 
председателя совета Ассоциации учителей 
русского языка и литературы Людмилу 
Дудову. Ее организация тоже проводила 
опрос детей и преподавателей по поводу 
дистанционки, и большинство сказали, что 
их «такая форма не устраивает».

  По мнению авторов инициативы, с по-
мощью дистанционки некоторые школы и 
вузы пытаются решить проблему нехватки 
кадров, а также сэкономить, в итоге очная 
форма по сути становится очно-заочной.  
«Обучение перед экраном электронного 
устройства (зачастую не приспособлен-
ного к этому) не может быть приравнено к 
обучению в образовательной организации, 
— говорится в пояснительной записке к 
документу. 

В итоге предлагается разрешить дис-
танционку только в отношении учеников, 
которые находятся на карантине, либо при 
возникновении (или угрозе) чрезвычайных 
ситуаций или в случае режима повышенной 
готовности. 

Даже на очно-заочной форме обуче-
ния в вузах удаленные занятия, по мнению 
законодателей, возможны лишь в объеме, 
не превышающем 50% от общего. При этом 
подробного регулирования, чем именно 
отличаются друг от друга очная, очно-
заочная и заочная формы, в Законе «Об 
образовании в Российской Федерации» 
на данный момент нет. 

Вообще же применение электронных 
форм обучения, согласно инициативе де-
путатов, может быть допустимо только с 
письменного согласия родителей ребенка. 
Изменения предлагается ввести с 1 сен-
тября. Документ уже направлен в думский 
Комитет по просвещению.

Тут стоит вспомнить панику в школь-
ных чатах во время пандемии, связанную со 
слухами о переводе всех образовательных 
учреждений в онлайн-режим полностью и 
навсегда. И угрозы родителей выходить 
к школам с транспарантами: «Долой дис-
танционку!». Однако этих же родителей 
«радостная» весть озадачила. Например, 
узнав о ней от «МК», председатель ро-
дительского комитета одного из пятых 
классов Анна заявила:

— Нельзя вот так рубить сплеча! А 
если ребенок приболел, но не хочет про-
пускать урок? Когда мой сын прошлой 
зимой простыл, его подключали из дома 
через Zoom. А еще у нас как-то учитель-
ница ногу сломала и тоже уроки онлайн 
проводила. Дистанционка, конечно, зло, 
но не всегда же! 

— Эта новость меня встревожила, 
— рассказала «МК» бабушка школьника, 
профессионально занимающегося тен-
нисом. — Наш мальчик обучается на об-
разовательных онлайн-платформах на 
базе одной из государственных школ. 
Он чисто физически не может посещать 
уроки, потому что все свободное время 
у него тренировки, соревнования в дру-
гих городах. Многие ребята-спортсмены 
так учатся. Некоторые вообще живут и 
тренируются за границей. Между тем, по 
мнению председателя Общества защиты 
прав потребителей образовательных услуг 
Виктора Панина, такой законопроект дей-
ствительно важен.

— Ситуация с дистанционкой во время 
ковидных ограничений показала, что в 
целом система образования и даже сами 
дети к подобным формам обучения были 
не готовы, поскольку и методических реко-
мендаций нет, и технические средства это 
делать не позволяют, — пояснил эксперт. 
— Не у каждого ребенка есть компьютер 
или гаджет, с помощью которого он может 
учиться дистанционно. Кроме того, где-
то Интернет плохо работает, где-то его 
вообще нет…

Панин напомнил, что при дистанцион-
ном обучении возможность проконтроли-
ровать качество знаний резко падает. 

— При очной форме учителю легко 
следить за посещаемостью, поскольку ре-
бенок перед глазами. В форме дистанци-
онного обучения проконтролировать явку 
и посещаемость практически невозможно: 
Это не ведет к получению качественных 
знаний.   Вообще же навести на мысль о 
такой инициативе экспертов могла мас-
са и других нюансов. Например, многие 
школы и вузы, чего греха таить, во время 
дистанционки почувствовали возможность 
резко снизить свои расходы (например 
на уборку, электричество) и по большому 
счету заработали на этой ситуации. 

— А как же быть детям, которые на-
ходятся на домашнем обучении?

— Всегда были и есть исключения из 
правил. Я думаю, что законодателями это 
учтено, и как минимум этот момент будет 
обсуждаться на экспертном уровне. Уве-
рен, что возможность для получения дис-
танционных знаний все-таки будет оста-
ваться для отдельных категорий граждан, 
которые не могут учиться очно.

Анна БЕЛОВА.

ЦЕЙЛОНСКИЙ БУНТ: БЕССМЫСЛЕННЫЙ И БЕСПОЩАДНЫЙ
Сначала демонстранты 
искупались в бассейне 
президента страны 
Готабая Раджапакса.

А потом подожгли дом премьер-
министра Викрамасингхе.

ЦЕЛЬ — ФРАНЦУЗСКИЙ «ЦЕЗАРЬ»

Добровольцы подписывают 
контракты для службы в новых 
батальонах, которые будут 
задействованы в спецоперации на 
Украине.

Казармы, где будут жить и 
обучаться контрактники новых 
добровольческих батальонов.

«АЛГА», «ТИМЕР», «АТАЛ», «ПАРМА»…

AP

AP
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КОШЕЛЕК4
Уход с российского рынка запад-
ных брендов одежды и обуви гро-
зит оголить торговые полки, но 
дает шанс заработать отечествен-
ным производителям. Если только 
государство окажет отрасли долж-
ную поддержку, а потребитель-
ский спрос подаст признаки жизни. 
Что будет происходить с ценами в 
2022-м? Как изменится ассортимент 
одежды и обуви? Ответы на эти во-
просы в ходе онлайн-конференции в 
пресс-центре «МК» искали эксперты: 
директор проекта Fashion Style Russia 
Анна Шарендо, генеральный директор 
Российского союза кожевников и обу-
вщиков Александра Андрунакиевич, 
а также независимый эксперт рынка 
потребительских товаров Александр 
Афиногенов.

— Список западных компаний по произ-
водству одежды и обуви, которые временно 
приостановили взаимодействие с Россией, 
продолжает расти. Как изменился объем 
импортируемых товаров?

Шарендо: — На рынке 
одежды стало больше 
российских производи-
телей. Но также стали 
появляться и бренды из 
стран, которых ранее 
практически не было на 
нашем рынке. Активный 
захват сердец и кошель-
ков отечественных по-
требителей планируют 

производители одежды из Бразилии, Перу, 
Ирана. Китай всё так же с нами. Ну и российские 
компании понимают, что именно сейчас, грубо 
говоря, настал их звездный час. Пусть и тяжело, 
но это все равно время новых возможностей. 
Они максимально собирают свои ресурсы, 
ищут меры поддержки и пытаются увеличить 
производство.

Андрунакиевич: — Ры-
нок обуви на 80% состо-
ит из импорта, 20% — 
т о в а р ы  н а ш е г о 
производства. Около 
60% всех поставок при-
ходится на Китай, 10% 
обеспечивает Турция, 
следом идут Вьетнам и 
Белоруссия. Почему я 
акцентирую внимание на 

этой статистике? Потому что, несмотря на то, 
что западные бренды ушли, основные наши 
поставщики остались. Производители из Ев-
росоюза составляют лишь порядка 12–18% 
всей импортной обуви. Основные поставщики 
— азиатские страны. Производства в принципе 
ушли в Азию: это общемировая тенденция. В 
перспективе появятся и новые бренды, и, 
вероятно, вернутся прежние. Недавно мне 
прислали кроссовки китайского производства. 
Очень приличные, цвета российского флага, 
с надписью на них «Донбасс» вместо Adidas. 
Очень оригинальный и интересный подход.

Если говорить про российских произво-
дителей обуви, то у нас серьезно нарушились 
логистические цепочки. Синтетика, фурнитура, 
используемые в нашем производстве, — всё 
азиатское. Не могу сказать, что это стало ката-
строфой для производителей. Другой вопрос, 
что идет снижение потребления. Оно есть, и 
никуда от этого не деться.

Афиногенов: — Текущая 
ситуация совсем неря-
довая. Многие структуры 
не знают, как себя вести, 
что естественно, и пере-
страховываются. Ретей-
леры не исключение. Им 
пришлось отойти от при-
вычной схемы работы. 
Сбились все настройки в 
цепочках поставок, не-

понятно, что будет с курсом доллара, взаимо-
отношениями с владельцами брендов, с па-
раллельным импортом и так далее. О каких 
скидках может идти речь? Сейчас все стара-
ются попридержать товар и посмотреть, что 
будет дальше, а не продать и выйти в кэш. По-
нятно, что теперь никто не будет менять сумочку 
или туфли на новые только потому, что в новом 
сезоне они перестанут быть модными.

— Насколько для зарубежных брендов 
важен наш рынок? Ряд экспертов прогно-
зирует, что 80% тех, кто ушел, все равно 
вернутся. На это стоит рассчитывать?

Афиногенов: — Их уход — не экономи-
ческая история, а политическая. С точки зре-
ния стратегического развития бизнеса — это 
«членовредительство». Компании вкладыва-
ли деньги, «взращивали» российский рынок, 
формировали лояльность целевой аудитории, 
мотивировали приобретать именно их товары. 
Потребители поверили этим торговым маркам: 
меняли старую одежду на новую этих же брен-
дов. В итоге эти колоссальные усилия были 
сведены на нет росчерком пера руководителей 
стран, где эти компании были зарегистри-
рованы. Для зарубежных брендов одежды и 
обуви важен российский рынок. У некоторых 
международных компаний от трети до четверти 
всего оборота приходилось на Россию. Уверен: 
практически все ушедшие сейчас бренды вер-
нутся к новогодним распродажам.

Шарендо: — Не уверена, что 80% вер-
нется, но то, что наш рынок интересен, — это 
безусловно. Если брать крупных мировых игро-
ков, то доля России в их общей прибыли была 
небольшой, но все равно достаточно значимой. 
Возможно, вернется около 60% от общего числа 
компаний, покинувших наш рынок. Но если 
они вернутся, то в другом формате: проведут 
ребрендинг, изменят название.

Андрунакиевич: — Кто захочет — вернет-
ся. Если говорить о качестве отечественной 
обуви и конкурентоспособности с точки зрения 
моды и дизайна, то тут у наших производителей 
всё в порядке. Единственное, нас смущает 
именно затратная часть. Покупатель голосует 
кошельком. Люди покупают то, что дешевле. 

Здесь мы проигрываем заграничным постав-
щикам. Отечественная обувь дороже китай-
ской, вьетнамской. Правительство должно об 
этом как-то позаботиться. Если мы сейчас на 
это не обратим внимание, то наши производи-
тели будут работать себе в убыток. Опасность 
именно в ценовой части, а не в качестве.

— Премьер-министр Мишустин гово-
рил о том, что импортозамещение долж-
но стать основой российской экономики. 
Местные производители смогут занять 
освободившуюся нишу?

Шарендо: — Тренд на импортозамещение 
идет достаточно давно. Это абсолютно нор-
мальная политика государства — развивать 
внутреннюю отрасль. Если говорить о закупках 
из других стран и о перестройке логистиче-
ских связей, то тут возникает вопрос цены: 
где мы будем брать нужный товар и за какую 
стоимость.

Андрунакиевич: — По импортозамеще-
нию мы вполне хорошо себя чувствуем: по коже 
можем заменить практически 100%. То, что у 
нас не производится и что мы ранее покупали в 
Европе, теперь ищем в Индии, Китае. Вариан-
ты есть. Но если говорить о стоимости, то тут 
производителям надо помочь. Должны быть и 
дешевые кредиты (которых нет, к сожалению, 
а бизнесу без них работать очень тяжело), и 
снижение налоговой нагрузки. Приведу пример 
с размером налога на добавленную стоимость 
(НДС). В Китае он составляет 13%, в Турции — 
8%, в России — 20%. Ну и как тут побеждать в 
конкурентной борьбе?! Получается, продукция 
у нас вполне качественная, но вот только до-
ступна далеко не всем. Прошла Неделя моды 
в Москве — коллекции замечательные, но тем 
не менее мы знаем, что такой прекрасной фур-
нитуры и тканей у нас нет. Импортозамещение 
— это процесс не на год и не на два. Пока мы 
не достигнем какого-то серьезного уровня 
рынка, допустим, 50%, организовывать новые 
производства по комплектации будет невыгод-
но. Допустим, будет создано предприятие по 
производству подошвы. Сразу оно не выйдет 
на международный рынок и не окупится. За-
местить комплектующие быстро мы не сможем. 
Государству необходимо поставить произво-
дителям задачу: изготавливать хотя бы одну 
пару обуви на одного человека. Если в стране 
145 миллионов населения, то мы должны про-
изводить хотя бы 150 млн пар в год. Между тем 
наш максимум, который мы произвели в годы 

пандемии, — это 120 миллионов. В России 
действует программа безопасности по про-
дуктам. Так вот, необходимо создать такую же 
по одежде и обуви для населения.

— Чувствуется ли нехватка сырья? От-
куда сейчас везут ткани и фурнитуру?

Андрунакиевич: — Китай — дружествен-
ная страна, будем закупать там, как и закупали. 
Ждать, пока у нас появятся новые производ-
ства, — долго и сложно. Конечно, увеличение 
цены определенное есть. Поскольку товаропо-
токи пошли более сильные из Китая, стоимость 
логистики выросла в 3–4 раза.

Шарендо: — Очень тесно по тканям мы 
работаем с Турцией. Выбор огромный. Да, 
стало чуть дороже. Знаю, некоторые компании 
по-прежнему работают на итальянских тканях 
и находят пути, чтобы все-таки их достать. На 
стоимости это сказывается сильно: процентов 
на 20 дороже.

— Потребителей волнует соотношение 
цена–качество. Оцените его, если говорить 
о российских брендах.

Шарендо: — Если компания позициони-
рует себя как производитель качественного 
продукта, то она может увеличить розничную 
цену, но только если их покупатель поймет 
причину такого шага. И если повышение они 
проведут плавно, грамотно. В результате ка-
чество продукции не пострадает, но ценник 
подрастет. Если компания производит одеж-
ду, например, сегмента масс-маркет, то она 
может пойти по другому пути: сдерживать 
розничные цены, закупая более дешевые 
материалы. Тут все зависит от конкретного 
производителя. Но выбор на рынке будет 
всегда. Однако я считаю, мы не настолько бо-
гаты, чтобы покупать дешевые, одноразовые 
вещи, с которыми уже после первой стирки 
придется прощаться.

— Где российские производители отши-
вают вещи и какое сырье используют?

Шарендо: — Есть те, кто полностью лока-
лизовал производство в России. Существуют 
компании, которые уже несколько лет рабо-
тают принципиально только на российском 
сырье. Им сложно, потому что некоторые ди-
зайнерские задумки очень сложно воплотить, 
но они выкручиваются. Доля таких компаний 
небольшая. В основном компании размещают 
производства в Китае, далее следуют Вьетнам, 
Турция. Знаю примеры тех российских компа-
ний, кто работает в Бразилии по обуви.

Андрунакиевич: — Практически все 
обувные предприятия у нас работают на рос-
сийской коже. Импорт составляет не более 
14–15%. Если говорить о синтетическом сы-
рье, то оно закупается все-таки за рубежом. 
Что касается размещения заказов, то нужно 
пытаться соединить людей. Страна большая, 
где-то есть мощности, но нет знаний. В другом 
месте всё наоборот. Отечественные компании 
хотят иметь свои бренды и производить все 
сами. Но чтобы российские фирмы насыщали 
наш рынок своей продукцией, необходимо их 
мотивировать уходить из малого и среднего 
бизнеса в крупный. Обеспечить рынок в пол-
ной мере смогут лишь достаточно крупные 
фабрики с правильным контролем качества. 
Думаю, что все равно мы никуда не уйдем от 
международной кооперации.

— Летом пуховики и теплая обувь 
были в 2–3 раза дешевле, сейчас все зим-
нее очень дорого стоит. Что делать: все 
равно покупать или дождаться холодных 
месяцев?

Андрунакиевич: — У потребителей долж-
на быть такая установка: готовь сани летом. 
Наверное, да, надо закупать сейчас, скидки 
все равно существуют, несмотря ни на что. 
В сезон всегда цены поднимаются и зимняя 
одежда дешевле не станет, к сожалению. Если 
только производители и ретейлеры не делают 
скидки в конце сезона, когда надо оставшийся 
товар распродать.

Шарендо: — Те же пуховики старых кол-
лекций со скидками в продаже есть, нужно 
просто немножко поискать. Возможно, на 
пике, когда был сильный взлет курса долла-
ра, кто-то из ретейлеров перестраховался: 
цены на старые коллекции завысил, скидок 
не делал. Продавец мог просто испугаться, 
что к следующему сезону не приедет продук-
ция, логистика не заработает и так далее. Но 
даже если и так, на нашем рынке всегда можно 
найти альтернативы. Безусловно, зимние вещи 
покупать лучше сейчас, чем в сезон. Сколько 
может стоить пуховик зимой? В среднем на 
30% дороже, чем сейчас. 

— Что будет с ценами на одежду и об-
увь в этом году?

Шарендо: — Сложные логистические 
маршруты дают сильное увеличение себестои-
мости продукта. Сырье в том же Китае растет 
в цене, причем уже много лет. Потихоньку-
потихоньку, но это все сказывается на рознич-
ной стоимости. Цена изменится, безусловно 
— да, вырастет. Процент не могу сказать, это 
зависит от компаний. Если навскидку, то про-
центов на 20 в среднем, наверное. Одежда 
класса люкс станет дороже за счет того, что ее 
будет меньше, а достать будет сложнее. Знаю 
компании, которые работают в этом сегменте. 
Сейчас они находятся в легкой панике. 

Андрунакиевич: — С конца прошлого 
года кожевенное сырье подорожало в 2 с лиш-
ним раза. Если килограмм стоил 40 рублей, то 
теперь 90 рублей. Что касается химии, то даже 
отечественная подорожала минимум на 50%. 
Так, например, одна российская компания, 
поставляющая химию для подошв, цены увели-
чивает буквально каждую неделю. Розничные 
цены, к сожалению, не зависят от произво-
дителя. В прошлом году обувь подорожала в 
среднем на 12,3% — это официальная стати-
стика. Естественно, чтобы продать продукцию, 
цены резко увеличивать не будут. Поэтому в 
отрасли такая низкая рентабельность. Про-
изводитель ориентируется на продажи, и все 

будет зависеть от покупательской способ-
ности населения, которая пока, к сожалению, 
падает.

Афиногенов: — По большому счету, ре-
тейлеры всегда стараются сделать ситуацию 
выгодной для себя. За 30 лет не было случаев, 
чтобы они снижали цены. Сейчас, как говорит-
ся, сам бог велел подзаработать и накопить 
подкожный жирок. Понятно, что и производи-
тели, и продавцы будут делать все возможное, 
чтобы не уйти в минус. Но это все возможное 
не должно быть беспредельным и циничным. 
На государственном уровне будет сделано 
многое, чтобы сохранить цены в текущем ко-
ридоре и не допустить катастрофы. В любом 
случае раздетыми россияне не останутся, 
резко стоимость не взлетит.

— Как сэкономить на покупке одежды 
и обуви в текущих условиях?

Шарендо: — Здесь все логично: пере-
тряхните старый гардероб, наверняка найдете 
что-то, о чем вы забыли. Приведите вещи в 
порядок. Последние несколько лет мы оку-
нулись в культуру неразумного потребления: 
спонтанные траты на не всегда нужные вещи, 
масштабные покупки впрок. Этот тренд не-
обходимо остановить. Сейчас стоит береж-
но относиться к тому, что есть в шкафах и на 
антресолях. Женщинам советую поискать в 
своем гардеробе черное платье. Пусть его 
уже на вас видели. Вещь можно дополнить 
новым аксессуаром, и в итоге наряд будет 
смотреться совсем иначе. Другой вариант: 
можно обменяться вещами с подругой.

Андрунакиевич: — Приобретая бюджет-
ную обувь, потребители начинают на самом 
деле тратить больше: ботинки рвутся, быстро 
изнашиваются, приходится их ремонтировать. 
Лучше подкопить денег и купить кожаную об-
увь, нежели одноразовые дешевые башмаки 
или туфли с жизненным циклом 1–1,5 месяца. 
Обувь из кожи при соответствующем уходе 
прослужит намного дольше.

— Давайте представим улицы наших 
городов через год. Что изменится с точки 
зрения одежды на прохожих? Мы увидим 
меньше ярких цветов, больше потрепан-
ных плащей?

Афиногенов: — С точностью до 99% 
можно утверждать, что турецкие и китайские 
бренды будут делать практически такие же 
модели одежды, как и привычные россиянам 
марки. Международные производители отши-
вают свои новые коллекции, закупают ткани, 
фурнитуру как раз в Китае и Турции. Из этого 
следует, что там будут знать, что предложить 
российским потребителям, и по ценам полу-
чится дешевле. Внешне улицы наших городов 
не превратятся в больничные палаты. Все будут 
одеты ярко, красиво и разнообразно в зави-
симости от собственного вкуса.

Шарендо: — Работая с коллекциями, в 
принципе, знаю все тренды будущего года. 
Яркие цвета там будут, и это хорошо, учиты-
вая, что жизнь у нас максимально интересная. 
Яркие краски нужны нам как никогда. Предпо-
ложу, что мы будем узнавать одежду наших 
дизайнеров на случайных прохожих. Я бы хо-
тела, чтобы мы чаще носили наши российские 
бренды и гордились этим.

Андрунакиевич: — Могу сказать, что со-
хранится спортивный стиль. И так как в нашей 
стране суровый климат, мы не можем ходить 
тускло, ненарядно. Будем делать себе празд-
ник даже в тяжелые будни.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

За минувшую неделю рубль заметно 
сдал позиции по отношению к долла-
ру и евро. Если на начало июля курс 
составлял порядка 53 рублей за дол-
лар и 56 за евро, то сейчас уже 61–62 
и 63–64 соответственно. Однако ве-
роятно, что это еще не конец обва-
ла национальной валюты. Участники 
рынка хорошо помнят недавние выска-
зывания руководителей финансово-
экономического блока правительства 
о том, что наиболее справедливый и 
комфортный для экономики курсовой 
диапазон — 70–80 рублей за доллар. 
Пока «американец» не дотянул даже 
до нижней границы этого коридора. 
Достигнет ли он планки в 70 рублей на 
следующей неделе и какие условия 
для этого должны сложиться — об этом 
мы спросили экспертов. 

А лексей ФЕДОРОВ, аналитик 
TeleTrade:

«Дальнейшее падение обменного курса 
рубля в ближайшие недели или даже месяц 
выглядит маловероятным. Конъюнктура на 
рынке энергоносителей остается чрезвычайно 
благоприятной, что на фоне сохраняющихся 
проблем с логистикой импорта говорит о со-
хранении высокого профицита платежного 
баланса России.

Кроме того, ситуация на внешних фондо-
вых площадках также улучшается, что должно 

поддержать настроения российских инвесто-
ров в ближайшие недели. Конечно, дамокловым 
мечом висит возможность принудительного 
административного ослабления курса рубля, 
но пока здесь наблюдаются лишь словесные 
интервенции членов Правительства РФ, а до 
серьезных действий не доходит.

Так что в ближайшие недели курс россий-
ской валюты скорее будет оставаться возле 
отметок в 62–63 рубля за доллар США. А при 
дальнейшем росте цен на энергоносители 
нельзя исключать и откат обратно к 50–53 ру-
блям за единицу американской валюты.

Изменить ситуацию могло бы быстрое 
согласование новых параметров бюджетного 
правила, в рамках которых Банк России начал 
бы покупать в свои резервы валюты друже-
ственных стран. Или ослабление рубля могло 
бы спровоцировать сильное падение цен на 

нефть — значительно ниже уровня в $100 за 
баррель Brent. Также можно вспомнить про 
возможность снятия запрета на вывод капитала 
нерезидентами из России.

Пока вероятность каждого из трех назван-
ных событий именно в июле, а тем более на 
следующей неделе, выглядит низкой. Но это 
не значит, что нефть не упадет, или что новое 
бюджетное правило не разработают, или что 
средства нерезидентов никогда не выпустят из 
России. Рано или поздно это обязательно слу-
чится, по нефти и бюджетному правилу — ско-
рее всего, даже этой осенью. Соответственно, 
тогда и стоит ожидать ослабления курса рубля 
сначала к 70–80 за доллар, а потом, ближе 
к концу года, встанет вопрос о повторении 
мартовских минимумов, когда курс достигал 
110–120 за американский доллар».

Михаил ЗЕЛЬЦЕР, эксперт по фондо-
вому рынку «БКС Мир инвестиций»:

«Наши оценки возврата доллара на уро-
вень 70 рублей после его обвального падения 
в конце июня до 50 рублей не снимаются, но 
говорить о достижении планки именно на сле-
дующей неделе не стоит. Процесс может рас-
тянуться, но главное, что вероятность такого 

исхода во втором полугодии значительно по-
высилась. Тем более что подскок доллара к 
65 рублям мы уже видели в четверг, 7 июля, а 
всего за последнюю неделю «американец» и 
«европеец» смогли отбить по 30% своих по-
терь у рубля.

Факторы ослабления рубля те же: ожида-
ния замедления роста экспорта при начале вос-
становления рухнувшего еще весной импорта. 
Также есть шанс на интервенции Минфина в 
рамках видоизмененного бюджетного правила. 
Добавить драйва иностранным валютам может 
и наш ЦБ, если продолжит снижать ставку, — 
просто мягкость денежно-кредитной политики 
служит залогом слабости нацвалюты.

Сейчас идет закономерный технический 
откат валютных пар после мощного недельного 
ралли. Рубль может частично сократить потери 
и вернуться, скажем, к уровню 61 за доллар. 
По евро примерно туда же, поскольку евро на 
мировом валютном рынке уже рухнул к доллару 
до паритета.

А вот после коррекции стоит ожидать 
постепенного движения вверх по иностран-
ным валютам. Ориентиры ослабления рубля 
на ближайшие недели — 65–67 рублей за 
доллар США и за евро. В целом на фоне па-
ритета евро и доллара на глобальной арене 
курсы европейской и американской валюты, 
а также их динамика теперь будут схожи и в 
России».

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

Названы факторы, 
которые могут обрушить 
курс национальной 
валюты 

c 1-й стр.
Наш собеседник работает в 
ИКЕА несколько лет. Мужчина 
просит не называть своего име-
ни. По его словам, сотрудникам 

настоятельно рекомендуют не разглашать 
информацию, связанную с компанией. 

— Как будет работать ИКЕА, пока ни-
кто из рядовых сотрудников не в курсе. То 
ли руководство что-то скрывает, то ли они 
оказались в тупике, из которого нет выхода, 
и не знают что делать, — предполагает со-
беседник. — Нам только известно, что пока 
сайт не загнулся, люди успели сделать много 
заказов. И теперь мы не успеваем их обра-
батывать. Поэтому пока покупателей вроде 
как принимать не будут. 

Но товара в магазинах полно. Планируют 
еще со склада подвозить. Готовые интерьеры 
в магазинах тоже пока оставили, их почему-то 
не разбирают. 

Как сложится дальше ситуация, ни у кого 
нет понимания. В курсе только несколько 
человек, которые сидят в главном офисе в 
Химках. Но они нам ничего не говорят.

Ходят слухи, что ИКЕА хотят «дожать», 
чтобы они продолжили работу. Второй воз-
можный вариант — им могли предложить 
уйти с рынка совсем, вместе с «Мегой», и 
полностью продать свой бизнес. Но это лишь 
наши догадки.

— Одна общественная организация 
предъявила иск ИКЕА из-за нарушения 
прав покупателей…

— Может, поэтому приостановили выда-
чу заказов. Начальство решают с юристами, 
как действовать дальше.

— Может случиться, что распродажу 
отменят?

— По нашим данным, вряд ли. Прода-
вать товар точно будут. Например, открылась 
зона магазина «Шведские продукты». Отдел 
работает в Химках, Теплом Стане и Белой 
Даче. Об этом вроде официально не объяв-
ляли, но кто узнал — приезжают, покупают 
остатки еды. 

— Эти продукты не испортились за то 
время, пока лежали на складах?

— Нет. Там же консервы, заморозка или 
продукты с долгим сроком хранения. Народу 
в продуктовых пока мало. В основном туда 
заходили те, кто забирал свои заказы само-
вывозом. Таких не очень много. 

Что касается работников, с ними по-
тихоньку ведут беседы про увольнение по 
соглашению сторон. Сотрудники подписы-
вают бумаги о том, что согласны с количе-
ством окладов, и о неразглашении любой 
информации. Несмотря на то, что людям 
выплачивают от 5 до 10 окладов, многие 
недовольны. Люди опасаются, что боль-
ше не найдут работу с такими хорошими 
условиями и высокой зарплатой. Многие 
сотрудники в ИКЕА уже предпенсионного 
возраста — кто их возьмет на работу? А 
некоторым и вовсе по 70 лет. Такие вообще 
никому не нужны. 

В общей массе люди предпочитают 
сохранить рабочие места, а не получить 
выплаты. Если бы ИКЕА продали другим 
владельцам, то рабочие места в любом 
случае сохранились, как в «Макдоналдсе», 
например…

Мы поговорили с покупательницей из 
Казани, которая в пятницу закупилась про-
дуктами из ИКЕА.

— В Казани одна ИКЕА. Этот магазин 
популярен не только у местных, но и у при-
езжих, — говорит Алсу. — Помимо мебели 
и других товаров для дома там есть отдел 
шведских продуктов, где продают легендар-
ные фрикадельки и замороженные сырники. 
Сейчас распродают остатки продуктов со 
склада. Ажиотаж есть, но еще не все знают, 
что продуктовый отдел открыт. Продукты 
находятся на прилавках и в холодильниках, 
как в прежние времена.

Мы с мужем караулили распродажу с 
первого июля. А 5 июля набранная корзи-
на товаров обнулилась. Я думала, у всех 
так. Но сегодня увидела на пункте выдачи 
онлайн-заказов, что народ вывозил товар. 
Кстати, чтоб попасть в зону выдачи, люди 
называли номера заказов. Счастливчиков 
оказалось немало. 

Но я не стала дожидаться, когда за-
работает сайт: психанула и заказала у 
перекупщиков…

P.S.: По мнению сотрудников, магазин 
принуждают к работе 

На момент воскресенья сайт лежал, 
однако в понедельник обещали предпринять 
новую попытку его реанимации. Получится 
ли — увидим. 

Ирина БОБРОВА.

НАДЕТЬ 
НАДЕЖДУ
Вернутся ли в Россию 
западные бренды 
одежды и обуви

c 1-й стр.
Корреспондент «МК» заглянула 
в несколько обменных пунктов 
и отделений банков. Вот, напри-
мер, в одном из обменников на 

юго-западе купить доллар предлагают за 66 
рублей, а продать — за 61 рубль. 

— Утром было, кажется, пять или шесть 
клиентов. Ну, чуть-чуть больше, чем вчера, 
— рассказывает оператор. — Тенденция мне 
показалась такой: покупают евро, продают 
доллары. Я так понимаю, объяснение простое: 
евро нужны людям для отпусков, а доллары 
сбрасывают с рук те, кто в них копил.

Действительно: среди тех, кто делал 
сбережения в долларах, в последнее время 
царили упаднические настроения — люди 
просто грустно наблюдали, как их накопления 
обесцениваются на глазах. Особенно не по-
везло тем, кто купил валюту в начале марта 
и заплатил за каждый доллар 90–100 рублей. 
Если деньги нужно пустить «в работу» именно 
сейчас, сбросить их по худо-бедно приемле-
мому курсу — самое разумное решение.

В следующем обменнике обращаем вни-
мание на курс евро: покупка — 67 рублей, 
продажа — 61 рубль. Ну а если ты захочешь 
внести евро на свою карточку через банко-
мат, курс будет совсем грустным: всего 56 
рублей за евро.

— Я обратила внимание, что люди чаще 
интересуются мелкими купюрами евро. Про-
сят десятки, двадцатки, 50 евро. Может, и 
вправду в отпуск собрались? Но клиентов 
немного, и крупные суммы в последнее время 
никто не приносит, — делится оператор.

Что же касается отпусков, объяснить 
эту тенденцию просто. Во-первых, среди 
москвичей все-таки есть те, кто намерен, 
несмотря на сложности, поехать в Европу 
— ведь формально это не запрещено, визы 

выдают, билеты на стыковочные рейсы про-
дают. Во-вторых, как объяснил в беседе с 
корреспондентом «МК» финансовый кон-
сультант Виктор Грицай, даже в страны с 
собственной валютой (Турцию, Грузию, Ар-
мению и т.д.) выгоднее везти именно евро, 
а не доллары и не рубли — и уже их менять 
на местные деньги.

— Возможно, ситуация изменится че-
рез какое-то время, но пока что именно евро 
остается самой надежной и крепкой валютой, 
в том числе для туристов. Я бы советовал на 
евро и делать ставку во время поездок. Ну 
а тем, кто никуда не собирается, советую 
просто успокоиться и не делать резких дви-
жений. Пытаться выиграть на перепродаже 

очередной тысячи долларов — не лучшая 
идея, — пояснил он. 

Грицай дал еще один совет — для тех, 
кто успел купить валюту «дорого» в феврале 
и марте, но все-таки не потратил на нее все 
свои сбережения. 

— Если вы собираетесь в отпуск за гра-
ницу, я бы не советовал вам тратить доллары 
или евро из тех мартовских запасов. Если есть 
возможность, лучше купить сейчас по более 
низкому курсу. Те деньги пусть остаются сбере-
жениями. Я допускаю, что доллар и евро будут 
продолжать укрепляться, так что транжирить 
их неразумно, — объяснил эксперт. 

Такой вариант и вправду не исклю-
чен — особенно если учесть, что в третьем 

обменнике, куда заглянула корреспондент 
«МК», курс по-прежнему дикий. Покупают 
евро и доллар здесь по 63 и 62 рубля со-
ответственно, а вот продают — по 87 и 78 
рублей за единицу! Пожалуй, тут и вправ-
ду задумаешься, прежде чем решишься на 
очередную валютную операцию. Впрочем, 
задуматься нужно так или иначе: об этом 
рассказал «МК» доктор экономических наук 
Игорь Николаев: 

— Как и некоторое время назад, сегодня 
я рекомендую не нервничать и не суетиться. 
Да, один тренд сменился другим, и это не 
случайно. Фундаментальная причина укре-
пления рубля — это сокращение импорта и 
солидный экспорт, однако экспорт будет со-
кращаться: санкционное давление растет, от 
наших товаров будут отказываться. Валютные 
ограничения сейчас снимаются, и это тоже 
работает на ослабление рубля. Сегодня курс 
гуляет туда-сюда: то 120 рублей, то 50, потом 
обратно… Дойдет ли он обратно до 75 рублей, 
как этого хотят власти, пока еще вопрос. Но 
для пополнения бюджета нужен рубль по-
слабее. В условиях такой турбулентности и 
неопределенности лучше не дергаться. Когда 
станет более-менее понятно, что курс стал 
стабильным, тогда можно будет принимать 
решения о своих накоплениях. Но когда это 
произойдет и каким тогда будет курс, мы 
точно не знаем. 

Ранее французское издание Le Figaro на-
звала российский рубль самой эффективной 
валютой 2022 года, оценив существенное 
укрепление рубля к основным мировым ва-
лютам. «Можно сказать наверняка: тот, кто 
купил бы рубли в январе 2022 года и сохранил 
их, сегодня был бы очень богат», — пишут 
французы.

Дарья ТЮКОВА.
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Куда поехать, если Европа закрыта и 
«недружественна», формат турецкого 
all inclusive никогда не прельщал, а 
наше Причерноморье пугает толпа-
ми и неспокойствием? Некоторые в 
таких обстоятельствах возвращаются 
к «корням» — и вот уже в этом году в 
России наблюдается бум туристиче-
ских походов. Тех самых, формата 
«палатки и рюкзаки», которые среди 
людей младше 50 еще недавно были 
немодными. Как устроена современ-
ная индустрия походного туризма, 
которая тут же отреагировала на этот 
спрос, изучал «МК».

В укромном уголке дачного чердака на-
шлась ничуть не истлевшая за сорок лет бай-
дарка «Салют», на которой — а вот и коробки 
слайдов! — предыдущими поколениями были 
пройдены бесчисленные километры по средне-
русским речкам. Там же оказались брезенто-
вый «абалаковский» рюкзак, полный набор 
походных котелков-канов и три «пионерские» 
палатки. Не то чтобы все это снаряжение пред-
полагалось использовать в 2022 году, но детей 
загадочные вещи вдохновляли, а взрослых 
наводили на воспоминания. 

Россия — страна с, возможно, наиболее 
развитыми и массовыми в мире традициями 
самостоятельных путешествий с рюкзаком. 
Безопасность практически повсюду на 
уровне (и вот теоретически пуганые 
московские туристы попадают на 
«страшный» Кавказ и млеют от го-
степриимства). За рубеж, учитывая 
трудности с визами и отсутствие 
прямых рейсов во множество 
стран, а также кусачие цены, не 
наездишься, да и многие успели, 
где кто мечтал, побывать. А эстетика 
брезента вновь в тренде.

И значит, нет причин, если вы не 
против походных условий как таковых, не 
достать из кладовки — пусть не само снаря-
жение, но опыт и культуру спортивного туризма. 
Именно поэтому в этом году, по статистике 
торговой отчетности, палатки, спальные мешки 
и велосипеды покупают в 2,5 раза чаще, чем 
год назад. А продажи приключенческих туров 
— так называют такие походы туроператоры, 
которые, в отличие от советских времен, тоже 
включились в игру, — выросли в полтора раза 
от уровня прошлого года.

Зачем идете в гору вы

Нужно сказать сразу: для убежденных 
«комфортофилов» походный быт, и это про-
верено, не подходит и не подойдет никогда. Уж 
лучше дома, где всегда в наличии горячий душ 
и любимое кресло. Таких людей немало — но 
ведь не меньше и тех, кто в городе подспудно 
тоскует по «настоящей жизни», по приключени-
ям и первооткрывательству. Так было, кстати, 
и в советские времена, когда «пижамники» 
добывали путевки в пансионаты и санатории, а 
«походники» охотились за железнодорожными 
билетами на Север. 

— Я ходил в походы и каждое лето бывал на 
юношеских турслетах, сейчас с удовольствием 
хожу в походы с детьми, — рассказывает 39-
летний Артемий Пушкарев. — Это редкая для 
нынешнего мира возможность почувствовать 
себя в настоящей мужской жизни, где пола-
гаешься на свои силы, где от тебя многое за-
висит. В походе ты физически контролируешь 

происходящее вокруг 
тебя, моделируешь в рам-
ках похода одну свою малень-
кую жизнь…

В отличие от обычных поездок к морю 
или на экскурсии по городам, туристический 
поход и подготовка к нему — это проект для 
всей семьи, включая детей, говорит Пушкарев. 
Придумать маршрут, собрать снаряжение, вы-
строить четкий план и график — это, согласим-
ся, для детей совсем не то же самое, что сесть 
в такси и направиться в аэропорт «согласно 
купленным билетам». Недаром туризм с па-
латками называют не только «походным», но и 
«активным»: скучать тут не приходится.

— Установка палатки, костры, преодоле-
ние возникающих проблем — это интересно, 
это запоминается, — рассуждает собеседник 
«МК». — Есть тут и важный педагогический 
элемент: такой отдых позволяет научить детей 
взаимовыручке, работе в команде. Поэтому 
походные компании такие сплоченные.

При этом никто не отменял другие ключе-
вые достоинства походов, особенно хорошо 
ощутимые в этом году. Например, то, что с 
палатками всегда можно дойти туда, где людей 
действительно мало. «Я всю свою жизнь орга-
низую отдых так, чтобы вокруг не было толп, — 
признается 43-летняя Ольга Синявина. — Лет 15 
назад увлекалась автотуризмом по России, по-
тому что в старинных провинциальных городках 

даже в музеях было почти пусто. 
Сейчас ситуация резко из-

менилась — в автотуриз-
ме уже лет пять-семь 

как очень много-
людно в любом 

стоящем месте. 
Поэтому мы 

три года на-
зад семьей 
попробова-
ли горные 
походы. И 
это оказа-
лось то, что 
надо: речку 
всегда мож-

но найти 
практически 

безлюдную». 
А еще — 

ни на машине, 
ни на поезде, ни 

в дорогом речном 
круизе невозможно 

увидеть столько интерес-
ного. И не только увидеть, но 

и измерить шагами, потрогать. На-
пример, ни одна дорога не соединяет столько 
совершенно разнородных ландшафтов, не 
делает такую «обзорную экскурсию» по пяти 
областям сразу, как река Клязьма, берущая 
начало под Солнечногорском, а потом, через 
700 километров, впадающая в Оку. Ничто не 
даст такого ощущения крымской природы, 
как путешествие по яйлам — плоскогорьям 
полуострова, доступным только с рюкзака-
ми. А например, по реке Нерль (притоку той 
же Клязьмы) можно пройти напрямую между 
двумя великими домонгольскими храмами 
Руси — Борисоглебским в Кидекше и Покрова 
на Нерли. 

Делаем бизнес

Для тех, кто хочет попробовать — впервые 
или после многолетнего перерыва, — первым 
шагом, конечно, будет найти подходящую ком-
панию. Дело это всегда было очень тонким, а 
сейчас все еще сложнее. Разные рабочие гра-
фики, требования, подходы к жизни… Поэтому 
раньше многие потенциальные походники 
быстро «отваливались», не найдя свою пра-
вильную компанию. Для тех же, кто находил, 

она становилась чаще всего основной ячейкой 
дружбы на десятилетия вперед. 

Сейчас найти такую компанию — точно так 
же великое счастье, как и в прошлые эпохи. 
Но попробовать можно и без этого. Интернет 
полон объявлениями от организаторов по-
ходов в те или иные местности. Тут работают 
как настоящие фирмы (с юридическим лицом 
и названием), так и частные организаторы: 
это просто опытные походники, любящие тот 
или иной регион (либо не один) и хорошо его 
знающие.

— Много раз слышала, что обращаться 
в турфирму и платить деньги организаторам 
— это неспортивно и бездуховно, — расска-
зывает 27-летняя Анна Каргаполова. — Но 
вот я пошла, как говорится, по объявлению в 
поход в Крым, и это оказалась стопроцентно 
моя компания. Потом мы в этом же составе 
ходили и на Алтай, и на Камчатку. Так что не-
важно, где находишь своих людей, — главное, 
что находишь. А деньги платить все равно 
приходится — хоть сам организовываешь 
поход, хоть идешь с турфирмой…

— Если бы у меня был большой опыт 
самодеятельных походов, может быть, я бы 
решился самостоятельно их организовывать, 
— говорит Артемий Пушкарев. — Но пока что, 
во-первых, мало времени и сил на организа-
цию, а во-вторых, особенно с детьми, идти в 
организованный поход намного проще. Поэто-
му я не настолько доверяю своим навыкам и 
предпочитаю организованную группу. Ведь 
если рядом люди с опытом и знанием региона, 
они с большей вероятностью могут избежать 
проблем или решить их. Может быть, когда-
нибудь и я с радостью сам буду выступать 
организатором походов…

При этом, подчеркивает Пушкарев, Рос-
сия сейчас в наиболее выгодном положении с 
точки зрения походника: бурно растет рынок 
организованных походов, но все еще воз-
можны полностью самостоятельные, как в 
советские времена, путешествия. В Европе, 
например, жесткие правила охраны природы 
и частная собственность на землю не дают ту-
ристам с палатками чувствовать себя вольно. 
«Мне нравится, что у нас сейчас доступен весь 
спектр форматов, — говорит собеседник «МК». 
— Хочешь — идешь дикарем с минимальными 
мерами безопасности, а хочешь — можно 
устроить все так, чтобы даже рюкзак не надо 
нести на себе».

Разница в стоимости между самостоя-
тельной организацией и группой обычно не так 
уж велика. Скажем, «путевка» в велосипедный 
двухнедельный поход по Крыму от одной из 
опытных групп, куда можно присоединиться, 
обойдется в этом году в 25 тысяч рублей, не 
считая билетов на поезд, но включая билеты в 
музеи. Закупить все самостоятельно — выйдет 
примерно на 10 тысяч рублей дешевле. Но 
для многих возможность не заниматься ор-
гвопросами самому стоит таких и даже еще 
больших денег. 

— Организация — это отдельная работа, 
она не может быть бесплатной, — говорит 
Дмитрий Горохов, организатор фототуров 
(еще одно популярное направление походного 
туризма). — Начинал я как фотограф, которого 
сначала друзья, потом знакомые, а потом и 
малознакомые люди все время просили взять 
с собой и показать красивые места. Выходило 
каждый раз так, что поддержание группы «на 
плаву», психологический климат приходилось 
«вывозить» мне самому — на это тратился 

огромный ментальный ресурс. В результате 
я просто начал брать деньги — все стало по-
нятней, а претензий, как ни странно, меньше. 
Моя выручка за фототур может быть и сто, и 
больше тысяч, но больше половины уходит на 
накладные расходы. В результате получается 
такая очень средняя зарплата, но зато ее я 
получаю за работу мечты…

Рюкзак — дело тонкое

Брезентовые рюкзаки и палатки, конечно, 
сейчас лучше оставить в семейном музее 
(если вы не реконструктор походного быта 
советских времен). Базовое снаряжение для 
вылазки в лес или несложного пешего похода 
продается в любом спортивном магазине (и 
даже в обычных гипермаркетах). И качеством 
оно, конечно, заметно превосходит советскую 
«снарягу»: палатки, рюкзаки и спальники легче 
и удобнее. 

А вот узкопрофильное «железо» — вело-
сипеды, плавсредства и, уж конечно, горное 
снаряжение — покупают (заказывают) по-
прежнему в специальных точках. Можно и 
взять в аренду либо «стрельнуть» у опытных 
друзей-походников (некоторые ведь так и не 
прекращали отдыхать в таком жанре). 

— Для первого, несложного опыта пеших 
или водных походов сойдут и «ашанопалатки», 
и «ашанорюкзаки», — говорит Дмитрий Горо-
хов. — В горы спальник и палатка нужны сразу 
хорошие. К одежде тоже довольно жесткие 
требования. Обувь в горах — вообще вопрос 
не комфорта, а выживания. Поначалу почти 
все «побираются» у более опытных товарищей, 
если только новичок не готов сразу вложить 
несколько сот тысяч в снаряжение. Но со вре-
менем правильный арсенал снаряжения и 
одежды собирается.

Для каждого вида туризма — свой спи-
сок снаряжения. Главное, что стоит помнить: 
городские спортивные костюмы, кеды и тому 
подобное годятся не более чем для пикника в 
лесу. «Когда я работал на спасательной стан-
ции в альплагере на Кавказе, самой частой 
нештатной ситуацией для нас была «группа в 
кедах», — вспоминает инструктор альпинизма 
Михаил Шахунский. — Очевидно, что если они 
вышли на маршрут без нормального снаря-
жения, да еще и не предупредив контрольно-
спасательную службу, они почти неминуемо 
попадут в беду. Такие группы мы немедленно 
снимали с перевалов».

С современным снаряжением экстрима в 
походе куда меньше, чем двадцать лет назад, 
оценивает Артемий Пушкарев. «Туристическое 
снаряжение стало гораздо доступнее, — под-
тверждает он. — И возможности группы воз-
росли. В том числе за счет связи, транспорта 
— того, чего просто не было тогда. Например, 
25 лет назад на Селигере мы, школьники от 11 
до 17 лет, как-то застряли на одном из островов 
из-за шторма. Тогда у нас не было мобильной 
связи, а билеты на поезд были куплены за-
ранее. И вот руководитель группы вынужден 
был около 20 километров в бурю добираться 
до точки связи, чтобы вызвать спасателей и 
предупредить родителей школьников. Сейчас, 
при наличии почти везде мобильной связи и 
Интернета, такой проблемы бы не было».

Аналогично легче стало и с обеспечением 
продуктами. «В детстве мы ходили в походы 
на байдарках с огромными запасами про-
дуктов, оставляли много еды на последних 
стоянках, просто потому, что купить еды по 

дороге было нельзя, — вспоминает Ольга 
Синявина. — Сейчас почти в любой деревне 
можно закупить или докупить продукты, ре-
шить другие базовые вопросы».

Для многих туристов с ненормированным 
рабочим графиком оказывается важным иметь 
возможность удаленно включаться в рабочий 
процесс даже из палатки и от костра. «Чаще 
всего люди спрашивают, есть ли стопроцент-
ное покрытие мобильной связью, — говорит 
организатор фототуров Дмитрий Горохов. 
— Потому что полностью уйти в отпуск по 
всем проектам теперь большая роскошь. И 
многие могут вырваться только с ноутбуком 
под мышкой». 

Что по безопасности

Еще один часто возникающий вопрос: как 
там с местными? Для многих боязнь бандитиз-
ма или просто агрессии со стороны жителей 
была в 90-е годы решающим аргументом, что-
бы перестать ходить в походы. В этом смысле 
сейчас многое изменилось — хотя и не всё.

— Когда впервые ехала с группой в Даге-
стан, все крутили у виска: мол, там же опасно! 
Это же Кавказ! — рассказывает 42-летняя 
Елена Шишкина.— Оказалось, ничего подоб-
ного. И Дагестан, и Чечня очень дружелюбны, 
если идет группа со знающим руководите-
лем. Другой вопрос, что многие люди там 
занимаются бизнесом, поэтому от группы 
москвичей они, конечно, ждут возможности 
заработать. Люди там часто бедные. Но ауры 
опасности, которая бы от них исходила, я не 
почувствовала.

— Все просто: нужно вести себя так, как 
ты хочешь, чтобы поступали с тобой, — го-
ворит Дмитрий Горохов. — Если снимаешь 
людей — спроси, не против ли они. Прежде 
чем зажигать костер на частной земле, спроси 
хозяина. Не надо в мусульманском регионе 
демонстративно пить водку (на самом деле — 
нигде не надо), не надо ходить как на пляже, 
если ты не на пляже… Простейшие же правила 
вежливости! Но, к сожалению, их приходится 
еще раз объяснять очень многим.

При этом на форумах, посвященных 
турпоходам, периодически рассказывают о 
страшных случаях, происходящих в некото-
рых регионах. Самодеятельный турист может 
стать жертвой случайного ДТП (особенно это 
актуально для вело- и мототуристов), а также 
грабежа — тут пальма первенства у автотури-
стов. Дурной славой тут пользуются прежде 
всего зауральские регионы (Алтай, Тува и 
некоторые другие).

Впрочем, вероятность пострадать от 
криминала в походе по России, пожалуй, не 
больше, чем быть обокраденным карманником 
в Риме или ограбленным в Нью-Йорке. Для ми-
нимизации этой вероятности есть очевидные 
приемы — в частности, не стоять с палатками 
вблизи деревень и поселков, где могут быть 
пьяные и агрессивные люди. Не иметь (это уже 
рекомендация для ряда регионов, где корен-
ные жители особенно нестойки к алкоголю) 
при себе выпивки и уж точно не употреблять 
при местных.

И — тут уж совет универсальный — не 
держаться как «москвичи» в худшем смысле 
слова, то есть претенциозно и надменно, без 
понимания обстановки и людей вокруг. Вот это 
действительно важно. И этому походы с палат-
ками в любое время учат в полной мере.

Антон РАЗМАХНИН.
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ПЯТЬ УРОКОВ ПО СОЦИАЛЬНОМУ СТРАХОВАНИЮ Господдержка: пособия 
и субсидии для граждан 
и работодателей

СОЦИАЛЬНАЯ НАВИГАЦИЯ

УРОК 4. Родовый сертификат
Елена поделилась с подругой радостной новостью: скоро у нее появится малыш! В женской консультации Елену поставили на учет 
и сообщили, что на сроке 30 недель ей оформят электронный родовый сертификат. У подруг возникли вопросы: а если Елена будет 
рожать в частной клинике, то можно ли вместо сертификата получить деньги?

УРОК 3. Если заболел в выходной
В воскресенье утром автослесарь Марат Ко-
пейкин проснулся с плохим самочувствием. 
Накануне они с напарником ремонтировали ав-
томобиль в плохо отапливаемом помещении 
автомастерской, очень замерзли и просты-
ли. Врач выписал электронный больничный на 
7 дней. «Ну что ж, с понедельника оформим тебе 
больничный, оплатим, — сказал бригадир. — А в 
воскресенье у тебя и так выходной, по графику!» 
Прав ли бригадир?

Подруга предположила, что 
сертификат удобнее поменять 
на деньги.

Елена высказала предположе-
ние, что можно будет использо-
вать родовый сертификат для 
оплаты услуг в частной клинике, 
если она решит рожать там.

Категорически неверно! Родовый сертификат — это не материальная помощь роже-
ницам, а средство стимулирования медучреждений в условиях конкуренции. Поэтому 
обменять его на деньги будущей маме невозможно. Родовый сертификат — 

электронный документ, который предназначен для оплаты государством услуг роддомов и 
женских консультаций.

С 1 июля 2021 года родовый сертификат выдают только в электронном виде. Его 
формируют в женской консультации в 30 недель при беременности одним ребенком 
и в 28 — при беременности двумя детьми или более. Если женщина не стоит на учете 

в женской консультации, но планирует рожать в государственном роддоме по полису ОМС, 
сертификат сформируют в роддоме. При платных родах — в детской поликлинике, где будет наблюдаться 
ребенок в первый год жизни. Важно отметить, что и наблюдение в женской консультации, и анализы, и УЗИ, 
и госпитализация в стационар при осложнениях, а также помощь во время самих родов — все эти услуги 
бесплатны для будущих мам на территории всей России. И если у женщины начались схватки или возникла 
угроза выкидыша, в роддоме не могут отказаться принять или потребовать плату за медуслуги, если у жен-
щины отсутствует сертификат. Ведь родовый сертификат — это не пропуск на роды, а электронный документ, 
обеспечивающий возможность медучреждения получить денежное вознаграждение.

Родовый сертификат — элек-
тронный документ, который 
предназначен для оплаты го-
сударством услуг роддомов и 
женских консультаций.

Родовый сертификат подтверждает, что женщина получила медицинскую помощь во время 
беременности, родов и в послеродовой период. Документ позволяет медицинским учреж-
дениям, которые наблюдали ее, получить выплаты из ФСС. Найти сертификат можно в 

своем личном кабинете на сайте ФСС или портале госуслуг после того, как медучреждение его 
сформирует.

УРОК 2. Если заболел в отпуске
Московскому инженеру Петру Петрови-
чу Гарину не повезло: приехал на отдых 
в краснодарский пансионат и заболел в 
первый же день. Врач выписал больничный 
на 2 недели, на весь отпуск. Сможет ли ин-
женер Гарин после закрытия больничного 
листа продлить время своего отпуска или 
перенести его на другие даты? Оплатят 
ли ему больничный лист в Москве, ведь 
он заболел в Краснодаре?

Разве только за свой счет, по 
согласованию с руководством.

Нет! Если во время отпуска оформ-
лен больничный, то работодатель 
должен перенести этот отпуск на 

другой срок или продлить с учетом пожела-
ний работника.

Ошибка! Работник, заболевший во 
время ежегодного оплачиваемого 
отпуска, имеет право на выплату по-

собия за все дни нетрудоспособности, а 
также на продление или перенос на другой 
срок отпуска в соответствии с количеством 
дней болезни. 

Да, инженеру Гарину должны 
продлить отпуск и оплатить 
больничный.

Совершенно верно! Если вы за-
болели, то, в каком бы регионе 
страны вы ни находились во вре-

мя отдыха, смело вызывайте врача и 
оформляйте больничный. Выздоровев, 
во-первых, получите пособие за все дни 
болезни. Во-вторых, сможете либо прод-
лить испорченный отпуск на то количе-
ство дней, что проболели, либо позже 
взять не отгулянный отпуск.

Бригадир прав, оплата по боль-
ничному производится только 
за рабочие дни.

Выплата пособия должна быть 
произведена за весь период 
нетрудоспособности, исчис-
ляемый в календарных днях.

Нет, не прав бригадир! Больничный 
оплачивается за все календарные 
дни временной нетрудоспособности, 

в том числе выходные и праздничные дни.

Верно! И выходные, и нерабочие 
праздничные дни, попавшие в 
период, указанный в листке 

нетрудоспособности, должны быть 
оплачены.

ФСС оплату пособия произво-
дит, начиная с 4-го дня нахожде-
ния работника на больничном в 
связи с временной нетрудоспо-
собностью. В данном случае это 
будние дни, поэтому пособие 
будет начислено с понедель-
ника. Воскресенье оплачено 
не будет, так как по трудовому 
договору у нашего работника 
это выходной день.

Нет, оплата пособия по временной 
нетрудоспособности не зависит от 
того, за счет каких средств она про-

изводится — Фонда соцстраха или работо-
дателя. Ее размер определяется путем 
умножения размера дневного пособия на 
число календарных дней, приходящихся на 
период временной нетрудоспособности, и 
выдается за все календарные дни времен-
ной нетрудоспособности, в том числе вы-
ходные и праздничные дни.
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УРОК 1. Детское пособие 
Проработав несколько лет в IT-компании, 
в 2022 году Анна Умнова решила круто 
изменить свою жизнь и родить ребенка. 
Муж и родные счастливы: УЗИ показало 
здорового малыша. Перед уходом в де-
кретный отпуск будущая мама задалась 
вопросом, какой размер пособия по уходу 
за ребенком до 1,5 лет ей положен, по-
советовалась с коллегами и подругами.

«У тебя же зарплата больше 
100 тысяч в месяц? Значит, у 
тебя пособие больше, чем у 
меня, выходит, — сказала под-
руга Наталья. — У меня дочка в 
2020 году родилась, мне тогда 
назначили около 20 тысяч».

«Что ж, в этом году компания 
всем сотрудникам повысила 
зарплату, — напомнил Анне 
руководитель отдела. — Это 
наверняка повлияет на размер 
детского пособия».

Не стоит ори-
ентироваться 
на размер вы-

плат у других сотрудни-
ков. Есть регламенти-
рованные условия 
расчета пособия.

Внимательно изучив инфор-
мацию на сайте ФСС, Анна 
выяснила, что расчет разме-
ра пособия формируется из 
40% заработка, но не может 
быть ниже 7 677,81 руб. и выше 
31 282,82 руб.

Правильно, Анна! Но следует об-
ратить внимание, что максималь-
ный размер ежемесячного посо-

бия по уходу за ребенком в возрасте до 
1,5 лет при наступлении отпуска по уходу 
за ребенком в 2022 году составит: 
31 282,82 руб. в месяц (для сравнения: 
в 2021 году — 29 600,48 руб. в месяц).
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УРОК 5. Субсидия за молодых специалистов
Текстильная фабрика в Вологодской области пригласила на работу 10 
молодых швей, выпускниц местного швейного колледжа. Согласно 
Постановлению от 18 марта 2022 года № 398, при устройстве моло-
дых специалистов фабрика может рассчитывать на господдержку в 
рамках программы субсидирования найма. Компания заинтересована 
в получении субсидии, и бухгалтерия компании предоставила в ФСС 
все необходимые документы.

За каждого устроенного молодого специалиста работодатель 
получит определенную фиксированную сумму субсидии. 
Данная сумма одинакова для всех регионов РФ.

Компания-работодатель получит общую сумму субсидии, 
вне зависимости от количества принятых ею в штат молодых 
специалистов. Сумма субсидии будет зависеть от общей 
суммы окладов новых молодых сотрудников.

Неверно. В каждом регионе дей-
ствуют районные коэффициенты.

Неверно. Субсидия будет равна трем 
минимальным размерам оплаты 
труда, увеличенным на районный 

коэффициент, сумму страховых взносов и 
количество трудоустроенных. Программа 
так и называется — 3 МРОТ.

Общая величина субсидии будет зависеть от количества 
трудоустроенных лиц из числа молодежи. Размер субси-
дии рассчитывают как произведение МРОТ, увеличенного 
на сумму страховых взносов и районный коэффициент, на 
фактическую численность трудоустроенных граждан.

На каждого трудоустроенного 
гражданина работодатель сможет 
получить три выплаты:

• по истечении 1-го месяца работы;
• по истечении 3-го месяца работы;
• по истечении 6-го месяца работы.
МРОТ (с 1 июня 2022 г.) = 15 279 руб.
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Перенос отпуска невозможен, 
ведь Петр Петрович уже полу-
чил отпускные!

Руководитель отдела 
ошибается. Пособия 
в 2022 году рассчи-

тываются из заработка, полу-
ченного в 2 предшествующих 
годах — 2020 и 2021.
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Последний месяц по Интернету ходит 
видео с девочкой, которая говорит, что 
она жива и папа ее не убивал. А папа, 
небезызвестный лидер патриархаль-
ного мужского движения многодетный 
Андрей Брезгин из Екатеринбурга, на-
ходится в СИЗО.
В смешной панамке и нарядном пла-
тьице, с листком в руках, на котором 
написана точная дата съемок: «Сегод-
ня 10 июня. 5 июня моего папу аре-
стовал суд. Его обвиняли в том, что он 
убил меня. Я жива и здорова. Пожалуй-
ста, отпустите папу», — с выражением 
на камеру произносит 7-летняя Вика 
(имя изменено. — Авт.) Брезгина.
Сторонники того, что отец мог распра-
виться с ребенком, полагали, что это 
говорит нейросеть.
Однако 24 июня 2022 года на Челя-
бинском тракте при подъезде к Ека-
теринбургу была остановлена маши-
на, в которой вместе со своим братом 
и дядей находилась живая и невреди-
мая Вика...

«Муж был готов сидеть, 
но не отдать Вику»
Где была девочка все это время? И по-

чему ее нельзя было показать, так сказать, 
офлайн, чтобы снять все подозрения с отца, 
Андрея Брезгина? Именно он и был главным 
фигурантом по делу об убийстве родного 
ребенка, исходя из обстоятельств по сути 
похищения девочки в июле 2021 года, когда 
он внезапно на прогулке схватил дочь и по-
бежал прочь, увезя ее самовольно в неиз-
вестном направлении. Но неужели не могли 
досконально проверить все обстоятельства 
произошедшего? Ведь в уголовном деле ука-
зали, что отец убил Вику, не предположитель-
но, а совершенно точно, а тело — спрятал.

Постановление о привлечении в каче-
стве обвиняемого. 3 июня 2022 года. Город 
Сысерть Свердловской области.

«Старший следователь следственно-
го отдела по городу Сысерть следственного 
управления Следственного комитета Рос-
сийской Федерации Свердловской области 
старший лейтенант юстиции Сергиенко В. 
В., рассмотрев материалы уголовного дела 
12102650045000074, установил:

…у Брезгина А.Т. возник преступный умы-
сел, направленный на убийство малолетней 
Брезгиной В.А.

Реализуя задуманное в период с 21.03.2022 
по 03.06.2022 Брезгин, действуя умышленно, 
на почве личных неприязненных отношений, 
осознавая общественную опасность своих 
действий и желая их совершить, с целью убий-
ства потерпевшей неустановленным образом 
совершил действия, направленные на повреж-
дение жизненно важных органов, причинив ей 
тем самым повреждения, расценивающиеся 
как тяжкий вред здоровью у живых лиц, яв-
ляющиеся опасными для жизни и состоящие 
в прямой причинно-следственной связи с на-
ступлением смерти потерпевшей.

Смерть малолетней Брезгиной В.А. на-
ступила спустя непродолжительное время… 
Брезгин А.Т. предпринял меры к сокрытию тру-
па. Таким образом, Брезгин своими действиями 
совершил убийство малолетней, преступление, 
предусмотренное п. «В» частью 2 статью 105 
УК РФ». 

«Освободите моего папу! Мой папа меня 
не убивал», — уверенно выговаривает на ка-
меру маленькая девочка.

«Да, муж был готов отсидеть за убийство 
своей 9-летней дочери, лишь бы не отдавать 
ее бывшей жене», — подтверждает Анна, ны-
нешняя супруга Андрея.

Неужели она смирилась бы с осуждением 
мужа за столь тяжкое преступление? Как из-
вестно, детоубийц на зонах не жалуют.

Женщина делала все, чтобы помочь супру-
гу выйти на свободу. Но при этом она была со-
гласна с тем, что уж лучше срок за выдуманное 

убийство, чем возвращение ребенка родной 
матери. Сама Анна сейчас тоже беременна 
от Андрея.

Как сказал классик, каждая счастливая 
семья счастлива одинаково, а каждая несчаст-
ная — несчастна по-своему. Еще хочется до-
бавить, что есть семьи стандартные, обычные, 
где все понятно с самого начала: вот муж, вот 
жена, вот дети, работа-дом-выходные, а вот 
семью Андрея Брезгина стандартной никак 
не назовешь. Назовешь ли счастливой? Судя 
по тому, что случилось, вряд ли.

Сам Брезгин человек непростой. Родился 
в Казахстане в 1979 году, в военном 
городке Эмба-5. Отец, Брезгин 
Тимофей Петрович, был военнос-
лужащим. Мать — учительницей. 
Это из его биографии. Отца в ней он 
называет по имени-отчеству, маму 
же — просто мама.

«Любил умничать, учился при-
лежно, всего три «четверки», осталь-
ные «пятерки» в аттестате, не помню 
года, чтобы не подрался с кем-нибудь 
в школе или со двора», — рассказы-
вал Андрей Тимофеевич о самом себе 
в соцсети.

Мастер спорта международного 
класса по жиму лежа, «элита по русско-
му жиму НАП», каратист, главный судья 
турниров по пауэрлифтингу. Харизмати-
чен. Авторитарен. Не готов поступиться 
своим мнением. Так характеризуют его 

знакомые и товарищи по борьбе за демо-
графическое будущее России.

Борьба за демографическое 
будущее

Главным делом своей жизни Андрей Брез-
гин считал спасение России от вымирания, 
а также защиту прав мужчин и патриархальных 
семей. 

Его стратегическая цель — чтобы Россия 
«плодилась и размножилась» до 500 миллионов 
граждан, берегла традиционные ценности 
и Отечество. Семьи должны быть консер-
вативными, а мужчины в них — главами, на-
ставниками и творцами. Женщины не должны 
соревноваться с представителями сильного 
пола, а развиваться, помогать мужу, рожать 
наследников, а если и работать, то не в ущерб 
домашним делам, а на удаленке. 

«Возврат мужчине репродуктивных прав 
рождения и воспитания детей через запрет 
абортов и совместную опеку — не прихоть, 
а обязательное условие выживания нации», — 
ратовал Андрей Брезгин. Также он выступал 
за параллельное обучение 

в школах мальчиков и девочек, запрет ЛГБТ 
и радикал-феминизма, а также продажи алко-
голя в городах. Требовал наказания для жен-
щин, которые тратят алименты на себя.

Иногда «Мужской путь» путали с другой 
патриархальной организацией «Мужское го-
сударство», которая в 2021 году была при-
знана за свои радикальные поступки экстре-
мистской и запрещена на территории России. 
Но структуры это разные, никак друг с другом 
не связанные. Хотя идея, что Россию спасет 
именно сильная мужская рука, в обществе 
сегодня популярны.

Личностью Брезгин был известной, хотя 
и неоднозначной. Некоторые считали его спаса-
телем Отечества, кто-то, наоборот, называл его 
взгляды чересчур резкими и категоричными.

Феминистки Брезгина ненавидели и про-
клинали. В прямом смысле, то есть даже с при-
менением колдовства и магии. Когда его аре-
стовали, в Интернете появилось заклинание, 
как сделать так, чтобы «рабу Божьему Андрею» 
плохо сиделось.

Как часто бывает, сам сапожник оказался 
без сапог. В первой семейной жизни, несмотря 
на то что они с женой родили четырех детей — 
сына и трех дочерей, брак распался. 

Со второй женой Анной вместе он уже 
пять лет. У них родилось двое детей, и сейчас 
супруга опять в положении. Пока муж находил-
ся за решеткой, Анна рассказала о причинах 
его ареста. 

«Он изначально оставил детей с Наташей, 
с тем уговором, что она будет давать их видеть. 
При расставании они не нашли общий язык». 
В какой-то момент Брезгин по суду отобрал 
старшего сына у бывшей. Процесс был долгий, 
но закончился в его пользу. Сыграла ли роль 
публичность Брезгина, сейчас уже трудно су-
дить. Тогда мальчику было 10 лет. «Девочек 
то разрешала видеть, то нет. В общем, издева-
лась. Было тяжело, но я всегда была рядом…» 
— продолжает Анна. Она, как и муж, считает, 
что детям с отцом будет лучше.

В одну из таких встреч, со слов Анны, Вика 
поведала жуткую историю о том, что к ней при-
стает некий «дядя Коля», знакомый ее мамы. 
Рассказы дочери Андрей записал на видео 
и выложил в Сеть. 

Были ли ее слова правдой или детской 
фантазией? «Андрей тут же написал заявления 
в СК и полицию, но там их проигнорировали. 
Сочли, похоже, что такого просто не может 
быть, а может, просто не захотели связывать-
ся», — вздыхает она. 

Где принятые надзорными органами меры 
по многочисленным заявлениям начиная с ав-
густа прошлого года? 

Единственный выход

В июле 2021 года он решил действовать 
в одиночку. Забрать Вику от матери, у кото-
рой, как он считал, она не должна больше 
находиться.

— И он ее забрал?
— Это был единственный выход, 

— уверена Анна. — Пошел погулять 
и не вернул.

Из материалов уголовного 
дела: «В период с 12.00 по 18.00 
17.07.2021 Брезгин А.Т. под предлогом 
встречи с Брезгиной В.А. 18.12.2004 
года рождения незаконно изъял по-
следнюю у матери и поместил в не-
установленное следствием место. 
После чего, действуя умышленно 
и незаконно, ошибочно полагая, 
что Брезгина Н.Л. не справляется 
со своими обязанностями, имея 
умысел на лишение свободы, 
не связанное с похищением че-
ловека, действуя группой лиц 
по предварительному сговору, 
незаконно удерживал последнюю 
на территории Свердловской об-
ласти до 22.03.2022».

Собственно, банальная 
история конфликта между 

расставшимися отцом и матерью, когда каж-
дый тащит одеяло на себя, подчас жертвуя 
интересами ребенка. Но в чем заключаются 
интересы конкретно этого ребенка? Андрей 
Брезгин считал, что оставаться с бывшей женой 
Вике небезопасно и матери она не нужна.

Но одно дело взять дочь себе, даже тайно, 
скрывать ее, как поступают, кстати, многие 
мужчины, и совсем другое — убить.

Почему спустя почти год отец вдруг решил 
расправиться с маленькой девочкой? Должны 
же быть причины для этого. Увы, в материалах 
уголовного дела таких деталей нет. Сначала 
похитил, потом убил и спрятал тело. Все. Без 
подробностей.

«Андрей Брезгин обожает своих детей. 
Они не были для него пустым звуком. Или у него 
не было сердца, или ему не больно, когда они 
в одночасье оказались изолированы от него? 
Андрей месяцами детей не видел, по школам 
и садикам бегал, чтобы дети просто знали, 
что папа о них не забыл, что папа их помнит, 
говорил, что любит их. Он любит своих детей, 
они ему тоже очень дороги. Они ему отвечают 
тем же», — считают соратники Брезгина.

Кстати, сама Наталья ни секунды не верила 
в убийство дочери. В видео, также выложенном 
в Интернете, она пылает ненавистью к мужу, 
но убеждена, что Вика жива. «Мне не страшно, 
я не остановлюсь ни перед чем. Я найду свою 
дочь рано или поздно».

Конфликт нарастал. В декабре прошлого 
года в дом к Брезгину ворвались сотрудни-
ки Следственного комитета и полиции. Тогда 
же было возбуждено уголовное дело по ста-
тье «Незаконное лишение свободы». Ребенка 
не нашли. Сам Брезгин сказал, что девочка 
в безопасном месте и с ней все хорошо.

Визит силовиков он также транслировал 
через Интернет: «Ломают двери! У меня нет 
оружия, вы что, в отца стрелять будете?! Идет 
прямая трансляция на 1000 зрителей. Вперед, 
дерзайте, орлы! Вы будете забирать ребенка 
у отца?!»

Однако явление правоохранительных ор-
ганов ничем конкретным не закончилось.

«Я не в обиде за ЧП, неприятно — да, что 
дверь сломали и кусок стены, в трусах даже 
копались. Сам офицер запаса и 10 лет носил 
форму. Но, ей-богу, ерундой какой-то занимае-
тесь», — написал Андрей Брезгин в соцсетях 
после штурма. 

Зато ориентировка на розыск девочки 
появилась на сайте регионального управле-
ния ФССП.

А в июне 2022 года было возбуждено уго-
ловное дело по факту ее убийства. Андрея 
задержали в Сысерти, когда он пошел на при-
ем в местную поликлинику. Думали ли сле-
дователи, что он действительно убил дочь? 
Или, скорее, полагали, что это единственный 
способ сдвинуть дело с мертвой точки, по-
тому что искать ребенка, просто увезенного 
отцом, не лишенным родительских прав, можно 
безуспешно годами.

Но насколько это было законно чисто 
юридически? Ведь никаких реальных дока-
зательств того, что малышка умерла, не было, 
да к тому же в Интернете почти сразу начали 
появляться видео с живой Викой. Однако сам 
Андрей, находясь в камере, категорически 
молчал о местонахождении ребенка. Такое впе-
чатление, что он готов был отсидеть, но только 
не отдавать дочь Наталье.

«Никому не было дела, что я на сносях 
осталась без мужа, — во всем поддерживает 
Брезгина последняя супруга. — Его будут дер-
жать в СИЗО как минимум до конца августа».

«И вы были готовы его ждать и тоже мол-
чать?!» — если честно, ужасаюсь я. «Я никогда 
не пошла бы против Андрея. Да, это было его 
решение — молчать, где Вика», — повторяет 
верная жена.

Конец домостроя

Но следователи тоже не зря ели свой хлеб, 
и 24 июня машина с живой Викой была задер-
жана в окрестностях Екатеринбурга.

Однако сам Брезгин все еще остается 
за решеткой. Так как ему продолжали вменять 
еще одну статью — 127 УК РФ, о незаконном 
лишении свободы. Это преступление средней 
тяжести, хотя чисто теоретически меру пре-
сечения в виде ареста могут применить и в 
этом случае.

Вопрос в том, что по отношению к отцу, 
не лишенному родительских прав, вряд ли во-
обще могла применяться данная уголовная 
статья. Поведение Андрея Брезгина могло 
нравиться или нет, его общественная позиция 
могла раздражать, но это не преступление 
и не повод посадить его на десять или даже 
больше лет.

Сейчас Вику вернули матери. Сторонники 
Брезгина считают, что девочке там плохо. «Бед-
ная… Знаем, как тебе нелегко. Сколько сейчас 
рядом людей, рассказывающих, что папа пло-
хой», — пишут они на сайте движения.

На днях мама Наталья выложила в Сети 
фотографию со всеми тремя дочерями, остаю-
щимися с ней (сын по-прежнему живет с Анной 
у Андрея), — все трое девочек улыбаются. 

Когда публикация была уже готова к пе-
чати, стало известно, что Брезгина все-таки 
отпустили из СИЗО.

О своем освобождении он тут же написал 
в группе в соцсети: «Вышел на свободу. Мы 
все вместе, победа восторжествовала. Флаг 
консерваторов-патриотов снова развевается 
в Екатеринбурге!»

В данный момент связаться с ним не уда-
лось: он на допросе. 

…Возможен ли возврат в России к патри-
архату? Или уход в совсем уже радикальный 
феминизм?

Любые крайности — это плохо. Мужчины 
против женщин и, наоборот, женщины против 
мужчин.

А в целом можно только посочувствовать 
человеку, так рьяно боровшемуся за традици-
онные ценности и скрепы, патриархальную се-
мью, отца-добытчика и хозяина и в результате 
получившему столь жесткий финал…

Екатерина САЖНЕВА.

КОММЕНТАРИИ ЭКСПЕРТОВ
Игорь КОМИССАРОВ, экс-старший по-

мощник председателя СК России, генерал-
майор юстиции:

— Оценку правомерности и целесообраз-
ности действий СК и ФССП в данном случае 
обязаны дать как минимум прокуратура и все 
те, кто должен был контролировать ход и ре-
зультаты расследования уголовного дела 
и исполнительного производства. Это то, что 
касается исполнения действующих законов.

Значительно хуже другое. Ведь орудием 
мести и средством достижения цели в боль-
шинстве таких случаев для бывших супругов 
становятся именно дети. Которым потом пред-
стоит всю жизнь прожить с причиненной им 
тяжелейшей психологической травмой. И кото-
рые, в свою очередь, окажутся в большинстве 
случаев неспособными создать собственную 
счастливую семью.

Элина ЖГУТОВА, правозащитник, 
эксперт Комитета Государственной думы 
по вопросам семьи, женщин и детей:

— Я знаю Андрея достаточно давно, он 
любит своих детей и порядочный человек. Он 
до последнего не хотел придавать публичности 
эту историю, ведь Интернет помнит все, когда-
нибудь девочка вырастет, и вряд ли такой факт 
украсит ее биографию.

Но правоохранительные органы никак 
не отреагировали на рассказы ребенка про 
«дядю Колю», поэтому, я считаю, у Брезгина 
не было другого выхода, кроме как забрать де-
вочку у матери. Думаю, в данной ситуации есть 
все признаки ангажированности следствия: 
слишком абсурдно выглядит обвинение в убий-
стве собственного ребенка. Это шокирующее 
дело обязательно должно попасть на контроль 
к главе СК РФ Бастрыкину, где должны быть 
приняты соответствующие меры.
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ТУРИЗМ ПО ТУ СТОРОНУ
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Постановление о привлечении Брезгина 
в качестве обвиняемого.

Путешествие из России в Грузию 
обернулось для туристов кошмаром. 
Народ вынужден стоять в автомобиль-
ных пробках сутками, чтобы доехать 
до КПП «Верхний Ларс».
Мы поговорили с людьми, которые от-
стояли по двадцать с лишним часов.

На днях в Сети появилась петиция, свя-
занная с работой КПП «Верхний Ларс». Туристы 
просят разобраться с ситуацией на российско-
грузинской границе. «Стоим на таможне более 
16 часов, отсутствуют туалеты, подвоз воды и 
питания, — говорится в петиции. — Очередь 
движется медленно. Пробку постоянно объ-
езжают машины из 15-го региона (Северная 
Осетия). Сотрудники ГИБДД не замечают их… 
Люди находятся в невыносимых условиях 
более суток, плохо себя чувствуют, падают в 
обмороки. Если будут человеческие жертвы, 
кто ответит?»

Мы поговорили с людьми, которые за-
стряли в этой пробке.

Виталий: «Росийско-грузинскую границу 
открыли весной. Ситуация здесь поначалу 
была терпимой. Ад начался две недели назад. 
Говорят, в августе будет хуже, так как начнется 
горячий сезон отпусков.

Люди стоят в пробке по двадцать с лиш-
ним часов. Туалетов, считайте, нет. Чай, кофе 
можно попить. Имеются два магазинчика с 
продуктами, но цены там высокие.

Водители из 15-го региона пытаются 
объехать пробку по обочине и пролезть без 
очереди. Я оказался свидетелем потасов-
ки, когда один мужик чуть не разбил лобо-
вое стекло такому наглецу. Нервы у людей 
сдают… 

Без очереди тут никого не пускают — ни 
беременных, ни семьи с новорожденными. 
Слышал, что могут проехать инвалиды первой 
группы, да и то если предъявят соответствую-
щий документ». 

Гражданка Белоруссии Елена отпра-
вилась на отдых в Батуми по туристической 
путевке. За тур, рассчитанный на 16 дней, за-
платила 430 долларов. Добиралась до Грузии 
на туристическом автобусе.

«В пробке мы стояли около 20 часов. Если 
бы знали, чем все обернется, ни за что бы 
не поехали, — говорит женщина. — Я была 
в ужасе от такой грязи, которую развели на 
том участке дороги, где образовалась проб-
ка. Мусорных баков нет, поэтому отходы все 
выбрасывают прямо на дорогу. Кругом все 
загажено. 

Перед КПП есть две палатки с продук-
тами. Но когда заезжаешь в переход между 
двумя границами, там ничего нет. А мы на том 
отрезке провели шесть часов. 

Стресс испытали жуткий. Но белорусы, 
которые сидели с нами в автобусе, не воз-
мущались. Мы народ терпеливый. Да и всем 
казалось: еще чуть-чуть, и все закончится. Но 
когда мы прошли все границы, то снова застря-
ли в пробке на полчаса из-за узкой трассы. 

Сейчас у белорусов небольшой выбор в 
плане отдыха. На самолете лететь в Египет и 
Турцию дорого. Путешествовать по России 
нам тоже не по карману. Европа для нас за-
крыта, шенгенские визы не выдают. Так что 
поехать в Прибалтику не можем. Остается 
Грузия с пробками».

Эмилий: «Мы ехали на машине с двумя 
детьми. Заранее запаслись едой и водой. 
Встали в начало пробки в 4.30 утра. Очередь 
до российского КПП растянулась на 7 кило-
метров. Это расстояние преодолели за 22 
часа.

Нужду люди справляли где придется — в 
кустах и на пригорках. Представляете, какой 
там смрад стоит?.. 

Местные машины из Северной Осетии 
едут по обочине, вклиниваются в очередь, если 
кто-то зазевался или уснул. Сотрудники ДПС 
их не штрафуют. На всей протяженности доро-
ги дежурит «скорая», катается туда-сюда. Дети 
играют у речки, рассматривают коров…

Мы ехали в Грузию на месяц, поэтому 
готовы были потратить сутки на границе. 
Очередь образовалась, скорее всего, из-за 

большого потока туристов. Альтернатив для 
отдыха сейчас мало. Российский юг тоже труд-
нодоступен, да и хорошего сервиса там не 
предлагают даже за большие деньги». 

Райля: «Стоим с 7 июля, с 17.30. Сейчас 
нашлись люди, которые начали продавать оче-
редь. Еще появилась услуга: человек отсидит 
за вас очередь, берет 500 рублей за час. 

Минувшей ночью в сторону КПП проезжа-
ло много «скорых». Есть подозрения, что это 
один из способов объехать пробки. Возможно, 
в этих машинах перевозили туристов. 

Ночью мы с мужем спали по очереди. 
Если проспишь очередь, тебя никто будить 
не станет, а твое место сразу займут. 

Много патрульных машин, которые следят 
за порядком и сопровождают дорогие маши-
ны в обход очереди. Видимо, зарабатывают 
прилично.

Нам еще полтора километра стоять. Си-
дим в машине с детьми. Продуктами и водой 
запаслись заранее. Вот только мусор мы вы-
бросить не можем — некуда. Сложили пакеты 
с отходами в машине, надеемся избавиться 
от них на КПП.

Мы направляемся в Турцию к родствен-
никам. На самолете лететь дорого. Поэтому 
выбрали такой путь. Разговаривали с людьми, 
которые стоят вместе с нами в пробке. Кто-то 
держит путь в Армению. Те, кто отправля-
ется отдыхать в Грузию, говорят, что цены и 

качество услуг там лучше, чем на российских 
курортах».

Мухуржат: «Мы ехали из Грузии в Рос-
сию. Пережили кошмар. Я была с двумя деть-
ми. Повезло, что ехали ночью и дети спали. 
Иначе не выжили бы. Я не знала, что мы за-
стрянем так надолго, поэтому еду не взяла. В 
нейтральной зоне мы провели много часов. 
Там ни магазинов, ни туалетов — только дикая 
природа и озлобленные люди. 

На всем участке дороги с грузинской 
стороны установили всего два биотуалета. 
Меня сразу предупредили, что лучше туда 
не заходить, тем более с детьми. В итоге я 
терпела всю ночь, пока не оказалась на рос-
сийской границе. Побежала там в биотуалет 
— он оказался в ужасном состоянии.

Наша поездка из Грузии в Россию заняла 
7–8 часов. Час провела на границе Грузии, 
остальное время — в России. В Грузии тамо-
женники работают гораздо быстрее.

В целом могу сказать, что сейчас на гра-
нице творится беспредел. По слухам, тамо-
женникам дают деньги, чтобы те пропускали 
вперед машины. Некоторые автомобилисты 
нагло впихиваются в очередь и пропускают 
своих. 

Страшно подумать, как возвращаться 
из России обратно в Грузию. Вероятно, мне 
придется снова этот ад пройти». 

Оксана: «Мы провели в пробке 21 час. 
Чего я только не насмотрелась: драки, сканда-
лы… Одну женщину сбили летящие по встречке 
машины, которые объезжали очередь. Приеха-
ла «скорая», даме оказали помощь.

Ехать приходилось плотно, чтобы никто 
не пролез. Ноги затекли, попа болела… Мы 
постоянно ходили вдоль очереди — иначе 
тяжело столько времени находиться в одном 
положении.

С собой мы взяли переносной холодиль-
ник с продуктами. Еще запаслись тушенкой, 
хлебом, овощами. Но лучше много не есть, что-
бы лишний раз избежать похода в туалет…

Тяжело пришлось на нейтральной части 
между Грузией и Россией, где плотный поток 
машин. Всего две полосы: одни едут в Гру-
зию, другие — оттуда. Если застрянешь, не 
разъедешься. Там стоит жуткая духотища. А 
люди в этой зоне по многу часов проводят». 

Вадим: «Я отстоял порядка 23 часов. 
Мое личное мнение, что все это происходит от 
нашего бардака. Пока я стоял, наблюдал, как 
сотни легковых машин проходили без очереди. 
Такой беспредел увеличивает время стояния 
в очереди нормальных людей, с совестью. По-
сле многочасовой пробки в ущелье на жаре я 
потом сутки в себя приходил».

Ирина БОБРОВА.

В последнее время в СИЗО №4, 
что на севере столицы, пере-
везли часть заключенных из 
«Матросской Тишины», которая 

задыхалась от перелимита. Теперь страдает 
«Медведь». СИЗО рассчитан на 1730 человек, а 
содержится 2317. То есть почти 600 душ как бы 
«лишние». И хотя для них камеры оборудовали 
дополнительными кроватями, спальные места 
есть все равно далеко не у всех. 

В другой камере у 4 человек были кро-
вати, но без матрасов. Они спали прямо на 
железной решетке, подложив туда кто что 
нашел: футболку, обрывок картонной ко-
робки, газету… При нас, слава богу, матрасы 
нашли и в эту камеру принесли. Вообще 
многое во время нашего обхода исправля-
ли сотрудники, за что спасибо, конечно. Но 
всего быстро не исправить. Мы обнаружили 
коридоры, куда медики не ходили две недели. 
К примеру, на 9-м этаже арестанты видят 
медиков каждый день, а на 5-м забыли, как 
выглядят люди в белых халатах, дозваться 
не могут…

Идем мы (а время уже вечернее, шестой 
час), а тут еду раздают.

— Ужин уже так рано? — спрашиваю 
заключенных.

— Это обед так поздно…
— А когда же ужин?
— Вчера в нашу камеру ужин принесли 

в 22.30.
— Так отбой же в 22.00.
— Вот пришлось нарушать ПВР, есть после 

отбоя. Не голодными же ложиться…
Но обед, надо признать, вполне съедоб-

ный: борщ, гречка с мясом. И никто нам не 
пожаловался на качество еды. 

Жаловались на то, что на разрешенные 
звонки не выводят, что спортзал с Нового года 
не работает, что на МРТ не вывозят (особенно 
один просил: у него была опухоль мозга, после 
тяжелой операции он должен каждые полгода 
МРТ делать, а тут даже невролога не может до-
зваться), и вообще на медицину (миллион про-
блем с ней — всего не перечислишь). Долгое 
время не было у СИЗО начальника — вероятно, 
с этим и связана тяжелая обстановка. Впрочем, 
при таком перелимите в любом случае проблем 
не избежать: сотрудников просто не хватает на 
то, чтобы за всем уследить.

Больше трети всех сидельцев — бывшие 
или действующие сотрудники правоохрани-
тельных органов. Почти все обвиняются в одних 
и тех же преступлениях по статьям УК РФ: 285-й 
— «Злоупотребление должностными полномо-
чиями», 160-й — «Присвоение или растрата», 
159-й — «Мошенничество», 290-й — «Полу-
чение взятки»… Есть здесь представители 

абсолютно всех силовых ведомств: СК, МВД, 
ФСБ, Росгвардии, Минобороны и т.д.

На момент проверки в СИЗО находилось 
9 генералов, три из которых — из полицей-
ского ведомства, по одному — из таможни, 
прокуратуры, ФСИН, МЧС, Вооруженных сил 
и даже ФСО. Как пошутил один из них, если 
их собрать вместе, то они вполне могли бы 
выработать стратегические решения любой 
задачи. Но вместе они не сидят. Генералов раз-
бросали по разным корпусам и этажам. Однако 
все они в камерах с бывшими сотрудниками 
правоохранительных органов, а не с обычными 
заключенными (как того и требует закон). Сами 
же камеры не отличаются от других, так что 
никаких вип-условий для генералов не создано. 
У кого-то в камере тараканы, у кого-то тусклый 
свет, у кого-то плохая сантехника…

— У вас пол прогнил под раковиной? — 
спрашиваю одного из генералов, указывая на 
провал внизу (это проблема многих камер).

— Ничего страшного. Мы нашли конструк-
тивное решение: подложили пакеты, так что 
вода не протекает, — отвечает он.

Генералы, по словам сотрудников, самая 
беспроблемная категория заключенных: ни на 
что не жалуются и всем довольны. Объясняют 
это военной выправкой. Единственный, с кем 
периодически случаются всякие несчастья, — 
генерал из системы ФСИН (бывший начальник 
НИИ тюремного ведомства).

Больше всего порядка в большой камере, 
где содержится генерал-лейтенант Таможенной 
службы Александр Кизлык. Никто не курит, все 
занимаются спортом, много читают, и вообще 
царит дисциплина. Видно, что генерал здесь 
главный, и его очень уважают.

— У нас все равны, — говорит генерал. — 
Здесь нет званий и должностей.

Бывший замначальника питерской поли-
ции генерал Иван Абакумов — в карантинной 
камере вместе с тремя соседями, один из 
которых — адвокат. Сокамерники ему выде-
лили верхнюю «шконку» у окна. И матрас ему 
достался нормальный (вообще беда СИЗО — 
плохие, тоненькие, сбившиеся матрасы).

— Приятная атмосфера, — улыбается он. 
— Я за 40 лет службы чего только не видел. 
Меня тюрьмой не напугать. Кормят отлично.

— Я закрываю глаза и представляю, что 
сейчас открою их и увижу себя дома, — говорит 
генерал ФСО Игорь Васильев, который уже 
больше недели в СИЗО. — Как легко сейчас са-
жают людей, которые всю жизнь служили…

Ева МЕРКАЧЕВА.

ГЕНЕРАЛЫ...c 1-й стр.

ГРУЗИНСКИЙ КАПКАН
Туристы сутками стоят на российско-грузинской 
границе: загадили все кусты

20-часовые пробки на границе с Грузией.
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8 июля знаменитому музыканту, куль-
турологу, журналисту и коллекционе-
ру Александру Липницкому исполни-
лось бы 70 лет. 27 марта 2021 года его 
жизнь трагически оборвалась: Алек-
сандр провалился под лед во время 
утренней прогулки на лыжах вместе 
со своей собакой Тирексом. Обстоя-
тельства смерти одного из основате-
лей легендарной группы «Звуки Му» 
так и остались до конца не выяснен-
ными. Незадолго до гибели Липниц-
кий начал готовить выставку в Музее 
имени Андрея Рублева, которая те-
перь превратилась в посвящение. 
Накануне юбилея мы встретились с 
вдовой музыканта Инной Липницкой и 
поговорили о его судьбе в окружении 
его личных вещей, фотографий, икон, 
которые он собирал по всей стране, 
и картин, что дарили ему друзья — 
Виктор Цой, Тимур Новиков и многие 
другие легенды андеграунда.

На фоне желтых стен зала Музея древне-
русской культуры и искусства коллекция икон 
Александра Липницкого смотрится нарядно. 
Здесь несколько десятков произведений — от 
XV до XIX века, — которые нельзя отнести к 
классике иконного жанра. Все они со своей на-
родной изюминкой — украшены орнаментами, 
порой с наивными ликами: авторы этих обра-
зов часто отходили от канонической традиции. 
Не зря Александр Липницкий называл свое 
собрание «нарядной коллекцией». Выставка 
получилась под стать иконам и характеру 
коллекционера — праздничной, но при этом с 
глубинным подтекстом. В финале экспозиции 
зрители попадают в мемориальный кабинет: 
в его центре антикварный стол, за которым 
работал Липницкий, а вокруг фотографии, 
современное искусство, книги, уникальные 
предметы из стекла, мощные резные из-
разцы и наличники. Все эти вещи окружали 
Александра при жизни. В этих интерьерах мы 
беседуем с вдовой творца и летописца анде-
граундной культуры Инной Липницкой.

Ушел в своем стиле

— Инна, до сих пор не верится, что 
Александр так странно и неожидан-
но погиб. Удалось ли выяснить, что 
произошло?

— Точно никто ничего так и не знает. Нет 
свидетелей. Но все произошло в стиле мое-
го мужа. Он так любил жизнь и считал себя 
счастливчиком! Был уверен, что ничего с ним 
никогда не произойдет. Поэтому он пошел 
на лед, хотя видел, что вода течет, начался 
ледоход… В то утро внук Дима ходил на лыжах 
с Сашей, но в другую сторону. Когда они вер-
нулись, Дима сказал, что не пустил бы Сашу в 
ту сторону, где вода. А после этого мой муж 
решил сходить на лыжах еще раз, уже вместе 
с Тирексом. Непонятно, они одновременно 
провалились или пес побежал на лед, про-
валился, а Саша попытался его спасти. Но 
Саша был бесстрашным: допускаю, что если 
Тирекс побежал на реку, мой муж немедля 
бросился за ним…

— В семье всегда был культ собак. 
Много их было?

— Когда мы познакомились, был Джим. 
Вот он на фотографии (показывает на черно-
белое фото над письменным столом). Джим 
погиб, когда мы только поженились, — попал 
под машину. Потом какая-то дворняжка при-
билась, но скоро убежала. Потом появилась 
собака по кличке Узи — как израильский авто-
мат. Такой был отчаянный пес — его пристре-
лили. Якобы он бросался на велосипедистов… 
Потом появилась Джули — она четыре раза 
подряд рожала щенков, видимо, устала от 
этого и стала агрессивной. Однажды, а было 
это в начале 2000-х годов, Саша с ней гулял, 
и она полезла драться с соседскими псами 
— огромными московскими сторожевыми. 
Джули меньше — наполовину немецкая овчар-
ка, наполовину дворняга. Саша буквально вы-
рывал ее из пасти   — они его тоже покусали. У 
него был открытый перелом… Потом появился 

Тирекс. Его мы взяли у друзей с соседней 
дачи: они очень творческие люди, строят на 
Николиной Горе дома в стиле кубизма. 

— Завели после смерти Александра 
собаку?

— Нет. Пока не готовы.
— Культ лыж тоже был?
— Да. Саша чуть ли не каждый день ходил 

на лыжах зимой.
— На даче на Николиной Горе, откуда 

он вышел на прогулку в тот злосчастный 
день, ковался русский рок. Что там сей-
час? Может ли она стать мемориальным 
местом, доступным для публики?

— Я бы очень хотела сохранить этот дом. 
В 1985 году Саша организовал там звуко-
записывающую «Студию Му». Пока все это 
нетронуто. Но дом очень старый — его нужно 
реставрировать. Многие мне говорят, что 
проще сломать и построить новый, но я не 
хочу. Сейчас мы живем на первом этаже, а 
на втором — «Студия Му» и гостевая комна-
та, где по-прежнему часто останавливаются 
музыканты — друзья Саши. 

— Что-то в последнее время записы-
валось на этой студии?

— Нет. Она последние годы как студия 
не использовалась. Но домашние концерты 
там бывают. Саша любил устраивать там му-
зыкальные вечера на Новый год. Однако, по-
скольку дом хрупкий, последний новогодний 
концерт еще при жизни Саши проходил не в 
студии, а в галерее на Николиной Горе. Это 
ведь поселок работников Академии наук и 
искусства, поэтому там есть такой арт-центр, 
где проходят выставки, детские мероприятия 
и концерты. 

— Готовясь к этой выставке, вы, оче-
видно, разобрали иконы, изразцы, налич-
ники… Насколько велика коллекция?

— Трудно сказать. Старший сын сейчас 
ее каталогизирует, чего даже Саша не делал. 
Есть иконы, работы современных художников, 
которые они дарили Саше или он покупал. Есть 
мебель и картины, которые остались от семьи 
Липницких, врачей-гомеопатов. Правда, у нас 
сохранилось только три небольших работы. 
Липницкие собирали художников конца ХIХ — 
начала ХХ веков. Мы с вами сейчас сидим за 
рабочим столом из московской квартиры на 
Каретном, который достался Саше от них. У 
них была шикарная мебель с инкрустацией: 
они любили карельскую березу. В начале 
1990-х квартиру Сашиного отца ограбили. 
Остальное осталось вдове Давида Теодоро-
вича — Наталье Рощиной, его второй супруге. 
Мы с ней дружим — прекрасная женщина. Она 
потом вышла замуж за известного врача и 
помогала нашей семье, если с Сашей что-то 
случалось. Как раз, когда его покусали собаки, 
муж Натальи помог с лечением.

— Из тех украденных вещей многое 
найдено, в том числе портрет бабушки 
Александра — Анны Эммануиловны, напи-
санный известным советским художником 
Артуром Фонвизиным. Александр осо-
бенно дорожил этой картиной. Портрет 

был обнаружен спустя пару месяцев после 
гибели Александра. Где он теперь?

— У нас на даче — в гостиной. Портрет 
очень большой. А комнатки у нас малень-
кие, поэтому поставили там, где места 
побольше. 

— А от другой бабушки — легендарной 
актрисы Татьяны Окуневской — что-то 
осталось в вашей семье?

— У нее особо ничего не было. После 
лагеря она очень скромно жила. Татьяна Ки-
рилловна умерла в 2002 году. Она сильно 
повлияла на Сашу, хотя он иногда критично к 
ней относился. Когда я с ней познакомилась, 
она уже вела довольно аскетичный образ 
жизни. Занялась своим здоровьем. Жила по 
системе доктора Поля Брегга. Раз в год она 
голодала целый месяц, раз в месяц — три 
дня и раз в неделю — один день. Для своих 88 
лет она была очень здоровая. Бегала каждый 
день с нашей горы к реке, когда летом у нас 
жила по месяцу-два. У нас были прекрасные 
отношения — она была веселым человеком. 
Но, когда были праздники, могла много чего 
себе позволить: много съесть и выпить, как 
в прежние времена, когда ходила на приемы 
со своим вторым мужем, писателем Борисом 
Горбатовым (сценарист, журналист, военный 
корреспондент, лауреат двух Сталинских пре-
мий. — М.М.), за которым она была заму-
жем до концлагеря. Когда она выпивала, то 
раскрепощалась: могла кого-то оскорбить, 

флиртовать с мужчинами, веселиться… 
Саша всегда ее сдерживал. 

Авангард: роковый 
и иконный

— С чего вообще началось его увле-
чение иконами? Говорят, дело не только 
в наследственности: в семье Липницких 
было много коллекционеров. Александр 
самостоятельно пришел к собиратель-
ству. Это так?

— Страсть к древнерусскому искусству 
зрела в нем постепенно. Его бабушка и де-
душка собирали живопись, хотя и иконы у них 
тоже были в коллекции. Для Саши коллекцио-
нирование сначала было не столько увлечени-
ем, сколько способом заработка. Зная толк в 
искусстве, он умел находить иконы и перепро-
давать, а деньги тратил на записи альбомов. 
Первую свою коллекцию он целиком продал, 
и все эти деньги пошли на рок-музыку. Но по-
том погрузился в собирательство. 

— Какая из икон была для него лично 
самой ценной? 

— Спас Нерукотворный XVII века. В начале 
1990-х, когда мы уже были женаты, он стал 
собирать новую коллекцию. Все началось как 
раз с этой иконы. Это было такое бандитское 
время… И вот однажды к нам пришел человек 
весьма бандитской наружности — по совету 
знакомого дилера, который сегодня очень 
известный галерист. По внешнему виду этого 
человека было видно, что он и убить может. 
Купил у нас эту икону. Через несколько дней 
звонит и говорит: мол, вы мне какое-то фуфло 
продали. Хотя икона прекрасная. Но, видимо, 
у него были какие-то консультанты, которые 
убедили его в обратном. Мы ответили: без 
проблем — и вернули деньги. Саша тогда 
сказал, что это знак: раз она к нам вернулась, 
надо заново собирать коллекцию. Причем по-
купал иконы в народном стиле, с орнаментом, 
как на этой. Нетипичные. 

— Иконный авангард?..
— Да, наверное.
— Древние образа требуют особых 

условий. Как вы за ними следите?
— У нас есть прибор, который создает 

нужный температурно-влажностный режим. 
Но вообще за ними сложно следить. Перед 
выставкой музей Рублева отреставрировал 
эти иконы за наш счет.

— А что из современного искусства 
в его коллекции было Александру осо-
бенно близко?

— К сожалению, Саша как-то недооце-
нивал современных художников, с которыми 
дружил. И все-таки у нас остались некоторые 
работы — художника, поэта и музыканта Оле-
га Котельникова из ленинградской группы 
«Новые художники» Тимура Новикова; есть 
маленькая копия работы самого Тимура. Он 
часто бывал в нашей московской квартире — 
это место называли «рок-салон на Каретной». 
Питерские музыканты часто останавливались 
там — группа «Кино», «Аквариум»...

— Расскажите о Цое — какие истории 
остались за кадром?

— Была смешная история с группой 
«Кино». У Саши был такой модный финский 

холодильник Rosenlew. Однажды мы были 
на даче на Николиной Горе и ушли погулять, 
а пока нас не было, Цой с друзьями расписали 
его серебряными фломастерами. Саша был 
старше и любил их воспитывать. Сказал: «От-
мойте!» — и они отмыли. Жаль, классно по-
лучилось. Здесь на выставке есть несколько 
рисунков, сделанных, очевидно, Виктором 
Цоем. Правда, без подписи. Саша и сам не 
помнил, чьи это рисунки. Но, судя по выставке 
в Манеже, очень похоже, что это Цой. 

— Кажется, что Александра Липниц-
кого вела судьба: он родился в интелли-
гентной семье, и все в его жизни само 
сложилось так, что он стал частью куль-
туры, ее творцом и летописцем. Он как-то 
осмыслял собственную роль в истории?

— Не знаю, он об этом не говорил. Семья 
такая… Отчим (Виктор Суходрев, переводчик 
генсеков от Хрущева до Горбачева. — М.М.) 
регулярно ездил с дипломатическими мис-
сиями в разные страны — привозил западные 
пластинки, которые Саша слушал взахлеб, 
первые альбомы Beatles и Rolling Stones… У 
одного из первых у Саши появился видеомаг-
нитофон, на котором он смотрел западные 
фильмы. Мать дружила с известными му-
зыкантами и артистами — и с Владимиром 
Высоцким, и с Аллой Пугачевой… Он с детства 
жил в этой среде. С Петей Мамоновым они 
познакомились в школе и вместе создали 
группу — оба очень любили рок. 

Музыкант-феномен

— Так случилось, что Александр Лип-
ницкий, Петр Мамонов и Герман Вино-
градов ушли из жизни один за другим. 
Кажется, вместе с ними закончилась эпо-
ха андеграунда. Чувствуется это сейчас, 
спустя год после его смерти?

— Пока это не так ощутимо. Последние 
спектакли Мамонова такие проповедниче-
ские, и было непонятно — то ли он артист, то 
ли священник. Мне больше нравилось то, что 
он делал в «Звуках Му». Саша не был таким 
религиозным, они не общались с тех пор, как 
распалась группа. Петя распустил группу, когда 
бросил пить. Когда пил, это был один человек, 
а когда бросил, стал другим. Тем более это 
случилось под воздействием гипноза. Чело-
век, мне кажется, меняется под воздействием 
гипноза. Как многие алкаши, он потом начинал 
и снова под воздействием гипноза бросал. С 
Германом они с Сашей последние годы были 
очень близки. В «Отзвуках Му» пели Петины 
песни из старого репертуара, но интерпрети-
ровали их по-своему, импровизировали. 

— Музыкант без слуха и голоса — это 
феномен. Как Александр умудрялся дер-
жать уровень?

— Музыку в «Звуках Му» писали Петя Ма-
монов и клавишник Паша Хотин. А Саша даже 
не знал нот — до последнего. Он на своей бас-
гитаре разучивал партии по схемкам, которые 
сам придумал. Заучивал. На этапе формиро-
вания группы Саша очень помог материально 
— это он покупал гитары, клавиши, кормил и 
поил, на дачу в студию возил на своей машине. 
Он больше организатор и спонсор. 

— С Гребенщиковым они поддержи-
вали отношения?

— В начале 1990-х Саша тесно дружил 
с Гребенщиковым. «Русский альбом» 1992 
года создан под его воздействием. Как раз 
тогда Боря увлекся православием, они вместе 
с Сашей ездили по всей России — дарили 
монастырям иконы. Мой муж считал, раз он 
зарабатывает, то нужно платить налог. А через 
несколько лет Гребенщиков увлекся буддиз-
мом и стал часто ездить в Тибет, и они стали 
меньше дружить. 

— Кстати, а как вы познакомились?
— У меня дом неподалеку от Николиной 

Горы — тут и познакомились. 
— Он быстро вас покорил?
— Не сразу. Мы познакомились в 1986 

году, а вышла замуж за него в 1987-м.
— Каким был Александр Липницкий 

в бытовом плане?
— Пока в доме гости — он здесь. Только 

друзья за порог — и он тоже шел на какую-
нибудь творческую тусовку. Саша постоянно 
бывал на разных выставках и концертах. А я 
больше времени проводила на даче с детьми 
— все-таки трое. В свободное время Саша 
постоянно читал — любил быть в курсе всего. 
Правда, детям не привил любовь к чтению, к 
сожалению. Он, конечно, занимался и детьми, 
но больше тем, что сам любил, — лыжами, 
теннисом, футболом… В футбол лет до 60 
регулярно играл. 

— Пошли ли дети по стопам отца?
— Старший сын Володя занимается орга-

низацией выставок в галерее WE ART на Николи-
ной Горе, которую я открыла 15 лет назад. В свое 
время я устраивала там выставки известных 
современных художников — Ольги Солдатовой, 
Карины Филипповой, Егора Острова, Дарьи Кро-
товой и Жоры Литичевского, Александра Акило-
ва и других. Сейчас Вова делает там выставки 
художникам своего поколения. Младший сын 
Сережа окончил Международный университет и 
работает в сфере кинопроизводства. Дочь Аня 
окончила факультет дизайна интерьера в Мо-
сковском художественно-промышленном ин-
ституте. У нее двое маленьких детей, поэтому 
пока не работает. 

— Часто ли вы возвращаетесь к сво-
ей семейной хронике? Пересматриваете 
«Еловую субмарину», может быть?..

— Как-то у нас не заведено. 
— Как отмечаете юбилей мужа?
— Устраиваем концерт на Николиной 

Горе. Играют музыканты из старого соста-
ва «Звуков Му» — клавишник Паша Хотин и 
барабанщик Леша Павлов. И будут разные 
группы из числа Сашиных друзей.

Мария МОСКВИЧЕВА.
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 8 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Недочет. 4. Всадник. 10. Валидол. 11. Очкарик. 13. Итог. 14. 
Пора. 15. Наивность. 16. Коряга. 18. Ярость. 20. Банкрот. 22. Утешение. 23. Скарабей. 
24. Экстракт. 27. Кристалл. 30. Агроном. 32. Свинья. 34. Сакура. 35. Чемпионат. 36. 
Учет. 38. Укус. 39. Тетерев. 40. Каторга. 41. Попадья. 42. Зарница.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Накидка. 2. Очаг. 3. Ехидна. 5. Статья. 6. Джип. 7. Кушанье. 8. 
Плавание. 9. Лоботряс. 10. Возраст. 12. Консоме. 17. Глушитель. 19. Романтика. 20. 
Бандана. 21. Трагизм. 25. Комитет. 26. Терапевт. 27. Конфорка. 28. Липучка. 29. Эску-
лап. 31. Рассада. 33. Ячмень. 34. Строка. 37. Теща. 38. Угон.

КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Пирога» для поездок 
по каналам Венеции. 4. Кавалер, живущий 
на деньги своей дамы. 10. Сооружение, 
заполненное футбольными фанатами. 11. 
«Бесполая» одежда тинейджеров. 13. Ра-
ботница ателье, строчащая на машинке. 14. 
Чувство, заставляющее скромника краснеть. 
15. «Путеводитель» в иномарке водителя. 
16. Конфета, вырывающая зубные плом-
бы. 18. Самоуверенность, бьющая через 
край. 20. Живой «трофей» с поля боя. 22. 
Бунтарь, гремящий кандалами. 23. Склад 
ушанок и кирзачей в воинской части. 24. 
Делец, прокручивающий миллионы баксов. 
27. «Потеря» опьяненного любовью юноши. 
30. «Транспорт», управляемый клиентом су-
пермаркета. 32. Хитрец, оставлявший брат-
ца Лиса в дураках. 34. Струна, пославшая 
стрелу в мишень. 35. Балагур, сочиняющий 
шутки на ходу. 36. «Довесок» к пятерке за 
отличное сочинение. 38. «Указка» в руке 
регулировщика дорожного движения. 39. 
Минералка, «опоздавшая» при отказе почек. 
40. Округ под управлением архиерея. 41. 
Разговорное название тренажерного зала. 
42. Публикация компромата в Интернете.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Претендент на веч-
ные муки в аду. 2. Невинный ангелочек на 
руках у мамы. 3. Дрейфующий осколок с 
плененным рыбаком. 5. «Гранд-дама» на 
потолке в магазине «Свет». 6. Офисный 
телефон-«почтальон». 7. Торжество после 
мальчишника и девичника. 8. Неприятный 
случай на съемках. 9. Складной кошелек для 
купюр и визиток. 10. Занятие, на котором 
доцент слушает студента. 12. Весенний 
гриб, похожий на грецкий орех. 17. Удобная 
обувь для утренней пробежки. 19. Место, где 
скрещиваются или расходятся дороги. 20. 
Музыкант, чьи руки летают над клавишами. 
21. Белокочанная приманка для козла. 25. 
Мужчина, отличающийся лебединой вер-
ностью. 26. Сыпь после съеденной ложки 
меда. 27. Крикун с рупором на съемочной 
площадке. 28. Роскошный цветок, род-
ственный ванили. 29. Пенсионер, видящий 
в каждой новости подвох. 31. Турнирная 
«сводка» футбольного чемпионата. 33. 
Молочная выпечка из школьной столовой. 
34. Зерненый кисломолочный продукт. 37. 
Кухонный порошок от изжоги и боли в горле. 
38. Узловатый «жгут» на натруженной руке.

В последнее время табло-
иды запестрели страшны-
ми заголовками: дескать, 
здоровье, а может быть, и 
жизнь Примадонны россий-
ской эстрады Аллы Пугачевой под 
угрозой. Разумеется, такие публика-
ции не могли оставить равнодушны-
ми поклонников певицы: публика за-
нервничала. Мы связались с людьми, 
близкими к Примадонне, чтобы узнать 
положение вещей. Так ли уж нездоро-
ва Алла Борисовна? И нет ли действи-
тельно какой-то угрозы для ее жизни? 

— Желтая пресса по своему обыкнове-
нию фонтанирует фантазиями, приписывая 
Алле Борисовне разные страшные, но, слава 
богу, несуществующие диагнозы. Алла здо-
рова. Хочется верить, что она переживет всех 
злопыхателей. 

— Таблоиды оперируют к видео с про-
гулки Пугачевой: дескать, она слишком 
медленно идет…

— Да им бы только к чему-то прицепиться! 
Человек идет, во-первых, по песку, во-вторых, 
гуляет с детьми, она же не на стометровке, 
что ей мчаться?!

— То есть Алла Борисовна способна 
на стометровку? 

— Ну, конечно, Пугачевой не 18 лет — и 
стометровку на время она, скорее всего, не 
пробежит. А если и пробежит — ее время 
вряд ли окажется рекордным. Но Алла для 
своего возраста чувствует себя скорее за-
мечательно, чем просто терпимо. 

— Алла Борисовна придерживается 
здорового образа жизни? 

— Она постоянно пытается его придер-
живаться, садится на диеты, но это у нее 
получается не очень хорошо. Дело в том, 
что Алла и в юности не особенно этим за-
морачивались — жажда жизни во всех ее 
проявлениях побеждала. Однажды они даже 
пытались худеть на пару с Галиной Волчек 
— они очень близко дружили. И вот целый 
день жевали разную полезную траву, потом 
посмотрели друг на друга, схватили такси и 

помчались в ресторан. Так что диеты — это 
не совсем пугачевская история. 

— Алла себя вообще ни в чем не 
ограничивает? 

— Конечно, ограничивает! Жареное, 
жирное не ест. Алкоголь практически тоже 
не употребляет или по минимуму. Довольно 
строгая программа по употреблению слад-
кого. Но все это сегодня — правила питания 
любого цивилизованного человека. 

— Сахар она ограничивает, а соль? 
— Одно время Кристина начала внедрять 

практику употребления специй вместо соли. 
Алла Борисовна тоже втянулась: совсем от 
соли она не отказалась, но количество ее 
сократила. 

— Есть ли у Пугачевой фетиш в еде? 
— Помнится, Джулия Ламберт — героиня 

знаменитого произведения Моэма «Театр» — 
любила бифштекс. Пугачева в этом на нее «ни 
капельки не похожа, она обожает…» булочки.

— В Израиле Пугачева лечилась?
— И лечилась, и просто отдыхала. Поль-

зовала косметологические процедуры. Ино-
гда, знаете, и отоспаться на свежем воздухе 
— лучшее лечение. А весна в Израиле начина-
ется куда раньше, чем в России, и воздух там 
в это время просто замечательный. 

— В Прибалтике Пугачеву тоже прель-
щает замечательный воздух? 

— Конечно! Морской! Вилла, которую они 
снимают, практически на побережье. 

— Что из национальных русских блюд 
любит Пугачева? Чего ей может сегодня 
не хватать? 

— Она любит соления, маринады… 
Но в Прибалтике кухня ведь аналогичная 
российской, так что подобных яств там 
достаточно.

Татьяна ФЕДОТКИНА.

Звезды каждый раз удивляют по-
клонников своей активностью в вопросах 
путешествий на фоне происходящего в 
мире. Несмотря ни на что, они ездят за 
рубеж, выкладывают оттуда яркие фото-
графии и, кажется, не боятся находиться 
за границей.

Например, актриса Мирослава Карпович 
улетела на Мальдивы, правда, без Прилуч-
ного, конечно же. Анфиса Чехова провела 
несколько месяцев на Бали. Агата Муцениеце 
рассказывала «МК», что намерена поехать в 
Ригу, на родину. 

В связи с этим мы не могли пройти мимо 
Марии Мироновой, которая появилась на 
недавнем светском мероприятии, и рас-
спросили по поводу ее планов на лето. Не 
думает ли и она покинуть Россию хотя бы 
с целью отпуска? Артистка ответила «МК», 
что уезжать не собирается. Тем более за 
рубеж.

«Никуда не поеду этим летом — буду со 
страной. Не до поездок сейчас — время слож-
ное. Планирую работать, сниматься в фильме 
«Холоп-2», — рассказала актриса.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т.: 8(495)720-68-36

куплю
 платы, микросхемы, 155, 

ЭТО, разъемы, КМ 
т.: 8(800)707-22-53

предлагаю

 натяжные потолки. 
Качественно! 
Недорого! 
Пенсионерам и 
многодетным скидки. 
т.: +7(495)532-85-08, 
+7(925)640-85-08

предлагаю
❑ изготовление книг и 

брошюр от 1 экземпляра 
т.: 8(499)195-60-43

предлагаю
❑ отдых 

т.: 8-903-135-07-36
❑ отдых. 8-926-783-41-50

СВЕТСКАЯ ХРОНИКА

«НИКУДА НЕ ПОЕДУ — БУДУ СО СТРАНОЙ»
Мария Миронова рассказала, почему 
отказывается от зарубежных путешествий

ВВ последнее врремемемемемемяяяяяя тттаббло-
иды запестрели страшны-
ми заголовками: дескать,

АЛЛА БОРИСОВНА ОГРАНИЧИВАЕТ 
СЕБЯ В СЛАДКОМ Близкие 

рассказали 
про здоровье 

Пугачевой

70-летний юбилей 
Александра Липницкого 
отметили выставкой 
и концертом

8 8 июля знаменитому музыканту, куль-
турологу, журналисту и коллекционе-
ру Александру Липницкому исполни-
лось бы 70 лет. 27 марта 2021 года его 

Горбатов
корреспо
мий. — М
жем до ко
раскрепо

флирт
Саша в

Ава
и и

— С
чение и

БЕССТРАШНЫИ СЧАСТЛИВЧИК 
С НИКОЛИНОИ ГОРЫ

Инна 
Липницкая 
за столом 

мужа 
в Музее 

Рублева.

Спас Нерукотворный  — икона, 
с которой  началась новая 
коллекция Александра Липницкого.
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“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
11 июля 2022 года 



ГЛАВНАЯ ТЕМА ТУРНИР
СПОРТ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ДАТСКИЙ УГОЛОК
Всемирный день народонаселения
Всемирный день шоколада
Д е н ь  х у д о ж н и к а  п о  с в е т у 
(светооператора)
1932 г. — начал работу московский за-
вод контрольно-измерительных приборов 
«Калибр»
1942 г. — в староверческой деревне Туховежи 
Ленинградской области солдатами вермахта 
пленен генерал Власов

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Джорджио Армани (1934) — итальянский 
модельер, основатель компании Armani
Екатерина Вилкова (1984) — актриса театра 

и кино
Эдгард Запашный (1976) — цирковой ар-
тист, дрессировщик хищников, народный 
артист РФ
Елена Камбурова (1940) — эстрадная певи-
ца и актриса, народная артистка России
Николай Патрушев (1951) — секретарь Со-
вета безопасности РФ, генерал армии, Герой 
Российской Федерации

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве 17…19°, 
днем 31…33°. Переменная облачность. Места-
ми кратковременный дождь. Гроза. Ветер юго-
восточный, 5–10 м/c, местами порывы 12–17 м/c 

Восход Солнца — 4.00, заход Солнца — 21.09, 
долгота дня — 17.08. По данным ИЗМИРАНа и 

Лаборатории магнитобиологии, ожидаются не-
большие возмущения геомагнитного поля.
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Перми, Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Санкт-Петербурге, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Смоленске, Ставрополе, Сургуте, Тамбове, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Элисте, Южно-Сахалинске, Якутске, а также в США, Канаде, Германии, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
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информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

— Магомед-джан, ты чего так напился?
— Так Курбан-байрам раз в году 
бывает!
— Но мусульманам же пить нельзя!
— Так я же не мусульманин.

— Как это называется, когда в жизни на-
чинает происходить всякая лажа?
Налаживается…

— А почему вы не замужем?
— Понимаете, я хочу, чтобы он был осо-
бенный. Чтобы его интересовало не мое 

тело или мои деньги, связи, а интересовала 
моя душа!
— Вы понимаете, что хотите дьявола?

— Любимый, скажи, я красивая?
— Да...
— А подробнее?
— Да, красивая...

— Здравствуйте, меня зовут Вадим — и я 
алкоголик. Я ненавижу свою работу и хожу 
на нее только для того, чтобы были деньги 
на бухло.
— Вадим Олегович, вы уверены, что дирек-
тор должен именно так знакомить перво-
клашек со школой?
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

В минувший уик-энд, когда мир погрузился 
в глубокий сон, в родовой усадьбе Льва 
Толстого, в Ясной Поляне, раздавались 
крики «браво» и звучали, кажется, нескон-
чаемые аплодисменты. На такой высо-
кой ноте Театр имени Евгения Вахтангова 
завершил показ своего самого громкого 
премьерного спектакля «Война и мир», 
которым он открыл фестиваль «Толстой». 
И впервые такую масштабную постановку 
вахтанговцы играли под открытым небом. 
Взлеты и риски творческой жизни работы 
на open-air в Ясной Поляне оценил обо-
зреватель «МК». 

Граф Лев Николаевич Толстой (артист 
Евгений Карельских) с бородой, в шляпе, 
опирающийся на палку, фотографируется в 
окружении артистов, монтировщиков, гриме-
ров, костюмеров. Групповой портрет на память. 
Все счастливы, включая графа. Фон съемки 
самый что ни на есть природный — темная 
ночь, подсвеченная фонариками тысячи мо-
бильных телефонов зрителей, которые после 
показа почему-то не спешат расходиться. Так 
эффектно выглядела финальная точка три-
умфально завершившегося показа «Войны и 
мира», который начался здесь еще засветло. 

Кажется, что в Тульскую область приехала 
не только вся Тула с ее окрестностями, но и 
Москва. Кто не попал на спектакль Римаса 
Туминаса в столице, рванул в Ясную Поляну. 

Во всяком случае, народу здесь тьма. Ходят, 
бродят от двухэтажного дома под зеленой 
крышей Льва Николаевича, где он прожил в 
общей сложности пятьдесят лет и где написал 
«Анну Каренину» и «Войну и мир», до его скром-
нейшей могилы. «Без своей Ясной Поляны я с 
трудом могу себе представить Россию и мое 
отношение к ней», — писал граф. 

Для того чтобы ведущий российский театр 
в Ясной Поляне сыграл выдающийся спек-
такль Римаса Туминаса, здесь специально 
возвели Вахтанговский театр. То есть не сам 
театр, конечно, а один в один скопировали его 
Историческую сцену — высотой, без преуве-
личения, с пятиэтажный дом и трибунами на 
тысячу зрителей. 

— Театр Вахтангова много гастролиро-
вал. Когда-нибудь вам приходилось рабо-
тать на подобной площадке? — спрашиваю 
я директора театра Кирилла Крока. 

— Не приходилось. Вот в Греции у нас 
была необычная площадка — в Эпидавре, где 
Римас на подлинной античной сцене выпускал 
«Царя Эдипа». Еще мы играли в Афинах, в 
амфитеатре, «Царя Ирода». Я даже помню, как 
один из четырех спектаклей там пришлось от-
менить, потому что был сильнейший ливень. Но 
так, чтобы спектакль, выпущенный на стацио-
нарной сцене, сыграли на открытом воздухе, 
на специально построенной для него сцене, 
такое у нас впервые. Если бы это не родина 

Льва Толстого, мы вряд ли бы подписались 
на такую... 

— Авантюру?
— Авантюра — это когда человек из чего-

то приобретает выгоду. Мы же приобретаем 
выгоду только профессиональную. Сможет ли 
театр с таким огромным спектаклем работать 
на открытом воздухе? А так, учитывая, что у 
нас конец сезона, который был тяжеленный со 
всех сторон — и столетие театра, и премьера 
«Войны и мира», и трагические события, свя-
занные с отъездом из страны Римаса, когда 
он не может быть с нами, — вряд ли бы под-
писались. Но фестивалю «Толстой» мы сказали: 

«Да». Но даже сами строители признались, 
что им впервые пришлось собирать подобную 
огромную площадку с такими нагрузками. Одна 
декорационная стена, которая катается по 
сцене, весит порядка 2,5 тонны. И сцена обо-
рудована ровно так, как у нас в театре — свет, 
звук, все один в один. Ее монтировали почти 
десять дней. 

За адаптацию «Войны и мира» к сцене в 
Ясной Поляне отвечает актер Эльдар Трамов, 
работавший на выпуске спектакля ассистен-
том у Туминаса и который сам недавно удачно 
дебютировал в качестве режиссера спектакля 
«Обратная сторона медали». 

Итак, сцена в Ясной Поляне готова и ждет. 
Занавес еще закрыт. Артисты собрались на 
сцене и слушают Римаса Туминаса, который 
вышел с ними на связь по скайпу. Он просит 
артистов не терять темпоритм в игре, напо-
минает, куда тянуть нить истории, но самые 
главные его слова, пожалуй, такие: «Спектакль 
много гастролирует, но именно в Ясной Поляне 
он должен родиться. Вы должны играть не как 
подарок, который привезли людям из Москвы, 
а как покаяние». 

С этим и начали в восемь вечера, еще за-
светло. Трибуны забиты. Но те, кто не попал 
на спектакль, не уходят, стоят возле метал-
лических ограждений: отсюда не видно, но 
отлично слышно все. Пара отчаянных зрителей 
даже залезли на деревья и оттуда наблюдают 
первую сцену — салон Анны Павловны Шерер. 
«Пьер, вы русский?» — с вызовом спрашивает 
героиня Людмилы Максаковой. 

После первого антракта над «Войной и 
миром» склонилось черное небо. Естествен-
ными декорациями стали вековые деревья, 
которые возвышались над трибунами, и все 
это — теплая ночь, звуки вокруг, мотыльки, 
мечущиеся в свете софитов, всполохи зарниц 
— производило сильное впечатление как на 

зрителей, так и на актеров. «Это влияло на мой 
текст и даже совпадало с ним, когда, например, 
я читал монолог в сцене Бородино, — говорит 
мне Юра Цокуров, блистательно исполнивший 
в спектакле роль Николая Ростова. Коллеги 
только подтверждают его слова: что-то необъ-
яснимое было в этой природной декорации — и 
сам текст Толстого звучал иначе. Особенно 
сегодня, когда, кажется, в смертельной схватке 
на земле сцепились война и мир. 

Для Евгения Князева, играющего роль 
старого Болконского, приезд в Ясную Поляну 
имеет особое значение. Он родился и вырос 
буквально в двух километрах от Ясной Поляны. 
После войны его родители совсем молоды-
ми людьми приехали работать на местные 
угольные шахты — возрождать их. «Это было 
в поселке под названием Западный, — рас-
сказывает артист, — здесь я учился в школе и 
часто ходил на экскурсии в Ясную Поляну. Мне 
очень нравилась профессия экскурсовода, и 
я, когда возвращался домой, сочинял свои 
экскурсии, представлял, как говорю людям: 
«Посмотрите направо — в этом флигеле жил 
Лев Николаевич, а налево…». И серьезно думал, 
что, когда вырасту, стану экскурсоводом, а 
стал, как видишь, артистом. Более того, никогда 
не думал, что сыграю самый нелюбимый мной 
персонаж романа — старого князя Болконского. 
Мне, когда еще в школе я прочел роман, он 
казался таким злым, таким, ну прямо скажем, 
тираном». 

— Евгений Владимирович играет удиви-
тельно тонко и в то же время на грани гротеска. 
Замечательно работают и остальные опытные 
вахтанговцы (Людмила Максакова, Владимир 
Симонов, Андрей Ильин, Сергей Маковецкий, 
Олег Макаров, Анна Дубровская, Юлия Рут-
берг, Мария Шастина, Марина Есипенко, Ольга 
Чиповская, Ирина Дымченко) и молодые, о 
которых именно после премьеры заговорили 

как о ярких актерских индивидуальностях — о 
Денисе Самойлове и Павле Попове в роли Пье-
ра Безухова, Владимире Логвинове (Анатоль 
Курагин), Юрии Цокурове (Николай Ростов), 
Марии Волковой и Ирине Смирновой (Соня), 
Яне Соболевской и Анне Антоновой (Элен), 
Асе Домской и Ладе Чуровской (Вера). Дебют 
студентки Театрального института имени Бо-
риса Щукина Ксении Трейстер в роли Наташи 
Ростовой, состоявшийся в ноябре в Москве, 
в Ясной Поляне только подтвердил потенци-
ал дебютантки, теперь зачисленной в труппу 
театра. 

После первого спектакля, когда был сде-
лан памятный снимок на сцене (Лев Толстой 
в окружении артистов и всей технической ко-
манды), я поинтересовалась у Кирилла Крока: 
«Если завтра начнется дождь, вы остановите 
спектакль?» Крок пообещал не прерывать про-
цесс. Но лучше бы я этого не спрашивала — на 
втором показе спектакля, за 15 минут до конца 
первого акта, внезапно ливануло. Первым от-
реагировали звуковики, которые бросились к 
сцене отключать подзвучку, чтобы не случилось 
замыкания. И хотя над сценой в отличие от 
зала висела крыша, дождь заливал порталы, 
артистам тоже досталось. По рядам начали 
передавать дождевики и в условиях мокроты 
акт доиграли. Антракты сократили с двадцати 
до пяти минут, и зрители встретили артистов 
аплодисментами. Они не видели, как за кулиса-
ми быстро перестроилась команда: костюмеры 
на ходу подшивали отяжелевшие от воды пла-
тья у актрис, звуковики меняли микрофоны... А 
артисты готовы были аплодировать зрителям, 
которые под проливным дождем смотрели 
второй акт. А в третьем дождь «выключили» 
так же неожиданно, как и «включили». Только 
вопрос кто — граф Толстой или волшебная 
сила искусства? 

Марина РАЙКИНА.

«ВОЙНУ И МИР» СЫГРАЛИ ТАМ, ГДЕ БЫЛ 
НАПИСАН РОМАН, — В ЯСНОЙ ПОЛЯНЕ
Сцену Вахтанговского театра один в один 
повторили в усадьбе Толстого

Елена Рыбакина, теннисистка из Казах-
стана, родившаяся в Москве и еще четыре 
года назад собиравшаяся выступать за 
сборную России, покорила Уимблдон, 
обыграв в финале Онс Жабер из Туниса. 
Девушке 23 года, но она — сегодняшняя 
сенсация, героиня и королева, взявшая 
титул на старейшем теннисном турнире, 
не дрогнув при этом ни одним мускулом 
на лице. Своим триумфом она заставила 
всех вокруг чувствовать неловкость и осо-
знать собственные ошибки.

Непредсказуемый женский теннис: в по-
следние годы финал турнира Большого шлема 
может выиграть почти любая. Тем не менее 
с учетом присутствия в сетке Уимблдона-
2022 многократной победительницы турнира 
Серены Уильямс, непобедимой в последнее 
время Иги Швентек, финалистки прошло-
годнего Уимблдона Каролины Плишковой и 
чемпионки-2019 Симоны Халеп победа Елены 
Рыбакиной выглядит как настоящая сенсация. 
Тем более что ее соперница Онс Жабер была 
очень уверена в своем превосходстве.

Онс — вторая ракетка мира. Еще в начале 
этого года в одном из интервью она сказала, 
что в ее планах на сезон — выиграть Уим-
блдон. И она как никогда была близка к этому. 
Серена отправилась домой сразу же после 
первого круга, Ига тоже сошла с дистанции, 
оправдываясь тем, что так и не сумела при-
способиться к траве. Седьмая ракетка мира 
Плишкова проиграла 118-й — Бултер — во 
втором круге, а Халеп одолела в полуфинале 
будущая чемпионка Рыбакина.

Последний розыгрыш в третьем сете 
финала завершился победой Елены. Она не 
упала на траву, не вскинула руки вверх, не 
встала на колени. Она традиционно без эмо-
ций прошла к своей скамейке и села, открыв 
бутылочку с водой. Но в мире сразу вспомни-
ли, что Елена Рыбакина родилась в Москве и 
до 18 лет выступала за Россию.

«Запомните это имя»

Если бы четыре года назад москвичка 
Елена Рыбакина внезапно не стала выступать 
под флагом Казахстана, сейчас не случилось 
бы этой победы. И фраза, сказанная пару лет 
назад на одном из российских турниров, что 
переезд в Казахстан помог ее карьере, сейчас 
приобрела особенный смысл.

«Я начала играть в пять лет, на корт меня 
привел отец. Не так уж легко совмещать еже-
дневные уроки с участием в турнирах. Но, 
к счастью, мой отец любил теннис и видел 
прогресс в моих результатах», — когда Елена 
Рыбакина стала показывать классный уровень 
тенниса и стремительно взлетать в рейтинге, 
пресс-служба WTA записала с ней небольшое 
интервью. В нем она призналась, что родители 
хотели отправить ее учиться в университет, но 
она все же отстояла свое право не учиться и 
посвятить себя полностью теннису.

Университет, кстати, мог быть американ-
ским. Еще будучи перспективной российской 
спортсменкой, Рыбакина не могла выбрать, 
куда ехать учиться — в США, откуда поступило 
предложение, или остаться в Москве и по-
ступать в РГУФК. В итоге пошла по третьему 
пути: уехала в Казахстан и начала «собирать 
скальпы» по мировым кортам.

Первой в коллекции оказалась Каролин 
Гарсия, которая в 2017 году входила в топ-10 
и была обыграна юной москвичкой в Санкт-
Петербурге. С тех пор все изменилось, и 
уже года через два Елена стояла в рейтинге 
выше француженки. А тогда эта победа была 
неожиданной, сенсационной и привлекла к 
Рыбакиной всеобщее внимание. К ней при-
сматривалась тогдашний капитан женской 
сборной России Анастасия Мыскина и вос-
хищались самые титулованные теннисисты. 
«Лена Рыбакина — запомните это имя», — пи-
сал в соцсетях Евгений Кафельников.

Еще в январе 2018 года Елена Рыбакина 
давала интервью о том, как хочет сыграть за 
национальную команду на Кубке Федерации, но 
пока не готова психологически. А уже в июне на 
официальном сайте ITF напротив ее фамилии 
стоит флажок Казахстана. Когда родители 
теннисистки поняли, что уже не тянут подго-
товку перспективной спортсменки сами, они 
обращались в федерацию, но поддержки не 
получили. В то же время в Казахстане на теннис 
выделялись огромные средства, и поэтому 
туда уезжали наши — Юлия Путинцева, Алек-
сандр Бублик, Елена Рыбакина. И это далеко 
не полный список громких фамилий.

Как мы могли ее потерять?

Когда Рыбакина в прошлом году на «Ролан 
Гаррос» вынесла Серену Уильямс, социаль-
ные сети взорвались вопросом: как мы могли 

потерять такую теннисистку?! А уж сейчас 
российскому теннису приходится оправды-
ваться по полной программе и чувствовать 
неловкость. Шамиль Тарпищев говорит, что 
«мы много сделали для ее роста». И вроде как 
фразы про «отличную российскую теннисную 
школу» нелогичными не назовешь в данном 
контексте, но упустили, не разглядели и не 
выделили денег тогда, когда Лена Рыбакина 
отчаянно в них нуждалась. Нам объясняют, 
что поддерживать всех невозможно, поэтому 
многие, у кого есть такая возможность, на-
ходят средства сами. Что ж, фраза про «все, 
что ни делается, — к лучшему», подходит в 
этой ситуации идеально. Повторимся, Лена не 
смогла бы выиграть этот Уимблдон, оставайся 
она россиянкой.

Свой переход она комментировать не 
любит. Да, карьере помогло. Да, рада, что 
представляю Казахстан, где в меня поверили 
и мне помогают. На этом все.

Правда, британские журналисты весь 
турнир вспоминали о том, что Елена Рыбаки-
на когда-то была нашей. Когда она дошла до 
полуфинала, а затем еще и обыграла Халеп, на 
пресс-конференциях ей задавали один и тот 
же вопрос: «Вы ощущаете себя русской?»

«Я уже отвечала на этот вопрос, могу по-
вторить еще раз, — устало отвечала Елена. — Я 
уже долгое время представляю Казахстан и 
очень этому рада. Там в меня поверили. Во-
прос относительно того, кем я себя ощущаю, 
уже не стоит. Я прошла большой путь как ка-
захстанская теннисистка».

«Нет, все-таки в душе вы ощущаете себя 
русской?» — они не унимались. «Что вы имеете 
в виду? Я играю в теннис, наслаждаюсь вы-
ступлением на Уимблдоне. Сочувствую тем, 
кто отсутствует на турнире, но сама получаю 
удовольствие от игры и выкладываюсь на сто 
процентов».

«Да, но есть данные, что вы все еще живете 
в Москве!» — продолжали журналисты.

«Я живу в туре, так как путешествую каж-
дую неделю и большую часть времени уделяю 
разъездам. Между турнирами я тренируюсь в 
Словакии, провожу сборы в Дубае. Поэтому, 
честно говоря, я нигде не живу».

Британский журналист Сэм Стрит в соци-
альных сетях выразил возмущение, что Елене 
Рыбакиной придется заплатить подоходный 
налог в России: за победу на Уимблдоне она 
получит два миллиона фунтов стерлингов. 

«Отстраненная Виктория Азаренко, которая 
могла бы дойти до финала, не отправила бы 
в Россию или Белоруссию ни пенни», — на-
писал Стрит. Вика Азаренко живет в США, 
хоть и выступает за Белоруссию. Они бы уже 
сами определились, по какому признаку надо 
было отстранять — гражданству или месту 
прописки…

«Худший кошмар 
правительства 
Великобритании»
Когда Всеанглийский клуб лаун-тенниса 

и Ассоциация тенниса Англии официально 
отстранили российских и белорусских тенни-
систов, британские СМИ писали, что одной из 
причин такого решения стали опасения, что 
герцогине Кейт Миддлтон придется вручать 
трофей кому-то из них. Такой вариант был 
возможен в женской сетке, да и в парах тоже. 
Арина Соболенко в прошлом году дошла до 
полуфинала, а Елена Веснина и Вероника Ку-
дерметова проиграли только в финале. И пусть 
Веснина уже не играет, пара Кудерметовой 
нашлась бы. Но герцогине Кембриджской все 
равно пришлось награждать девушку, которая 
родилась в Москве. Правда, во время интервью 
на корте ведущая Сью Баркер специально 
подчеркнула для неискушенных, что в боксе 
Рыбакиной сидел президент Федерации тен-
ниса Казахстана Булат Утемуратов.

«Худший кошмар правительства Велико-
британии становится явью: Кейт Миддлтон 
вручает уимблдонский трофей россиянке», — 
написал тот самый Стрит во время церемонии 
награждения. Впрочем, позже добавил: «Это 
было не так уж и плохо, верно? Уимблдон, коро-
левская семья и жизнь будут продолжаться».

А потом другой теннисный обозреватель 
Бен Ротенберг написал: «Конечно, очень нелов-
ко, что после недопуска россиян на Уимблдон 
трофей взяла москвичка. Но сегодня Россия 
проиграла. Казахстан выиграл».

Да, мы проиграли еще четыре года на-
зад. Но какая разница, чей флаг стоял на-
против фамилии. Елена Рыбакина выиграла 
Уимблдон просто потому, что она хорошая 
теннисистка. Она заслуживает того, чтобы 
за нее порадовались во всех странах мира. 
И даже в Тунисе.

Ульяна УРБАН.

Новый футбольный сезон-2022/23 в Рос-
сии стартовал. Чемпион легко разобрался 
с обладателем Кубка, забив четыре без-
ответных мяча в матче за Суперкубок 
России. Главный тренер «Зенита» Сергей 
Семак догнал Юрия Семина по количе-
ству побед в матче-открытии чемпионата. 
Игра показала, что в этот раз питерцы, как 
и в предыдущие годы, будут гегемонами 
отечественного футбола.

Суперкубок многие считают не самым 
важным трофеем. За титул чемпиона страны 
бьются шестнадцать команд в высшей лиге. 
Национальный Кубок вообще оспаривают, 
начиная с любительского уровня. А тут все-
го один матч — и награда сразу твоя. Вот и 
пишут, что это третий по значимости кубок. 
Хоть и самый красивый. Да и самый тяжелый 
в прямом смысле этого слова.

В 2013 году ЦСКА выиграл пятый Супер-
кубок России и получил большую хрустальную 
салатницу на вечное хранение. В премьер-
лиге встал вопрос об изготовлении нового 
приза. Требовалось создать что-то совершен-
но новое и свое собственное, отличающееся 
от всех традиционных европейских блюд и 
салатниц.

В итоге получилась латунная чаша весом 
более тринадцати килограммов. Когда ее 
представляли на «Неделе футбола» в Крас-
нодаре, где в тот год игрался Суперкубок и 
вручали футболистам ЦСКА — боялись только 
одного: как бы кто-то этот тяжеленный приз 
себе на голову не уронил. Но все обошлось. 
Зато такой массивный трофей точно нельзя 
ни погнуть, ни сломать, как не раз уже бывало 
с Кубком России.

● ● ●
У Суперкубка-2022 было сразу несколько 

сюжетных линий.
Во-первых, место проведения. Как ска-

зал Александр Мостовой в интервью «МК», 
это самая главная интрига — матч в Санкт-
Петербурге. Хотя обсуждали пять городов,  
выбрали-таки «Газпром-арену». Что очень 
сильно разозлило «Спартак».

Конечно, всего этого можно было бы 
избежать, если бы вопрос не затянули до 
последнего момента, оставив его решение 
Бюро исполкома РФС. И не было бы всех этих 
историй с возможным бойкотом со стороны 
красно-белых.

Во-вторых, новый тренер «Спартака», 
испанец Гильермо Абаскаль. До этого про-
работавший главным тренером около трех 
месяцев в «Базеле». И все! В межсезонье 
под его руководством команда сыграла три 
контрольных матча — с «Аланией», «Балти-
кой» и «Енисеем». Поэтому было интересно 
— сколько продержится «Спартак» против 
гегемона нашего футбола. Десять минут? 
Полчаса? Час? Ничего обидного совершенно 
не имеется в виду. Сегодня большинство 
матчей команд РПЛ с «Зенитом» похожи на 
поединки лучших боксеров мира против Май-
ка Тайсона в начале девяностых. Пара точных 

ударов, одно попадание, и можно открывать 
счет на нокаут.

И, наконец, третье. А какой он, наш ге-
гемон? Со всеми его потерями и приобре-
тениями? Как Семаку удалось вписать всех 
новичков в канву игры «Зенита»? Есть ли жизнь 
после Дзюбы, Азмуна, Оздоева и Ракицкого 
на берегах Невы? Все так же неудержимы 
бразильцы, пополнившиеся колумбийцем 
Кассьеррой из «Сочи»?

Особняком была еще история про Зе-
лимхана Бакаева и «Спартак». Опять-таки, как 
совершенно справедливо говорил Александр 
Мостовой, при любом тренере красно-белых 
он был не ко двору. Хотя сам себя долгое вре-
мя вне «Спартака» и не мыслил. Но все-таки 
пришлось уйти — насильно мил не будешь. И 
первый официальный матч — сразу же про-
тив «Спартака». Вот так подарок! Зелимхан 
и с нервами, и с доверием Семака спра-
вился. Заменив на 69-й минуте Сутормина, 
уверенно сыграл на своем фланге и помог 
«Зениту» добиться разгромной победы над 
своей бывшей.

А что же мы увидели у «Спартака»? В це-
лом все ожидаемо. Продержались тридцать 
минут, молодцы. Многое надо дорабатывать, 
что тоже ожидаемо. Потенциал есть, если 
через полгода снова главного тренера не 
поменяют. Без лишней лести, вполне могут 
побороться за медали. Серебряные или брон-
зовые — золото «Зенит» может проиграть в 
этом сезоне, как и в четырех предыдущих, 
только сам себе.

● ● ●
Что еще сказать об этом матче? Пред-

ставление, организованное РФС и РПЛ, уда-
лось на славу: выступали самые популярные 
артисты и группы, а на стадион пришли более 
пятидесяти пяти тысяч зрителей — столько 
на Суперкубок не приходило еще никогда. В 
Нижнем Новгороде в 2018 году было более 
сорока четырех тысяч, но тот матч игрался 
сразу после завершения ЧМ-2018 в России, 
когда интерес к футболу в нашей стране был 
запредельным.

«Зенит» выиграл Суперкубок третий раз 
подряд. Так что теперь по регламенту турнира 
его должны снова отдать сине-бело-голубым 
на вечное хранение. Почему снова? Потому 
что в позапрошлом сезоне «Зенит» его уже 
получал — после пяти побед на Суперкубке 
— в собственность. Если питерцы и дальше с 
такой завидной регулярностью станут брать 
трофеи, то РФС и премьер-лига на медалях и 
кубках разориться могут, каждый сезон из-
готавливая новые и новые чаши, салатницы и 
вазы. Но ведь не жалко. Тем более что Сергей 
Богданович и правда достоин. По количеству 
побед в Суперкубке он сравнялся с Юрием 
Семиным. А всего на его счету теперь восемь 
тренерских титулов в РПЛ.

Первый тур чемпионата стартует уже 
в эти выходные. Точнее, даже в пятницу, 15 
июля. На этот раз гегемон будет проверять 
подмосковные «Химки». Интересно, сколько 
продержатся красно-черные, в отличие от 
красно-белых?

Сергей АЛЕКСЕЕВ.
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РЫБАКИНА 
ВЫИГРАЛА, 
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Елена Рыбакина, 
победительница 
Уимблдона.

ударов одно попадание и

«Зенит» 
обыграл 
«Спартак».
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